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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ  

 
24.kz 
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/322301-pavlodarda-
zhejler-zhetimder-jini-t-rbielenushilerine-ltty-as-jdi-yr-syryn-jretti 
 
Павлодарда әжейлер жетімдер үйінің тәрбиеленушілеріне асүйдің 

қыр-сырын үйретті 
 
Павлодарлық әжелер жастар тәрбиесіне ден қойды. Қазақстан халқы 
Ассамблеясының жанынан құрылған қоғамдық бірлестіктің мүшелері 
«Жас ұрпақ» үйімен тығыз байланыс орнатқан. 
 
Мекемеде жетімдер үйінің түлектері 23 жасқа дейін тәрбиеледі.   
 
Бүгінгі ас мәзірі ұлттық тағамдарға арналған. Әжелер дайындаған ыстық 
бауырсақ пен самсаның иісі мұрынды жарады. Ата-ана қамқорлығын 
көрмей өскен жеткіншектер үшін мұндай тәжірибенің берері мол. 
 
Камила Васильева, «Жас ұрпақ» жастар үйінің тәрбиеленушісі: 
 
- Кәдімгі тартылған етке картоп қосып жасауға болатынын бүгін 
ғана білдім. Менің ойымша, самсамыз өте дәмді болады. 
Әжелерден үйренеріміз көп. Өмірде  керек болады. 
 
Балалар  бұрын асханада кезекшілік жасағандары болмаса өз 
беттерімен ас әзірлеп үйренбеген. «Ата-баба жолдарымен» жобасы 
аясында қоғамдық бірлестік өкілдері салт-дәстүрлерді дәріптеп 
балалардың бойына ұлттық құндылықтарды сіңіруді мақсат етіп отыр. 
 
Бақытжамал Максилова, «Нұр ана әлемі» ҚБ жетекшісі: 
 
- Біз өзіміз әрқашанда осы «Жас ұрпақта» тәрбиеленетін 
тәрбиеленушілермен барлық мерекелерді бірге өткіземіз. Себебі 
біздің өзіміздің туған немерелеріміздей балалар. Сондықтан бүгін 
келіп, өзіміздің ұлттық тағам бауырсақ пен самсаны үйретіп 
жатырмыз. Бұлар еш жерде қалмайтын балалар. Бұлар біздің 
балаларымыз. Біздің мемлекетіміздің балалары. Сондықтан 
ұлттық нақышта тәрбиелеу біздің өзіміздің міндетіміз деп 
ойлаймын. 
 
Ұлттық нақыштағы бұйымдарды жасап үйренуге де жастардың ынтасы 
зор. Қолөнер шебері алдымен кәде сый, тарту таралғылар үшін қажет 
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дүниелерді көрсетті. Зердеге түйіп,  табыс көзіне  айналдыруға 
болатынын түсіндірді. 
 
Светлана Щусь, «Жас ұрпақ» жастар үйі жетекшісінің орынбасары: 
 
- Олар білім алып,  келешекте белгілі бір мамандық иесі атануды 
көздейді. Алты  бала жұмыспен қамту орталығы арқылы, тағы екі 
бала өздері жарнама беріп жұмысқа орналасты. 
 
«Жас ұрпақ» жастар үйінде қазір 27 бала тұрып жатыр. Олардың бәрі 
кәсіптік білім беретін мекемелерде оқып жатқан студенттер. 
 
Авторлары: Қарлығаш Қасиетова, Самат Оспанов, Алексей 
Омельницкий 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 14.06.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1909 
 

Настольный теннис 
 
Наши спортивные турниры в рамках спартакиады «RÝH MARAFON» 
продолжаются. Сегодня на базе Федерации настольного тенниса 
Казахстана состоялись соревнования по настольному теннису. В целях 
развития детского тенниса, взращивания молодых талантов и 
популяризации данного вида спорта, организаторами было принято 
решение, проводить турнир по настольному теннису среди команд 
Досуговых центров города Алматы. 
 
Настольный теннис – это спорт для всех! Сегодня это самая доступная 
игра, в которой люди разных возрастов, пола, навыков и различных 
физических возможностей могут играть вместе. Это настоящий спорт 
для жизни! Спортзалы города Алматы оснащены последними 
новинками спортивного оборудования, что приводит к комфортной 
игре, а это немаловажно в спорте. Поэтому и молодежь стремится 
заниматься этим видом спорта, который набирает популярность с 
каждым днем. 
 
Поучаствовать в турнире пришли все Дворовые клубы города Алматы. 
Ребята поделились, что готовились к соревнованиям, чувствовалась их 
спортивная напористость и глаза горели от одной лишь мысли о 
победе. Судействовали на состязаниях профессиональные судьи 
Федерации настольного тенниса, которые давали объективную оценку 
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всем участникам турнира. Ребят поделили на 2 возрастные категории, 
1-ая – 11-13 лет и 2-ая – 14-16 лет. По итогам турнирной таблицы, 
лидерами сегодняшних соревнований в младшей лиге стали 
следующие досуговые центры: команда «Апельсин», занявшие 1 место, 
дворовый клуб «Веселые нотки» - почетное 2 место и команда 
«Атамұра» удостоились 3 места. В старшей лиге победных мест 
удостоились команды: команда «Сұңқар» - 1 место, дворовый клуб 
«Барыс» - 2 место и 3 место по праву заняла команда «Жас Өрен».  
       
Командам победителям вручили грамоты, кубки и медали. Во время 
игр, организаторами были розданы прохладительные напитки Maxi Чай. 
Galanz Bottlers в качестве спонсоров предоставляют свою продукцию 
уже не в первый раз, за что мы им безмерно благодарны! Ну что ж, 
друзья, до новых встреч, уже на соревнованиях по боулингу. 
 
 
BNews.KZ    
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/news/podrobno_o_ent-
_v_mon_rk_otvetili_na_voprosy_abiturientov/ 
 

Подробно о ЕНТ: В МОН РК ответили на вопросы 
абитуриентов 

 
Всего в 2019-2020 учебном году государство выделило 66 556 

грантов. 
 
Министерство образования и науки РК продолжает отвечать на 

вопросы абитуриентов о ЕНТ,передаёт корреспондент Bnews.kz со 
ссылкой на аккаунт МОН РК в Facebook. 

 
Как сообщалось ранее, при поступлении в вуз абитуриент будет 

выбирать группы образовательных программ, а не специальности. 
Всего таких групп 97, в каждую из которых входят одна или несколько 
образовательных программ. Список групп и соответствующие им 
комбинации предметов ЕНТ можно узнать из видео или посмотреть на 
сайте НЦТ. 

 
С 20 июня по 5 июля абитуриенты сдают тестирование, заранее 

подав заявление. 
 
ЕНТ и КТ в этом году объединены. Пункты сдачи есть на сайте 

НЦТ. При этом школа не организует трансфер выпускников к пунктам 
сдачи тестирования. 
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С 13 по 20 июля принимаются заявления на конкурс по 

присуждению образовательных грантов. В нем могут участвовать 
только те абитуриентв, которые прошли ЕНТ с 20 июня по 5 июля и 
набрали проходной балл. 

 
Затем участникам предстоит выбор группы образовательных 

программ. 
 
Случай первый: допустим, на июньском ЕНТ абитурент сдает 

предметы из комбинации "Биология" + "Химия". Следовательно из 
шестнадцати возможных групп (список есть в видео и на сайте НЦТ) он 
может выбрать до четырех групп образовательных программ в разных 
вузах. Конечно, группа должна соответствовать профильным 
предметам ЕНТ. У вас может получиться такой список групп 
образовательных программ: "Подготовка учителей 
химии","Биологические и смежные науки","Ветеринария","Общая 
медицина". 

 
Можно выбрать и другие группы из шестнадцати возможных, не 

только те, что перечислены в этом примере. 
 
Случай второй: абитуриенты творческих профессий при участии 

в конкурсе на получение гранта могут выбрать только одну группу 
образовательных программ. Например, выбрав группу 
"Аудиовизуальные средства и медиапроизводство", в качестве 
профильных предметов, абитуриент сдает два творческих экзамена. Из 
образовательных программ в этом случае можно будет выбрать такие 
"Операторское искусство", "Издательское дело", "Полиграфию". 

 
Грант выделяется на группу образовательных программ. А 

саму образовательную программу (раньше она и называлась 
специальностью), абитуриент выбирает непосредственно в вузе. 

 
Например, став обладателем гранта для группы образовательных 

программ "Подготовка учителей химии", при зачислении в вуз вы 
смотрите список образовательных программ заведения. Допустим, в 
вузе есть образовательные программы "Химия" или "Химия-Биология", 
одну из которых и необходимо выбрать. 

 
Этап зачисления в вузы длится десять дней: с 10 по 25 августа. 

Приказ о зачислении выходит на конкретную образовательную 
программу, по которой при завершении учебы вы получаете диплом. 

 



9 
 

У абитуриентов, желающих поступить в вуз на платной основе, 
есть возможность сдать ЕНТ несколько раз. С 2019 года тестирование 
проводят в январе, марте, июне и августе. При этом во время каждой 
сдачи ЕНТ можно выбрать разные комбинации профильных предметов. 
Сертификаты ЕНТ-2019 действительны до 31 декабря текущего года. 
Таким образом при поступлении в вуз на платной основе вы подаете по 
своему желанию любой сертификат с набранным проходным баллом. 

 
Напомним, в 2019-2020 учебном году государство выделило 66 

556 грантов, из них 51 085 – на бакалавриат, 13159 – на магистратуру, 
2312 – на докторантуру (PhD). По этому вопросу в министерстве 
состоялось межведомственное рабочее заседание при участии 
депутатов парламента и представителей НПП "Атамекен", смежных 
государственных органов, ассоциации вузов и общественных 
организаций. 

 
 
Today.kz 
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:http://today.kz/news/proisshestviya/2019-06-16/778968-kak-
spasali-detej-iz-goryaschej-gostinitsyi-v-atyirau---v-seti-poyavilis-
podrobnosti/ 
 

Как спасали детей из горящей гостиницы в Атырау – в Сети 
появились подробности 

 
В соцсетях очевидцы делятся подробностями спасения детей при 
пожаре в гостинице Атырау, передает Today.kz. 
 
По сводкам Комитета по ЧС, во втором часу ночи 16 июня на пульт "101" 
поступило сообщение о пожаре в гостинице "Райхан" по улице Ауэзова. 
Возгорание произошло в парильном помещении сауны, расположенной 
на цокольном этаже.  
 
В гостиницу в это время были заселены около 30 детей из Уральска, 
приехавших в Атырау на спортивные соревнования.    
 
"По прибытии к месту вызова пожарные по лестничному маршу спасли 
трех детей и эвакуировали 31 человека, в том числе 29 детей. Пожар 
был ликвидирован в 02:33, площадь возгорания составила девять 
квадратных метров. Обошлось без жертв и пострадавших. Причина 
пожара устанавливается. В тушении пожара были задействованы 26 
человек личного состава и пять единиц пожарной техники ДЧС 
Атырауской области", – сообщается в официальной информации. 
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Тем временем, в социальных сетях и WhatsApp распространяется 
информация, в которой очевидцы рассказывают о простых жителях 
Атырау, случайно оказавшихся рядом с местом происшествия. Это 
сотрудники соседних зданий, которые, увидев пожар, бросились 
помогать спасать ребятишек. 
 
"Вчера поздно ночью горела гостиница в жилгородке! Какие все-таки у 
нас ребята отважные! Ребята, работающие в кафе "Айва" и охранник 
"Башни" Нуркен. Пробрались на второй этаж, разбив окна, выволокли 
34 детей возрасте семи-восьми лет.  
 
Так как дети спали, все босые и раздетые. Видимо в шоке, ни один из 
них не истерил. Дети приехали из Уральска на соревнование. В 
истерике был тренер.  
Водители и таксисты убрали автомобили заранее, приготовив парковку 
для пожарных машин. С улицы ребята побежали за водой в магазин 
отпаивать детей, так как дети наглотались дыма. Джаниязов Айбар не 
растерялся, быстро предложил свою гостиницу детям после того, как 
посчитали 34 ребенка. Вынесли только женщину без сознания – скорее 
всего, работница гостиницы. Все-таки молодежь у нас отважная, с такой 
оперативной скоростью. Молодцы, не растерялись. Спрашиваю 
Нуркена, знал ли он, что там дети. Говорит, не знал.  
 
Разбив окно второго этажа, увидел четверых спящих детей. Затем так 
выносили остальных. Говорит, от клубов дыма было тяжело искать. На 
третьем этаже двое детей обнаружил под кроватью.  
Благодаря этим отважным ребятам, мы избежали огромной трагедии", 
– опубликовал это сообщение на своей странице в Facebook 
пользователь Тимур Назаров. 
 
Свой комментарий к этому посту оставила и еще одна свидетельница 
произошедшего. 
 
"Так получилось, что все происходило у нас на глазах. Если бы не те 
ребята, не избежать нам трагедии! Кудай сактады, балдар аман калды, 
сол ушин жигиттер сендерге халык шексиз рахметин айтады! Вы герои! 
Весь мир должен знать, какие у нас в Атырау, Казахстане есть 
отважные, бесстрашные ребята! К государственной награде 
представить их надо!  
 
Пока приехали пожарные, они эвакуировали всю гостиницу, убрали 
собственными силами машину, в прямом смысле поднимая и 
переставляя их со стоянки  
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Страшно подумать что произошло, если бы ждали пожарных. Соседняя 
гостиница без слов завели всех детей, и остальная помощь 
оказывалась им там! Все вы, кто спас детей, вы Герои! Спасибо вам!" – 
написала Асель Антазиева. 
 
Пользователи оставляют в комментариях слова восхищения и 
благодарности отважным парням. Они также выражают надежду, что 
этот подвиг не останется незамеченным и героев представят к награде. 
 
 
Казинформ 
Дата: 16.01.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kogo-iz-molodyh-vrachey-otmetil-
ministr-elzhan-birtanov_a3538578 
 

Кого из молодых врачей отметил министр Елжан Биртанов 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Министр здравоохранения РК Елжан 
Биртанов отметил работу молодых врачей, передает корреспондент 
МИА «Казинформ». 
 
«В этот год молодежи «Jastar Jyly» хотелось бы особенно выделить 
работу молодых медицинских специалистов. Я побывал во многих 
медицинских объектах на уровне сельской местности по всему 
Казахстану. Отрадно, что у нас много молодых медиков, любящих свое 
дело, работают именно в районных больницах, амбулаториях. 
Например, в Западно-Казахстанской области, в больнице района 
Байтерек познакомился с врачом общей практики, Атакановой 
Санией», - написал Елжан Биртанов в Facebook. 
 
По его словам, С. Атаканова работает в больнице всего полгода. Но 
несмотря на свой небольшой опыт, девушка уже неоднократно 
сталкивалась с тяжелыми ситуациями и применяла различные методы 
оживления. 
 
«Еще один пример - династия врачей Финк. Евгений и Эдуард Финк, два 
брата, два хирурга. Оба работают в родной Федоровской райбольнице 
Костанайской области. Разница лишь в том, что старший Евгений - 
заведующий хирургическим отделением, по совместительству - 
анестезиолог-реаниматолог, а младший Эдуард - хирург, по 
совместительству лор-врач. Впрочем, Евгений и в реанимации свой 
человек. Я был искренне удивлен, когда узнал об их универсальности 
в сохранении жизней населения», - отметил министр.  
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Еще одним молодым специалистом, попавшим в поле зрения министра, 
стал акушер-гинеколог в Атырауской области. 
 
«Когда побывал в Исатайской районной больнице Атырауской области, 
встретил замечательного молодого профессионала - выпускника 
Туркестанского медицинского университета, акушера-гинеколога 
Имана Пернебекова. Иман рассказал, что приехал в район сразу после 
окончания университета. Отличный пример для будущих врачей», - 
заявил глава ведомства. 
 
 
24.kz   
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/322316-
bolashakery-iz-ssha-vozvrashchayutsya-v-kazakhstan-s-nadezhdoj-i-
bagazhom-znanij 
 

Болашакеры из США возвращаются в Казахстан с надеждой и 
багажом знаний 

 
В американских вузах прошли церемонии Graduation – вручения 
дипломов об окончании университетов. Среди выпускников и 
казахстанцы – обладатели стипендии «Болашак». Они возвращаются 
на родину с надеждой и солидным багажом знаний. 
 
Во время учебы в магистратуре Нью-Йоркского университета 
стипендиат программы «Болашак» Дархан Мунайтбасов получил 
знания в финансовой сфере. Он совмещал учебу с большой работой по 
презентации Казахстана в США. За два года, проведенные в стенах 
этого старейшего вуза США, Дархан создал казахстанский клуб 
«Номад». Молодежь из разных стран знакомилась с культурой и 
традициями нашей страны, принимала участие в творческих вечерах, а 
также изучала казахский язык. Это доброе начинание намерены 
продолжить казахстанские студенты, которым еще предстоит учеба в 
США. 
 
Дархан Мунайтбасов, выпускник программы «Болашак» в США: 
 
- Я возвращаюсь в Казахстан. Получил знания в сфере финансов 
в Нью-Йоркском университете. Теперь хочу применить свои 
знания, свой опыт в развитии нашей страны, ее экономики и 
надеюсь, что у меня получится. Я очень рад, что окончил 
университет в Год молодежи. Недавно наш президент Касым-
Жомарт Токаев в своей речи сказал: «Пусть наша молодежь не 
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проспит эту возможность, этот шанс». Я хочу по приезде 
воспользоваться этим шансом и участвовать в одном из проектов 
по развитию нашей страны. 
 
Авторы: Майра Абдрахманова, Ренат Садыров. 
 
 
24.kz   
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/m-denie/item/322327-star-of-asia-
muzykaly-festivalinde-lemdik-de-gejdegi-zh-ldyzdar-ner-k-rsetedi 
 

Star of Asia музыкалық фестивалінде әлемдік деңгейдегі 
жұлдыздар өнер көрсетеді 

 
Алматыдағы «Медеу» мұз айдынында Star of Asia халықаралық музыка 
фестивалі басталды. 
 
Отандық эстрада әншілерімен бірге Оңтүстік Корея, АҚШ, Грузия, 
Жапония, Түркия және өзге де шетелден келген әншілер қызыл 
кілеммен жүріп өтті. Star of Asia биыл үшінші рет ұйымдастырылып 
отыр. Дәстүрлі фестивальді тамашалауға жыл сайын 20 мыңнан астам 
көрермен жиналады. Бүгін Ninety One, Golf Pichaya, Outlandish бастаған 
әншілер өнер көрсетеді. Ал фестивальдің екінші күні MOT пен Dan 
Balan, НАZИМА және басқа да әншілер сахнаға шығады.  
 
Кәмшат Жолдыбаева, әнші: 
 
- Бұл біздің еңбегіміздің бір көрінісі, бір жемісі, халықпен тағы бір 
қауышу. Образдарымызды шыңдаймыз, жаңа әндерімізбен 
сусындатамыз халықты. Халықтың да қызығушылығы өсіп келе 
жатыр. Сондықтан бұл бір мереке. 
 
Ербол Шарипов, «Азия» тобының әншісі: 
 
- Star of Asia-ның бір жақсы жері – жастарға өзін-өзі көрсету 
мүмкіндігі. Осы үрдіс ары қарай өзінің жалғасын таба берсін. 
 
 
24.kz   
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/322341-aktyubinskie-volontery-
gotovy-podderzhat-initsiativy-prezidenta 
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Актюбинские волонтеры готовы поддержать инициативы 
президента 

 
Актюбинские волонтеры готовы поддержать инициативы избранного 
президента и внести свой вклад в дальнейшее развитие страны. Своим 
мнением по этому поводу поделился активист Ералхан Диаров. 
 
По его словам, старшеклассники, студенты и представители рабочей 
молодежи, состоящие в организациях области, выразили надежду на 
развитие и усиление волонтерского движения в Казахстане. 
 
Ералхан Диаров, волонтер: 
 
- Мне понравилось то, что он поддерживает молодежь. Что этот 
год – Год молодежи, а следующий – Год волонтеров. Мы также 
присоединяемся к его движению и хотим помочь нашему 
обществу, нашей стране. Мы будем продвигать наше 
волонтерское движение и реализовывать новые проекты, новые 
мероприятия для достижения нашей общей цели. 
 
 
24.kz   
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/322342-svyshe-100-
meropriyatij-proveli-po-programme-rukhani-zha-yru-v-petropavlovske 
 

Свыше 100 мероприятий провели по программе «Рухани 
жаңғыру» в Петропавловске 

 
Программа «Рухани жаңғыру» останется основным ориентиром 
духовного развития казахстанцев. Такое решение озвучил президент 
Касым-Жомарт Токаев. Он подчеркнул, что она обеспечит 
преемственность поколений. 
 
Для реализации документа по всей стране действуют проектные 
офисы, есть они и в Петропавловске. Особое внимание здесь уделяют 
духовному воспитанию молодежи. На сегодняшний день проведено 
свыше ста мероприятий с участием школьников и студентов. 
 
Кулимкоз Смаилова, руководитель проектного офиса «Рухани 
жаңғыру»: 
 
- Все реформы в экономической сфере, все реформы, о которых 
заявил наш президент, они осуществимы лишь только при 
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единственном условии: если у нашего народа есть единые 
ценности. Когда есть общие ценности, общее понимание будущего. 
Объединяющим фактором я бы рассматривала программу 
«Рухани жаңғыру». 
 
 
Inatyrau.kz 
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://www.inatyrau.kz/news/2425468/skola-dobroporadocnosti-
nacala-rabotat-v-atyrau 
 

Школа добропорядочности начала работать в Атырау 
 
Необычный проект под названием «Школа добропорядочности» 
реализуется в Атырау на базе филиала Академии госуправления при 
Президенте РК. Он направлен на формирование антикоррупционной 
культуры в молодежной среде, передаёт inAtyrau.kz со ссылкой на 
atyrautv.kz. 
 
Первыми слушателями этой школы стали 16 студентов высших 
учебных заведений региона. В ходе обучения им читают лекции, 
показывают видеоролики, направленные на профилактику коррупции. 
Психолог проводит различные игры. 
 
«Если раньше работу по формированию антикоррупционной 
политики в основном проводили со взрослым контингентом, то 
сейчас впервые обучаем этому молодежь. Основные цели работы 
нашей школы – формирование антикоррупционной модели поведения 
в молодежной среде и подготовка молодых представителей 
антикоррупционного движения новой формации»,  – отметила 
директор Атырауского филиала Академии госуправления при 
Президенте РК Жаннат Нуртлеуова.   
 
Участники школы получат теоретические знания о феномене 
коррупции, а вместо привычных экзаменов они должны будут 
разработать оригинальные антикоррупционные проекты, лучшие из 
которых, возможно, возьмет себе на вооружение Агентство по делам 
госслужбы. 
 
 
24.kz   
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/322353-sh-o-da-150-zhas-
k-sipker-z-ideyalaryn-zh-zege-asyru-a-m-mkindik-al-an 
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ШҚО-да 150 жас кәсіпкер өз идеяларын жүзеге асыруға мүмкіндік 

алған 
 
«Президенттік кадрлық резерв» қалыптасатын болады. 
 
Оның құрамына тек жас мамандар қабылданады. Қасым-Жомарт 
Тоқаевтың осы бастама мемлекеттік қызметтегі жастарға ерекше жігер 
беріп отыр. Кәсіпкерлік салада да жастарға қолдау артады. Бұл үшін 
«Жас кәсіпкер» деп аталатын бағдарлама жүзеге асады. Мәселен, 
Шығыс Қазақстандағы жастардың арасында кәсіп ашуға ынталылары 
көп. Өлкеде қазір Zhas project атты жоба қолға алынған. Соның аясында 
былтырдың өзінде 150 жас кәсіпкер өз идеяларын жүзеге асыруға 
мүмкіндік алды. «Енді бүкіл елді қамтитын жаңа бағдарлама бұл 
көрсеткіштерді еселей түседі», – дейді мамандар. 
 
Еркебұлан Балтабеков, жас маман:  
 
- «Жас кәсіпкер» бағдарламасы өз ісін бастаймын деген  жастарға 
ерекше қолдау беріп, ынталандыру шараларына көптеп қатысуға 
мүмкіндік береді деген сенімдемін және осы оқу жылынан бастап 
жоғары және ота арналуы білім орындарында кәсіпкерлік негіздері 
пән ретінде енгізіліп, оқытылатын болады. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 16.06.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4973762-ustanovleny-vse-geroi-
spasavshie-detey.html 
 

Установлены все герои, спасавшие детей из отеля в Атырау 
 
Едкий дым заполнил всю гостиницу, в которой кроме взрослых 
постояльцев находилось 32 ребенка - юные футболисты из Уральска. 
 
Имена спасавших ночью детей из задымленной гостиницы 
назвали в Атырау, передает МИА "Казинформ". 
 
- О том, что в гостинице "Райхан" что-то горит, мы узнали от ее 
сотрудницы с ресепшн. И буквально через минуты все заволокло 
черным дымом. Сотрудница гостиницы, сообщившая о возгорании, 
сказала, что наверху находятся дети. Наше кафе находится в этом же 
здании, и ребята, а это управляющий Алексей Радыгин, официант 
Магжан Жумагожа, бармен Бекбол Тутаев, повар Алибек 
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Урмагамбетов, моментально бросились в этот дым на верхние этажи. 
Следом за ними на спасение детей, которые уже спали, отправилась и 
официант Сабина Касымова. Как потом говорили мужчины, Сабина 
опережала даже их, отыскивая и выводя по пожарной лестнице детей, 
- рассказала очевидец происшествия администратор кафе "Айва" 
Жаннат Досжанова. 
В спасении детей принимали участие и сотрудники соседнего 
ресторана Нуркен Дюсенбаев, Айбар Джаниязов. 
 
- К гостинице, где ночью произошел пожар, было отправлено четыре 
бригады скорой помощи. Троим помощь была оказана на месте - они 
получили небольшие ушибы и царапины. Трое с признаками 
отравления были доставлены в областную больницу. Это двое детей и 
женщина, - сообщил руководитель областной станции скорой помощи 
Ерлан Суйеугалиев. 
В гостинице ночью загорелась сауна на цокольном этаже. Едкий дым 
заполнил всю гостиницу, в которой кроме взрослых постояльцев 
находилось 32 ребенка - юные футболисты из Уральска. Активное 
участие в спасении детей приняли случайные свидетели ЧП. Имя 
одного из них назвали. 
 
- Я была на улице, когда прибежала сотрудница кафе, которое 
находится на первом этаже гостиницы "Райхан", где произошло ЧП. Она 
попросила лестницу, сказав, что у них пожар. Это услышал наш 
охранник Нуркен Дюсенбаев. Я и оглянуться не успела, как он побежал 
к гостинице. Что меня совершенно не удивило. Нуркен - студент вуза, у 
нас подрабатывает. Но мы сразу поняли, что он относится к категории 
людей, готовых в любую секунду прийти на помощь, если она кому-то 
понадобится. Надежный он, если коротко охарактеризовать. Когда он 
вернулся, мы его привели в чувство - все-таки дыма едкого наглотался. 
Отпоили водой. Затем заметили, что у него поранена рука. Он сказал, 
что порезался, когда выбивал стекло. Предложили скорую вызвать - 
отказался. Отказался и домой уходить, хотя отпускали. Так до 5 утра и 
продежурил свою смену. А как он спасал и кого спас, он не стал 
рассказывать. Я все подробности сегодня из социальных сетей узнала, 
- рассказала администратор ресторана "Башня" Гаухар Жананова. 
 
 
www.zakon.kz 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4973805-tokaev-rasskazal-o-zakone.html 
 

Токаев рассказал о законе, разрешающем официальные 
демонстрации в стране 
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В эксклюзивном интервью Euronews Касым-Жомарт Токаев 
рассказал о том, что в Казахстане будет принят закон, 
разрешающий демонстрации, передает Zakon.kz. 
 
Президент РК рассказал, что консультировался с членами 
Европейского союза по вопросу о том, как добиться политических 
преобразований в стране. Он указал на то, что его долгосрочная цель 
заключается в том, чтобы молодые протестующие нашли свое место в 
казахском обществе. 
 
Токаев рассказал о плодотворных переговорах с председателем 
Европейского совета Дональдом Туском. 
 
- ЕС является крупнейшим торговым партнером Казахстана. Объем 
торговли составляет более 33 миллиардов евро. Это более половины 
товарооборота Казахстана. Так что важность сотрудничества с ЕС 
очевидна. Президент Европейского совета Дональд Туск был здесь 
(прим.: в Казахстане) недавно. У нас были неплохие переговоры: мы 
разъяснили принципы в основных областях, поэтому я очень 
оптимистично настроен по поводу сотрудничества с ЕС. Прежде всего, 
торгово-экономическое сотрудничество, инвестиции, диалог о 
стратегическом партнерстве на международной арене и использование 
опыта развитых европейских стран в плане политической 
трансформации общества, - сказал Токаев. 
 
Относительно критического отчета о президентских выборах от ОБСЕ 
Токаев сказал: 
 
- Были созданы все условия для проведения открытых выборов. Я 
признаю, что на некоторых избирательных участках были нарушения. 
Конечно, будет проведен подробный анализ, и, если все это 
подтвердится, будут приняты меры, - отметил глава Казахстана. 
 
Он сказал, что его стратегия заключается в построении диалога. 
 
- Моим политическим приоритетом является привлечение молодежи к 
власти, помощь в решении вопросов общегосударственного значения. 
Конечно, будут приглашены представители протестных движений, 
чтобы мы могли решать вопросы за круглым столом, а не на улицах в 
атмосфере беспорядков и хаоса, - сказал Касым-Жомарт Токаев. 
 
Также он сообщил о том, что будет принят закон, разрешающий 
официальные демонстрации. 
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- Естественно, все незаконное будет остановлено. Генеральная 
прокуратура неоднократно предупреждала о незаконности подобных 
митингов на улицах - несанкционированных митингов, беспорядков, 
потому что они мешают людям, которые не хотят участвовать в них. 
Поэтому будет принят закон, согласно которому люди, которые хотят 
пойти на демонстрацию, чтобы выразить свое мнение, свяжутся с 
соответствующими властями и им будет отведено специальное место 
для сбора и выражения своего мнения, - сказал Президент. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/fresh/view/stat-smelee-ikreativnee 
 

Стать смелее и креативнее 
 
Ассамблея народа Казахстана провела в Алматы Республиканский 
молодежный форум «Новая волна 100+». 
 
В Алматы представители молодежного крыла АНК «Жаңғыру жолы» 
приехали из разных регионов, чтобы обменяться опытом, обсудить 
новые возможности коммуникаций и подвести итоги первого года 
работы. За это время была достигнута главная цель – консолидирована 
разветвленная структура молодежных организаций АНК, созданы 17 
областных и городских штабов движения «Жаңғыру жолы», в которых 
активно работают около 5 тыс. молодых лидеров. 
 
Впереди много работы. В первую очередь заместитель Председателя 
Ассамблеи народа Казахстана – заведующий Секретариатом АНК 
Администрации Президента РК Жансеит Туймебаев призвал активнее 
участвовать в реализации государственной молодежной политики. Он 
напомнил, что во время инаугурационной речи Президент Касым-
Жомарт Токаев особо обратился к молодежи. Глава государства 
сказал: «Вам предстоит сыграть решающую роль в развитии 
Казахстана. Моя задача – создать все возможности, чтобы вы 
реализовали свою самую большую мечту и создали свою личную 
историю успеха». 
 
Государство сегодня реализует сразу несколько программ по 
поддержке молодежи: спецпроект «Жастар – ел тірегі», программу 
развития бизнес-инициатив «Жас кәсіпкер». Будут поддерживаться 
молодежные стартапы, внедряться программы трудоустройства 
молодых. На всех уровнях госслужбы для молодых управленцев будет 
сформирован Президентский кадровый резерв. 
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Жансеит Туймебаев призвал участвовать в этих программах, 
проводить разъяснительную работу, помогать расширять возможности 
социального роста молодежи в проекте Jastar jyly – dangyl jol, чтобы 
реализовать лучшие молодежные инициативы на площадке АНК. В 
текущем году ассамблея запланировала еще больше интересных 
проектов – это социальный хакатон, проект «Хочу быть сельским 
акимом!», форум «Синергия молодежи-2019». Молодежному крылу 
АНК также предстоит расширять в вузах сеть клубов «Жарасым». 
 
Движению волонтеров было уделено особое внимание. В феврале 
нынешнего года АНК уже запустила волонтерский опрос молодежи 
«Қалайсын, бауырым?». Теперь предстоит в каждом регионе провести 
анкетирование нетрудоустроенной молодежи с целью поддержки и 
помощи в получении новых знаний, решения других вопросов. Это 
станет возможным, как подчеркнул заместитель Председателя АНК, 
при условии активной работы региональных молодежных штабов. 
 
В работе форума приняли участие победители проекта «100 новых 
лиц», которые на своем личном примере показали, каких высот в 
Казахстане может добиться молодежь. Благодарственное письмо от 
ассамблеи получила победитель проекта, директор филиала Академии 
госуправления при Президенте РК по Акмолинской области Белла 
Газдиева. 
 
– Эту должность я заняла месяц назад, а до этого 4 года была акимом 
сельского округа Родина Акмолинской области, – рассказала она. – За 
это время мы открыли в сельской школе STEM-лабораторию, чтобы 
объединить научную, техническую и другие составляющие в единый 
увлекательный учебный процесс, чтобы школьники на уроках получали 
практические знания. Мне хочется, чтобы сельская школа стала 
вровень с городской и работала как социальный лифт. Этим летом мы 
в 4-й раз организуем в Родине летнюю языковую школу, куда 
болашаковцы приезжают работать и преподавать волонтерами. Я сама 
– бывший болашаковец, поэтому другим стипендиатам этой программы 
говорю: государство потратило на нас большие деньги, давайте теперь 
мы поможем подрастающему поколению, поделимся знаниями, 
которые получили за рубежом. 
 
Молодые участники форума представили лучшие проекты 
региональных штабов АНК с актуальными вопросами и ответами в 
формате «печа-куча», провели мотивационные встречи «Моя история 
успеха», а также интерактивные семинары-тренинги по обучению 
навыкам успешного лидерства. 



21 
 

Сыр бойы 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://syrboyi.kz/zedelnews/30874-yzylordada-oblysty-zhastar-
slet-tt.html 
 

Қызылордада облыстық жастар слеті өтті 
 
Жаңақорған ауданының Бірлік ауылында 15 маусым күні "Жастар 
жылы" аясында облыстық жастар слеті ұйымдастырылды. 
 
Шараның басты мақсаты жастар арасында ұлттық құндылықтарды 
насихаттау, ұлттық спорт ойындарын дәріптеу болып табылады. 
Алдымен қатысушылар ауылдың тыныш-тіршілігімен танысты. Ауыл 
жастары слет делегаттарын Бірлік ауылында орналасқан стадион, 
ұлттық мерекелер өткізуге арналған арнайы орын, ауыл мешіті, жастар 
қолымен егілген 390 түбі бар алма бағымен таныстырды. 
 
Одан әрі слет жұмысы пленарлық отырыспен жалғасты. Шараға аудан 
жастары, жұмысшы жастар, "Дипломмен ауылға" бағдарламасы 
бойынша ауылда қызмет етуші жастар, "Атамекен" балалар ауылының 
тәрбиеленушілері, "Жастар үйінің" тұрғындары, жас кәсіпкерлер, 
мүмкіндігі шектеулі жастар қатысты. 
 
Слет жұмысы Жаңақорған ауданындағы Үсен бауында "Ұлттық ойындар 
фестивалімен" жалғасатын тапты. 
 
 
Stan.kz 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:http://stan.kz/7-zhil-kamap-ystagan-karagandi-oblisinda-26-
zhastagi-kiz-biikten-sekirip-mert-boldi-318015/ 
 

7 жыл қамап ұстаған: Қарағанды облысында 26 жастағы қыз 
биіктен секіріп мерт болды 

 
Теміртаудың 26 жастағы тұрғыны көпқабаттың үйдің терезесінен секіріп 
мерт болды. Оқиғадан 7 жыл бұрын қыз аяқ астынан жоғалып кеткен 
екен. Ал анасы мен ағасы оның тұрмысқа шыққанын және елордаға 
кетіп қалғанын айтқан. 
 
Бұл туралы Stan.kz ақпарат агенттігі kriminalka.kz басылымына сілтеме 
жасап хабарлайды.  
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Оқиға 20 мамырда орын алған. Көпқабатты үйдің тұрғындары 9-
қабаттың балконында қыздың тұрғанын байқаған. Артынша ол 
дәмхананың шатырына құлапты. Куәгерлер бірден полиция мен жедел 
жәрдем шақырады.  
 
Жедел жәрдем бригадасы қызды ауруханаға жеткізді. Оның ішкі 
ағзалары қатты зақымдалыпты, сонымен қатар аяқ-қолы, бай сүйегі 
сынған.  
Көршілерінің бірінің сөзінше, оқиғаның ертесі күні жергілікті тұрғын 
көршілерге қыз тұрған бөлменің видеосын көрсеткен.  
 
«Қабырғалары бос, төсек-орны жоқ. Бөлменің іші қоқысқа толы.  Оның 
сөзінше, бөлмеде демалу мүмкін емес», - деп келтіреді басылым 
көршісінің сөзін.  
 
Үй тұрғындарының айтуына қарағанда, секіріп кеткен қыздың есімі – 
Ирина. 26 жастағы қыз анасы және өзінен 4 жас үлкен ағасымен бірге 
тұрған екен. Қайғылы оқиға орын алған күні ағасы пәтерде болған.  
 
Тұрғындар Иринаны қарапайым, ұяң қыз деп сипаттайды. Олардың 
айтуынша, қыз 7 жыл бұрын мектеп бітіре салысымен жоғалып кеткен 
екен. Содан бері оны ешкім көрмепті.  
 
Көршілерінің сөзінше, Иринаның анасы – әдепті, жұмыс істейтін әйел. 
Ағасын да сыпайы, аз сөйлейтін адам деп сипаттайды.  
 
«Оқиғадан бұрын одан біреу Иринаның қайда кеткенін сұрады. Анасы 
қызының тұрмысқа шығып, елордаға көшіп кеткенін айтыпты. 
Құтқарушылар қызды төменге түсіріп жатқан кезде, адамдар оның 
Ирина екенін танып қойды. Ол толып кеткен. Бұрын жоғалып кеткенге 
дейін арық болған еді», - дейді көршісі. 
 
Басылым мәліметінше, үй тұрғындарының бәрі Ирина 7 жыл бойы өмір 
сүрген бөлменің видеосы туралы айтқан. Алайда журналистер аталған 
видеожазбаны таба алмады.  
 
Роликті көргендердің сөзінше, бөлменің қабырғаларына жағымсыз 
бірдеңе жағылған екен. Сонымен қатар есікке құлып орнатылған. Ал 
терезелердің бәрі шкафтармен жабылыпты.  
 
Алайда бір қабатта тұратын көршілері біртүрлі ештеңені байқамағанын 
айтады.  
 
Ал қыздың отбасы журналистермен тілдесуден бас тартты.  
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Көршілерінің бірі көз жұмған қыздың анасы мен ағасы діни сектаға кіріп 
кеткен деген күдігін айтты.  
 
«Ағасы туралы жұрт не айтса да, оны дені дұрыс адам деп ойлаймын. 
Ол велосипедпен жүретін, жігіттермен серуендейтін. Алайда бұрын 
оның және отбасы мүшелерінің қандай да бір діни сектаға кіргені туралы 
сөз тараған. Мүмкін олар әлі күнге дейін сол сектаның мүшесі шығар», - 
дейді ер адам.  
 
Полиция «Өзіне қол жұмсауға жеткізу» бабы бойынша қылмыстық іс 
қозғады. Тергеушілер оқиғаның мән-жайын анықтап жатыр.  
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1922 
 

Как развивать стрессоустойчивость и быть готовым к ударам 
судьбы 

 
Учеными доказано, что каждый человек, независимо от пола, возраста 
и типа деятельности подвергается стрессовым ситуациям более 10 раз 
в день. Это связано с нашей текущей жизнью: кто-то подвергается 
стрессу из-за проблем со здоровьем, кто-то из-за финансового 
положения, у некоторых не ладится на работе, в семье и в отношениях 
с любимым человеком.  
       
Как нам всем известно, результаты стрессовых переживаний негативно 
сказываются на нашем организме и здоровом фоне. Сами этого не 
замечая, мы подвергаемся риску возникновения опасных заболеваний. 
Лектор сегодняшнего семинара, Абдуллова Саипжамал Ниязовна 
рассказала, что причина переживаний многих людей кроется не в 
определенных сложившихся ситуациях, а связана с их психологическим 
настроем и взглядами на жизнь. Люди, перенесшие когда-то давно 
стрессовые состояния и проблемы, от которых они не избавились или 
просто не отпустили, страдают от этого на протяжении многих лет, 
десятилетий, а может быть и остаток всей своей жизни. Поэтому, как 
твердит психолог, важно избавление от проблем здесь и сейчас, не 
откладывая их на завтра. Когда мы накапливаем обиды, мы становимся 
раздражительными, вспыльчивыми и конфликтными. Когда чаша 
терпения переполняется, все эти черты характера постепенно 
приводят нас к стрессу. Да к такому, что без помощи специалиста нам 
справиться невозможно.  
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Нынешняя практика развития стрессоустойчивости показывает, что на 
сегодняшний день молодежь все больше и больше подвергается 
стрессовым ситуациям. Учеными и лучшими психологами мира 
придуманы упражнения, способствующие развивать в человеке 
стрессоустойчивость, дабы мы могли с легкостью и без вреда 
организму уметь побеждать и брать вверх над стрессовыми 
проблемами. Лектор поделилась с нами этими упражнениями, и на 
практике показала, как правильно воспользоваться дыхательной 
гимнастикой. Также рассказала, как эффективно планировать свой 
день. Ведь планируя все заранее, мы уже проделываем половину 
задуманных дел. Психолог поделилась списком литературы, которая 
поспособствуют правильному мышлению и организации своего дня. 
Настоятельно порекомендовала книгу Хэла Элрода «Магия утра», 
которая является мировым бестселлером и одной из самых 
действенных и актуальных книг по достижению своих целей и 
избавления от стрессовых обстоятельств.  
 
 
ТРК Казахстан 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://kaztrk.kz/ru/news/obshestvo/molodezh-zhanaozena-
otkryla-sportivnyi-klub-129332 
 

Молодежь Жанаозена открыла спортивный клуб 
 
Это подарок для детей и подростков от лица молодежи города. 
 
В современном клубе, предназначенном для занятий единоборствами, 
могут одновременно заниматься 40 человек. Здесь созданы все 
условия для занятий профессиональным спортом. Все оборудование, 
начиная с октагона и заканчивая спортивным инвентарем, привезено 
из-за границы. На полезное дело молодежь выделила около 15 
миллионов тенге. 
 
Алибек Урпеков, житель города: 
 
- Среди детей Жанаозена все больше возрастает 
заинтересованность в спорте. До этого времени в городе не было 
подобного спортивного зала. Мы не видели такого спортивного зала 
в нашем детстве. Поэтому, в связи с Годом молодежи, мы решили 
объединиться и построить подобный спортклуб. 
 
Асима ОРАЛБАЙКЫЗЫ 
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Қамшы 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://qamshy.kz/article/48915-15-dgastaghy-qyz-oz-ozine-qol-
dgumsady 
 

15 жастағы қыз өз-өзіне қол жұмсады 
 
"Мен оған кінәсі жоқ екенін түсіндірдім", - дейді қызын жоғалтқан ана. 
 
9-маусым күні Шымкент қаласында 15 жасқа толған жас қыз өз-өзіне қол 
жұмсады. Үш күн бойы ажалмен айқасқан бойжеткеннің өмірін сақтап 
қалу дәрігерлердің қолынан келмеді деп жазады Qamshy.kz ақпарат 
агенттігі. 
 
Үстіміздегі жылдың 12-маусымында Шымкент қаласының 15 жастағы 
тұрғыны Аделина Оразбаева өмірден өтті. Ол 9-маусым күні өз-өзіне 
қол жұмсаған. Ауруханаға жеткізіліп, дәрігерлер қажет көмекті 
көрсеткенімен, өмірін сақтап қалуға қауқарсыз болды. 
 
Себеп болған... 
 
2018 жылдың 26-сәуірі күні Аделинаны біршама таныс жігіт туған күн 
кешіне шақырады. Шақырған жігіт әлеуметтік желіде айтарлықтай 
танымал әрі әнші болыпты-мыс. 
 
Жас қыз оның шақыруына еш шүбә келтірмеген. Өйткені, жігітті көп 
адам білетіндігі сенім беріпті қызға. 
 
Үйіне жас қызды туған күнін "тойлауды" сылтауратып, алдап шақырған 
жігіт анайы әрекетке басқан. Қыз амалын тауып, сытылып шыққанымен, 
болған оқиғадан кейін ауыр психологиялық соққы алған. Дәл сол соққы 
оның өліміне әкеліп соқты. 
 
 
Рика ТВ 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:http://rikatv.kz/news/v-parke-imeni-pervogo-prezidenta-
sostoyalsya-prazdnik-zhas-tulek-2019-.html 
 

В парке имени первого Президента состоялся праздник "Жас 
тулек-2019" 

 
В субботу в парке имени первого Президента состоялся праздник "Жас 
тулек-2019".  
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Поздравить выпускников школ приехал аким области Ондасын 
Уразалин. Он лично вручил значки обладателям "Алтын белгі" и 16 
школьникам, одержавшим победы на престижных международных 
олимпиадах и соревнованиях.  
 
В этом году знаки отличия получили 505 выпускников. Каждому 
обладателю "Алтын белгі" от акима области достались 
поздравительное письмо и наручные часы. 
 
 Двум выпускникам, оставшимся без попечения родителей и 
подтвердившим право на "Алтын белгі", глава региона передал 
сертификаты на сумму 500 тысяч тенге. Еще троим школьникам, 
получившим аттестат с отличием, сертификаты на сумму 300 тысяч 
тенге.  
 
Торжество по традиции завершилось концертной программой. Всего 11 
класс по области закончили 6337 человек. 
 
 
24.kz   
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/sayasat/item/322562-nur-otan-
partiyasy-zhanynan-ryl-an-team-qazaqstan-zhastar-anaty-taratylmajdy 
 
«Nur Otan» партиясы жанынан құрылған «Team Qazaqstan» жастар 

қанаты таратылмайды 
 
Бұрынғы жастар саясатына партияның да, қоғамның да, тіпті жастардың 
да көңілі толмайды. Сондықтан бұл бағытқа тың серпін керек. 
 
Nur Otan Talks алаңында сөз сөйлеген партия төрағасы Мәулен 
Әшімбаев осылай деді. Сөйтті де кейінгі буын өкілдерін президент 
бағдарламасын жүзеге асыруға белсенді атсалысуға шақырды. 
Дисскуссия алаңында айтылған тағы бір маңызды дүние бар. Сайлау 
кезінде «Nur Otan» партиясы жанынан құрылған «Team Qazaqstan» 
жастар қанаты таратылмайды. Олар тың идеялары арқылы ел дамуына 
өз үлестерін қосады. Еске салайық, белсенді ел азаматтарынан 
құралған команда саяси науқан барысында өңір-өңірді аралап, халықты 
Қасым-Жомарт Тоқаевтың бағдарламасымен таныстарған. «Team 
Qazaqstan» жастар қанаты құрамына белгілі тележүргізушілер, әншілер 
мен қоғам белсенділері кіреді. 
 



27 
 

Ерғазы Әзімханұлы, «Қазақстан жастарының конгресі» жанындағы 
республикалық жастарды дамыту орталығының жетекшісі: 
 
- Ең мықты саяси биографиясы, яғни өмірбаяны бар кісінің 
командасыны құрамында болып таныстырған өте оңайға соқты. 
Биліктің өкілі болғандықтан бағдарламасында біздің елімізде 
барлық қандай проблемалар бар, мәселелер бар соның барлығы 
қарастырылған болғандықтан оңайға соқты. Ал қиынға соққаны 
сол бағдарламалардың орындалатынына, жалпы солардың 
барлығы жақында іске асатынына  халықты сендіру сәл қиынға 
соқты. 
 
 
Айкын 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://aikyn.kz/sport/swinging/3485-qazaq-qyzy-shahmattan-
aziya-chempionatynda-top-gardy-/ 
 

Қазақ қызы шахматтан Азия чемпионатында топ жарды 
 
Қазақстандық шахматшы қыз Динара Сәдуақасова әйелдер 
арасында Азия чемпионатын жеңіп алды. Ол қазақ қыздары 
арасынан мұндай жетістікке жеткен алғашқы спортшы. 
 
Құрлықтық чемпионат 6-16 маусым аралығында Қытайдың Синан 
қаласында өтті. Қазақ қызы ешқандай жеңіліске ұшырамай, мүмкін 
болған 9 ұпайдан 7,5 ұпай жинап, бас жүлдені еншіледі. 
 
Ол сайыс барысында үндістандық Ниша Мохота, қытайлық Хио Ли, Сяо 
Рен, үнді қызы Бхакти Кулкарни, индонезиялық Ирин Сукандар, 
вьетнамдық Тхи Во сияқы спортшылардан басым түсті. Ал 6-9 тур 
аралығында Вьетнам, Қытай, Моңғолия спортшыларын артта 
қалдырды. 
 
Бұл жарысқа Динара 2016 жылы да қатысып, екінші орынмен шектелген 
еді. 
 
Еске салсақ, шахматшы қыз бұған дейін әртүрлі жас категориясы 
бойынша әлемнің төрт дүркін чемпионы атанған. Әлемдік рейтингте 24 
орында тұр. 
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BNews.KZ 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://bnews.kz/news/team_qazaqstan_ili_kak_molodezh_pomo
gla_provesti_vybory/ 
 

Team Qazaqstan или как молодежь помогла провести выборы 
 
Состоялось очередное заседание дискуссионной площадки Nur Otan 
Talks на тему «Team Qazaqstan: молодежь и выборы». 
 
На очередном заседании дискуссионной площадки Nur Otan Talks 
спикеры рассказали о своем опыте участия в движении «Team 
Qazaqstan» во время прошедшей электоральной кампании, поделились 
мнениями о роли молодежи в построении гражданского общества и 
будущего страны, передает BNews.kz со ссылкой на пресс-службу 
партии. 
 
Сообщается, что в мероприятии приняли участие молодежные 
активисты, представители общественности, НПО и члены молодежного 
крыла «Жас Отан». В приветственном слове к участникам первый 
заместитель председателя партии «Nur Otan» Маулен Ашимбаев 
подчеркнул активное участие молодёжи страны в прошедших 
президентских выборах, а также масштабность и технологичность 
проведенной электоральной кампании. 
 
"Одной из особенностей прошедших выборов и организации 
предвыборного штаба Касым-Жомарта Токаева было создание 
молодежного крыла «Team Qazaqstan». Мы впервые создали такую 
организацию и не ошиблись. Очень эффективно и по-современному 
молодые люди отработали, оказав нам очень большую помощь в 
предвыборной кампании. Мы вместе объехали все регионы, активно 
«Team Qazaqstan» работали в соцсетях. Они внесли большой вклад", – 
заявил М.Ашимбаев. 
 
Отмечая уникальный опыт работы молодёжного крыла замглавы 
партии поделился планами по дальнейшему развитию площадки 
«Team Qazaqstan». 
 
"По инициативе Первого Президента Казахстана – Елбасы Нурсултана 
Назарбаева этот год был объявлен Годом молодежи. В последнее 
время в данном направлении государством было сделано много. Но в 
то же время, молодежную политику нужно выводить на новый уровень. 
Мы бы хотели сохранить «Team Qazaqstan» в дальнейшем, не 
политизируя эту структуру удержать потенциал людей, которые в нее 
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входят, чтобы вместе способствовать реализации предвыборной 
программы Касым-Жомарта Токаева в части переформатирования 
работы с молодежью и всей молодежной политики", – сказал первый 
зампред партии. 
 
Участники встречи были единогласны во мнении, что молодежь, как 
наиболее активная категория граждан, ощущает ответственность за 
будущее страны и проявляет большой интерес к происходящим 
событиям. 
 
Особую поддержку среди молодежи и представителей гражданского 
сектора получила инициатива Главы государства по созданию 
Национального совета общественного доверия. Об этом на Nur Otan 
Talks заявила председатель попечительского совета корпоративного 
фонда «Болашақ» Динара Чайжунусова. 
 
"Представители гражданского сектора возлагают большие надежды на 
Национальный совет общественного доверия. В него войдут 
представители госорганов, и это с геометрической прогрессией ускорит 
принятие решений. Крутые идеи рождаются не на митингах, а в работе 
экспертных советов, на «мозговых штурмах». Если у вас есть крутая 
идея, вы всегда найдете поддержку", – отметила Д.Чайжунусова. 
 
По ее мнению, новый институт поможет эффективно принимать 
решения и оперативно вносить поправки в законодательство, 
необходимые для развития неправительственного сектора. 
 
Как отметил продюсер и телеведущий Асхат Садырбай Президент 
Касым-Жомарт Токаев уделяет большое внимание молодежи. 
Подтверждением этому является проект «Team Qazaqstan» а также 
формирование Национального совета, куда войдут в том числе и 
представители молодёжных организаций. 
 
В ходе Nur Otan Talks также выступили телерадиоведущая Айгерим 
Есенали; медиа-тренер Академии государственного управления при 
Президенте РК Акерке Берлибай; руководитель республиканского 
центра развития молодёжи «Конгресса молодежи Казахстана» Ергазы 
Азимханулы. Модератором дискуссии стал руководитель Пресс-
службы партии Максим Споткай. 
 
Спикеры подробно рассказали о своем опыте во время президентской 
кампании, поделились личными «лайфхаками» и секретами успеха, 
призвали молодежь к еще более активному участию в жизни страны. 
 



30 
 

Nur.kz 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1800103-unye-patrioty-pribyli-na-voenno-
patrioticeskij-sbor-ajbyn.html 
 

Юные патриоты прибыли на военно-патриотический сбор 
«Айбын» 

 
На полигон учебного центра «Спасск» Карагандинской области 
прибыли команды участников пятого республиканского военно-
патриотического сбора «Айбын». 
 
Первыми на железнодорожный вокзал г. Караганды прибыли 
представители западного региона нашей страны – военно-
патриотический клуб «Жас сарбаз» (Актюбинская область), из Атырау 
– военно-патриотический клуб «Махамбет», а также воспитанники 
военно-патриотического клуба «Сұңқар» из города Шымкент. 
 
Участников сбора встретили организаторы на вокзале с участием 
военного оркестра. 
 
Всего к месту проведения сбора прибыло 38 команд. 
 
Напомним, что республиканский военно-патриотический сбор 
молодежи «Айбын» проводится в целях совершенствования военно-
патриотического воспитания молодежи в стране. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/bal-ashta-ue-zhylandar-festivali-
tti/ 
 

Балқашта әуе жыландар фестивалі өтті 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Балқашта туристік форум шеңберінде алғаш 
рет әуе жыландары фестивалі ұйымдастырылды. Жастар 
ресурстық орталығы және қалалық оқушылар сарайы бұл шараға 
бастамашы болды. Бұл туралы Қарағанды облысы әкімдігінің 
ресми сайты хабарлайды. 
 
Техникалық шеберлікті сүйетіндер мен көрермендер қалалық 
жағажайда бас қосты. Ұйымдастырушылардың ақпараты бойынша, 
шараға қатысуға 53 команда өтінім берген. Олардың қатарында 
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балалар мен жасөспірімдер, мектеп оқушылары мен колледж 
студенттері болды. Бұл күні ауа райы да ұшу аппараттарын іске қосуға 
қолайлы болды – желдің күшімен айдаһар және құс түрінде жасаған әуе 
жыландары аспанға оңай көтерілді. 
 
Жыландардың бірі тіпті 150 метр биіктікке жетті. 
 
«Біз бүркіт түріндегі әуе жыланының үлгісін сатып алдық және оны өзіміз 
біраз жетілдірдік. Бауын жібек жіптерге ауыстырдық. Алдын ала жаттығу 
жасалды. Нәтижесінде біздің жылан жоғары көтерілді, содан кейін біз 
оны жоғалтып алдық. Біреулердің әуе жыланы біздің бауымызды кесіп 
жіберді. Сондықтан ол белгісіз бағытта ұшып кетті», - дейді модель 
иелері, жастар ресурстық орталығының еріктілері Нұрлан Мұратов пен 
Рахман Қасенхан. 
 
Жеңімпаздар түрлі номинациялар бойынша іріктелді: супер-жылан; өз 
қолымен жасалған жылан; ең әдемі, ең алыс (ең жоғары биіктікке 
көтерілген) және патриоттық («менің сүйікті қалам деген жазуы бар). 
Командалар бағалы сыйлықтармен марапатталды. 
 
 
Айкын 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://aikyn.kz/economy/ekonomnews/3513-gastargha/ 
 

Жастарға жол ашылады 
 
12 маусым күні өткен президенттің ұлықтау рәсімінде Қасым-Жомарт 
Кемелұлы президенттік өкілеті кезінде басшылыққа алатын 
бағдарламасының тоғызыншы бөлімін таныстырып тұрып: 
 
– Елбасы 2019 жылды «Жастар жылы» деп жариялады. «Жастар – ел 
тірегі» арнаулы жобасы жұмысын бастады. Жастардың бизнес 
бастамаларын дамыту бағдарламасын жүзеге асырып жатырмыз. 
Жастарды жұмыспен қамту бағдарламаларын енгіземіз. Менің міндетім 
– сіздердің армандарыңыздың орындалуына, қазақстандық әрбір жас 
өзіндік «жетістік оқиғасын» жазып шығуына жағдай жасау. Жас, 
талантты басшыларды мемлекеттік қызметтің барлық деңгейіне жеткізу 
үшін «президенттік кадрлық резерв» құрылады. Біздің жастар – 
мақсатқа бейім, еңбекқор, креативті. Мұндай жастар барда, 
Қазақстанның болашағы үшін алаңдамауға болады, – деді. Өткен 
аптада ғана ұсынылған бұл бастаманы қай мемлекеттік орган жүзеге 
асыратыны, іріктеу қалай жүріп, оған кімдер қатысатыны әлі анық емес. 
Бірақ Президент сөзінен жобасы түсінікті болған «кадрлық резерв неге 
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керек?», «оған өтетін жастарды таңдауға қандай қасиеттер басшылыққа 
алынғаны дұрыс?» деген сауалдар төңірегінде жастар саясатындағы 
бірқатар азаматтың пікірін білдік. 
 
«Жастар» ғылыми-зерттеу орталығының директоры Талғат Қалиев 
Президент бастамасынан көп үміт күтеді. Сарапшының пікірінше, 
мемлекеттік қызметке талантты жастардың тартылуы қоғамдық 
қолдауға ие болып, көп мәселенің шешілуіне әсер етуі мүмкін. 
 
– Әзірге Президент бастамасы туралы кесіп айту қиын. Бір анығы – бұл 
жастарға бағытталған жоба, әрі «президенттік кадрлық резерв» 
аталуына қарап, осы топқа таңдалған 300 жасқа салмақты лауазымдар 
беріледі деп топшылаймын. Бұл әкімдердің не министрлердің 
орынбасары, жергілікті және республикалық ведомстволардың 
басшылары қызметі болуы мүмкін. Олай болмаса, бұл бастама тікелей 
президенттің қатысуымен көтерілмес еді деп ойлаймын. Осыған қарап, 
жоғарғы басқарушы құрам жаңарады деген болжам жасауға болады. 
Бұл құрамға қазір мемлекеттік қызметте жүргендерден бөлек, жас 
ғалымдар, үздік университет түлектері және әр салада жетістікке жеткен 
жастар да тартылатын болуы керек. Бұған қатысты Қасым-Жомарт 
Кемелұлы әртүрлі мемлекеттерде қызмет етіп жүріп жиған халықаралық 
тәжірибесіне сүйенеді деп ойлаймын. Мемлекеттік қызмет жастар 
арасында біршама танымал деп айтуға толық негіз бар. Мыңдаған жас 
мемлекеттік қызметте жұмыс істейді. Қоғамда әлеуметтік лифт мәселесі 
өте жиі қозғалады. Сондықтан барлық сала бойынша әртүрлі деңгейдегі 
басқарушылық құрам жастармен толықса, бұл өзгерісті қоғам да жылы 
қабылдайды деп ойлаймын, – деді ол. 
 
Негізгі кәсібіне қосымша шетелдік тәжірибесі мен білімі барларға 
басымдық берілсін, бірақ жастардың жоғары білімді қайда алғанын 
(Қазақстанда немесе шетелде) негізгі критерий етіп белгілеуге 
қарсымын.  
 
«Болашақ» қауымдастығының атқарушы директоры Лаура Демесінова 
«Қазақстанда әлеуметтік лифт жақсы жұмыс істейді» деген пікірге 
қосылады. Жас басшы Президент ұсынған кадрлық резерв қатарынан 
«Болашақ» бағдарламасының түлектерін де көргісі келеді. Лаура 
Демесінова өз ойының дұрыстығын дәлелдейтін тұжырымдарымен де 
бөлісті: 
 
– Президенттің кадрлық резерв құру бастамасын толық қолдаймын. Бұл 
жастар үшін үлкен мотивация болады деп ойлаймын. Жалпы, 
Қазақстанда жастар арасында әлеуметтік лифт жүйесі жақсы жолға 
қойылған деп ойлаймын. Мұны мен өз тәжірибеме сүйеніп айта аламын. 
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Қазақстанда жоғарғы білім алып, квазимемлекеттік секторда еңбек ете 
жүріп, «Болашақ» бағдарламасы бойынша магистр дәрежесін алуға 
шетелге оқуға кеттім. Елге оралған соң, республикалық деңгейде жұмыс 
істейтін ұйым тізгінін қолыма алдым. Мемлекет «Болашақ» 
бағдарламасының түлектеріне жеткілікті қаржы жұмсады. Өз кезегінде 
олардың шетелде алған білімі мен тәжірибесін мемлекеттік басқаруда 
пайдаға асыру үшін оларды кадрлық резервке қосу қажет деген 
пікірдемін. Іріктеу ашық әрі сапалы өткенін қалаймын. Халық кадрлық 
резервке өтініш қабылдаудан бастап, басқарушылық құрамға 
кіргендердің аты-жөні белгілі болғанға дейінгі барлық кезеңді бақылауға 
мүмкіндік алуы керек. 
 
Қазақстан Жастар Конгресінің атқарушы директоры Тоқтар Болысов 
кадрлық резервке іріктеу кезінде жастардың шетелдік дипломына емес, 
олардың өз саласында сіңірген еңбегіне қарау керек деп есептейді. 
Басқарушылық құрам «нағыз істің адамы» деуге лайық тұлғалардан 
құрылғанын қалайтын Тоқтар 300 жас мемлекеттік қызметтен бөлек, сан 
түрлі саладан жинақталса деген тілек білдірді. 
 
– Жастар саясатының негізгі мақсаты – жастарға жаңа мүмкіндік беру. 
Жоғары лауазымды қызметке тағайындалу үшін әдетте көп жылдық 
еңбек өтілі сұралады. Президент бастамасы талантты жастарды 
қолдап, олардың кәсіби салада өсуіне жағдай жасауға мүмкіндік береді. 
Жастар жүйеге жаңалық алып келеді, мәселеге басқа қырынан қарауға, 
оңтайлы шешімдер табуға көмектеседі. Медицина, білім, мәдениет, 
бизнес және мемлекеттік қызметте табысты еңбек етіп жүрген жастарды 
іріктеп, басшылық қызметтерге қойса, аталған салаларда алға ілгерілеу 
болады деп ойлаймын. Президенттік кадрлық резервке іріктеу кезінде, 
ең бірінші, жастар еңбегінің нәтижесіне қарау керек деп ойлаймын. 
Мысалы, аудан, қала деңгейінде өз саласы бойынша жақсы 
көрсеткіштерге қол жеткізген жастарды республикалық деңгейдегі 
маңызды қызметке тағайындауға болады. Одан соң, жас басшылардың 
үш тілді жетік меңгергеніне көз жеткізу керек. Негізгі кәсібіне қосымша 
шетелдік тәжірибесі мен білімі барларға басымдық берілсін, бірақ 
жастардың жоғары білімді қайда алғанын (Қазақстанда немесе 
шетелде) негізгі критерий етіп белгілеуге қарсымын. Өйткені шетелде 
білім алуға мүмкіндігі не уақыты болмағанымен, еліміздің дамуына үлес 
қосып, өз саласының алға басуына еңбек етіп жүргендер көп, – дейді ол. 
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"Она просто привыкла к такой жизни и не хочет ничего менять": 
эксперт о проблеме семейного насилия 

 
Иногда женщин, которые оказались в приютах для жертв бытового 
насилия, трудно понять 
 
В школе и во дворе Гульназ считали успешной девушкой с большим 
будущим. Красивая, общительная, она училась только на хорошо и 
отлично, занималась музыкой, изучала языки. После учебы устроилась 
в иностранную компанию, которая гарантировала высокий заработок. 
 
Позже рассказывали, что Гульназ вышла замуж за парня по имени 
Кайрат. Что из себя представляет ее избранник, cтало ясно после 
того, как девушка с побоями попала в больницу. 
 
Известие, что ее избил муж, шокировало многих. Друзья детства 
решили навестить подругу. В больнице Гульназ рассказала, что вышла 
замуж по любви. Мол, ухаживал красиво, дарил цветы, говорил о 
любви. Правда, уже тогда она замечала, что избранник излишне 
ревнив и вспыльчив. Несколько раз даже приходилось краснеть за 
нервного жениха: то накинется с кулаками на мнимого соперника, то ей 
наговорит что-нибудь обидное и оскорбительное. Но тогда казалось, 
что это настоящая любовь: ревнует – значит любит. 
 
Свое истинное лицо Кайрат показал, когда стали жить вместе. Муж стал 
выпивать и всегда находил, к чему придраться. Разборки стали 
заканчиваться побоями. 
 
Первый раз он поднял на нее руку, приревновав к начальнику на 
работе. 
 
Поначалу Гульназ хотела уйти, но Кайрат каждый раз просил 
прощения, стоя на коленях, уверял, что больше такое никогда не 
повторится. Гульназ верила. Однако лучше не становилось. Ей 
казалось, что мужа изменит рождение первенца, но чуда не произошло: 
в очередной раз напившись, он так избил жену, что она оказалась на 
больничной койке. 
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Любовь должна быть другой 
Зачастую женщинам, которые стали жертвами бытового насилия, 
просто некуда идти. В этом случае временный кров предоставляет 
государство. В Актобе, например, существуют несколько приютов для 
жертв бытового насилия, два из них относятся к отделу занятости и 
социальных программ. 
 
Адреса их засекречены, чтобы туда не являлись семейные 
дебоширы и не терроризировали жен и детей. 
 
Проживание попавших в трудную жизненную ситуацию актюбинок 
оплачивает государство. С жертвами насилия работают психологи и 
специалисты центра занятости. Безработных обучают и 
трудоустраивают. 
 
Основной контингент постояльцев центров – молодые женщины с 
детьми на руках. Иногда представительниц прекрасного пола, которые 
оказались в приютах, трудно понять. 
 
– На телефон доверия позвонила актюбинка, которая сообщила, что 
живет с мужчиной в гражданском браке, что он злоупотребляет 
спиртным и постоянно ее избивает. На вызов выехал наш 
социальный патруль. Действительно, в доме находились нетрезвый 
мужчина и заплаканная женщина. Мы предложили ей поехать в центр, 
она согласилась. А к мужчине пришлось вызвать наряд полиции. Когда 
его доставили в Илекский отдел, выяснилось, что у него нет 
документов, удостоверяющих личность. И он никогда их не имел. До 
установления личности закрыли в приемник-распределитель для 
бродяг. Женщина находилась у нас. Первоначально мы ее 
идентифицировали как жертву бытового насилия. 
 
Как говорится, чем могли, тем и помогли: был предоставлен весь 
спектр услуг. А позже выясняется, что она все равно живет с этим 
человеком. Даже находясь в центре, встречалась с ним. 
 
Обидно, что весь наш труд оказался потраченным впустую, – 
рассказывает представитель Центра ресоциализации лиц, 
оказавшихся в трудной жизненной ситуации, Жалын 
МОЛДАГАЛИЕВ. 
 
– Чем вы объясните такое странное поведение подобных жертв 
бытового насилия? – спрашиваю у руководителя городского 
отдела занятости и социальных программ Макпал 
ТУРМАГАМБЕТОВОЙ. 
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– Она просто привыкла к такой жизни, к такому отношению и не хочет 
ничего менять. Я думаю, воспользовавшись нашими услугами, 
женщина должна была принять решение. Государство оказало ей 
поддержку, дало возможность обучиться и трудоустроиться. Но она все 
равно берет этого гражданского мужа обратно к себе, вместо того, 
чтобы избавиться от него или поставить условие: если не хочешь 
меняться, ты мне не нужен. Тем более дом, в котором они живут, ее 
собственность. 
 
Есть категория тунеядцев, которые как пиявки присасываются к 
женщинам и живут за их счет. 
 
Лежит такой избранник на диване и ждет, когда женщина сделает все 
сама. Считает, что она должна быть и добытчицей, и кухаркой. А 
женщины страдают. Говорят, что это любовь. Но любовь такой не 
должна быть. Любовь должна основываться на взаимопонимании и 
взаимоуважении. 
 
– То есть зачастую у самих женщин внутренние психологические 
проблемы? 
 
– Да, однозначно. 
 
– Больше на ее вызовы не будут реагировать? 
 
– Обращения, конечно, будут принимать. Дебошира в дальнейшем 
должны штрафовать. Это уже в компетенции полиции. За то, что не 
работает, привлечь не могут, а вот за то, что нарушает общественный 
порядок, наказание положено. 
 
Откуда агрессия? 
– По данным полиции, чаще всего причиной того, что мужчины 
поднимают руку на жен, становятся финансовые проблемы. Что 
вы об этом думаете? 
 
– Человеческие качества должны воспитываться в семье. Вспомните 
90-е годы, когда в финансовом плане было намного тяжелее, мы же все 
не стали пьяницами, не пошли воровать или делать что-то 
противоправное? Наоборот, большинство стремились найти выход из 
положения. Просто сейчас есть определенный процент населения, 
который ждет, когда им кто-то что-то сделает. Они считают, что 
государство им обязано. На самом деле так быть не должно: 
государство оказывает поддержку, а дальше ты должен двигаться сам. 
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– Из-за чего, по вашему мнению, возникают конфликты в семье и 
мужья поднимают руку на жен? 
 
– Из-за того, что молодые женщины не приспособлены к жизни. Когда 
появляется ребенок и первые трудности, из-за психологической 
неподготовленности к семейной жизни происходят конфликтные 
ситуации. Поэтому в наших кризисных центрах специалисты полностью 
адаптируют молодых женщин к нормальной семейной жизни. Бывают 
случаи, когда молодые начинают жить вместе, мужья признают своих 
детей, хотя до этого отказывались. 
 
Просто если два человека не могут найти общий язык, дело 
доходит до взаимных претензий. А женщина, вместо того, чтобы 
промолчать и научиться готовить, идет на конфликт. 
 
Поэтому в первую очередь у нас должен стоять вопрос о подготовке 
наших девочек к семейной жизни. Да и мальчиков тоже. 
 
– Не кажется ли вам, что у нас в целом общество стало более 
агрессивным, и мужчины в семьях тоже проявляют 
неоправданную агрессию? 
 
– Я считаю, что в семьях не научили молодых нормальным 
отношениям. Мы сейчас чрезмерно оберегаем детей от всех жизненных 
трудностей. Раньше многим элементарным вещам учили в школе. На 
тех же уроках труда давалось много навыков и девочкам, и мальчикам. 
Летом практиковались трудовые лагеря. А сейчас родители ничего не 
позволяют делать детям. Сразу начинается протест: “Почему мой 
ребенок это должен делать?”. Мы начинаем их от всего оберегать 
вместо того, чтобы учить. И это идет из семьи. Поэтому наши дети 
не готовы к жизни. Почему у нас многие молодые люди долго не 
женятся? Причина в том, что в свое время мама совершила ошибку и 
развелась, и теперь этот маменькин сыночек не может быть хозяином 
собственного дома. Он все время будет оглядываться на маму. 
 
– У нас в менталитете замалчивать семейные проблемы, в том 
числе и факты насилия. Что вы посоветуете молодым женщинам, 
которые столкнулись с насилием? 
 
– Молчать в этом случае не нужно. Надо говорить, и в первую очередь 
в той семье, в которой ты живешь. Не бежать к маме с папой, а сказать 
об этом свекрови и свекру и обсудить конфликт на семейном совете. 
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У нас так было принято испокон веков, такие проблемы 
обсуждались в семье, а не выносились за порог. И не своим 
родителям надо говорить, а сначала его. 
 
Родная мама может среагировать болезненно. Сказать, что она у меня 
единственная дочка, в оправдание даже пословица есть у казахов: 
“Если поместилась у меня в утробе, то и сейчас ей найдется место под 
моим крылышком”. 
 
Почему муж становится тираном? 
По данным полиции, преступления и правонарушения в сфере 
семейно-бытовых отношений зачастую происходят на почве ревности, 
нехватки денег и после употребления спиртного. 
 
– Как правило, муж-тиран, обуреваемый ревностью и недоверием, 
систематически оказывает моральное и физическое насилие в 
отношении жены и детей. 
 
Волю кулакам семейный дебошир, как правило, дает после 
употребления алкогольных напитков или из-за обострения 
психических заболеваний. 
 
Часто вспышки жестокого поведения связаны с критической ситуацией 
в семье. Это может быть потеря работы, нехватка финансов, смерть 
кого-то из близких, – сообщает старший инспектор группы по борьбе 
с насилием в отношении женщин подполковник полиции Альмира 
АКАТОВА. 
 
По данным пресс-службы департамента полиции, в целях 
профилактики бытовой преступности участковыми инспекторами 
полиции в 2018 году за противоправные действия в сфере семейно-
бытовых отношений привлечено к ответственности 3 479 человек. 
 
АКТОБЕ 
Автор: Алиса Маринец 
 
 
KTK.kz 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/ru/newsfeed/article/2019/06/18/122333/ 
 

«Досмотр абитуриентов должен проходить предельно 
корректно»: Мамин о ЕНТ 
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Премьер-министр Казахстана Аскар Мамин поручил МВД, Минздраву и 
КНБ РК обеспечить безопасность абитуриентов во время проведения 
ЕНТ. Глава Правительства подчеркнул, что досматривать их 
необходимо предельно корректно. 
 
Досмотр абитуриентов во время Единого национального тестирования 
должен быть максимально корректным, заявил глава правительства 
Аскар Мамин. Он дал поручение новому министру образования и науки 
скоординировать работы всех пунктов проведения ЕНТ. 
 
«20 июня начинается тестирование для желающих получить грант. 
Готовность к проведению ЕНТ должна быть полностью обеспечена. 
Задача министерства четкая: координация работы всех пунктов 
проведения тестирования. МВД, Министерству здравоохранения 
совместно с КНБ необходимо принять исчерпывающие меры по 
обеспечению безопасности участников ЕНТ. Досмотр должен 
проходить оперативно и в предельно корректной форме», — поручил 
Мамин. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1800185-devocku-maugli-s-perelomami-
nosa-i-drugimi-travmami-zabrali-u-semi-v-karagande.html 
 

Девочку-"Маугли" с переломами носа и другими травмами 
забрали у семьи в Караганде 

 
Волонтеры Караганды забрали из неблагополучной семьи, 
злоупотребляющей спиртным, четырехлетнюю девочку, у которой 
обнаружен перелом носа и деформация пальцев ног, передает 
корреспондент NUR.KZ. 
 
В пресс-службе департамента полиции Карагандинской области 
сообщили, что по сигналу волонтеров, ювенальная полиция выясняет 
все обстоятельства предположительно ненадлежащего ухода за 
ребенком. 
 
«Сотрудники ювенальной полиции занялись выяснением всех 
обстоятельств. По данному факту ведется проверка. Выясняется, кто 
родители, каковы жилищно-бытовые условия, состоит ли семья на 
учете в органах опеки и так далее», - сообщили в пресс-службе 
департамента полиции Карагандинской области. 



40 
 

О девочке, которая живет как Маугли, спит на клеенке без покрывала и 
питается остатками родительской закуски после застолья, узнали от 
неравнодушных соседей волонтеры. 
 
Они прибыли по адресу и увидели ребенка с ссадинами на лбу, 
переломом носа и другими травмами. При осмотре тела волонтеры 
увидели, что у ребенка согнуты пальцы на ножках и не разгибаются. 
 
Предположительной причиной волонтеры считают тесную обувь не по 
размеру. Волонтеры сфотографировали ребенка и передали 
информацию с материалами в полицию. 
 
«Девочке всего 4 года. Ребенок не хочет быть с матерью и ее 
сожителем и просит нас не возвращать ее в семью», - сообщили 
волонтеры. 
 
 
24.kz   
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/322740-svyshe-
117-tysyach-shkolnikov-primut-uchastie-v-ent 
 

ЕНТ пройдет в 9 потоков и продлится с 20 по 30 июня 
 
Свыше 117 тысяч школьников или 72% выпускников примут участие в 
Едином национальном тестировании. Об этом сообщил министр 
образования и науки Асхат Аймагамбетов. 
 
Тестирование пройдет в 9 потоков и продлится с 20 по 30 июня. Его 
формат в этом году не изменился, сказал глава ведомства. 
 
База тестовых вопросов обновлена на треть. Составляют их опытные и 
передовые педагоги вузов и учебных заведений. Результаты теста 
возможно получить по Telegram-каналу. Туда же можно написать о 
нарушениях, допущенных в ходе проведения ЕНТ. 
 
Кроме того, Асхат Аймагамбетов отметил, что призвал всех акимов не 
проводить рейтинг школ по итогам сдачи ЕНТ. 
 
Асхат Аймагамбетов, министр образования и науки РК: 
 
- Мы считаем, что этот рейтинг не нужен, во-первых. Во-вторых, он 
не объективен, он не отражает уровень подготовленности школ. 
Если раньше ЕНТ сочетал сразу две функции, как итоговая 
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аттестация в школе и как поступление в вуз, то есть тотально 
практически все участвовали, то сейчас, вы знаете, что здесь 
произошло разделение, и участвуют добровольно только те, кто 
хочет поступить в высшее учебное заведение. Потом по 
результатам поступления в вуз проводить рейтинг, давать оценку 
школам, я думаю, что не стоит. У нас есть другие индикаторы, 
другие механизмы внешней оценки достижений учащихся. 
 
 
ZonaKZ 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://zonakz.net/2019/06/18/v-almaty-obshhestvenniki-
poprosili-tokaeva-o-lichnoj-vstreche-s-roditelyami-perezhivshix-nasilie-
podrostkov/ 
 
В Алматы общественники попросили Токаева о личной встрече с 

родителями переживших насилие подростков 
 
Алматы. 18 июня. КазТАГ – Мадина Алимханова. В Алматы члены 
общественных фондов #НеМолчиKZ и #НеМолчиДетиKZ попросили 
президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева о личной встрече с 
родителями переживших насилие подростков. 
 
«Мы, как руководители фондов, куда обратились родители этих детей, 
просим Вас, уважаемый Касым-Жомарт Кемелевич, о личной встрече с 
участием этих родителей, чтобы вы сами услышали из первых уст, с 
какими проблемами в правоохранительной системе, в учебных 
заведениях сталкиваются жертвы насилия. Такой правды вам не 
расскажет никто», — говорится в тексте обращения к Токаеву, 
распространенном на пресс-конференции во вторник. 
 
При этом мать покончившей собой 15-летней Аделины Уразбаевой 
Алия Уразбаева рассказала о бездействии правоохранительных 
органов при расследовании попытки изнасилования ее дочери. 
 
«Сейчас я очень жалею, что обратилась в правоохранительные органы. 
Нельзя допустить, чтобы это продолжалось, а он это будет делать. Она 
сказала: «Мама, четыре девочки знакомые, их по-настоящему 
изнасиловали, они молчат, а этому мальчику ничего не будет, у него 
родственник очень богатый. А мы кто?». Не смогла я защитить своего 
ребенка. Вы себе не представляете, как нас унижали. Они молча все 
соглашались, что мы правы, но сверху им дали указание. УСБ 
(управление собственной безопасности – КазТАГ) мне тоже голову 
морочили. Прокуратура закрывала глаза. Оказывается, наше дело 
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закрыли через 10 дней буквально. Зачем нам такие органы нужны? Я 
когда поехала в Астану, писала на имя министра, на имя замминистра, 
все просто смеялись. А как еще действовать? Я ужасно себя виню, что 
я доверилась нашему государству», — сказала она. 
 
Кроме того, по словам Уразбаевой, полиция пыталась обвинить ее и ее 
дочь в вымогательстве денег у подозреваемого. 
 
Как пояснил директор движения #НеМолчиДетиKZ Алмат 
Мухамеджанов, досудебное расследование проводилось управлением 
полиции (УП) Бостандыского района Алматы по статье о попытке 
изнасилования несовершеннолетней. 
 
«Дело было открыто в (УП – КазТАГ) Бостандыкского района по статье 
о покушении на изнасилование несовершеннолетней. Мы поразились, 
что следствие не произвело всех необходимых следственных 
действий, но приезжал какой-то чин из Астаны и сказал прекратить 
дело», — пояснил он. 
 
В свою очередь лидер движения #НеМолчиKZ Дина Смаилова 
сообщила о многочисленных нарушениях в ходе расследования. 
 
«Не снимали на видеокамеру допросы, следственные действия 
проводили без мамы, ее (девочку – КазТАГ) увезли в эту квартиру, 
девочке не объяснили, что будет происходить, а это – следственные 
действия на месте происшествия, это должно производиться в 
присутствии родителей, психолога. Дело никто не собирался вести, все 
делалось для галочки. Можно было взять видео с камер в подъезде. 
Следствие было не заинтересовано, чтобы это дело раскрыть», — 
отметила она. 
 
Кроме того, в пресс-конференции по телефону принимала участие мать 
16-летней Даяны А., которая спрыгнула с 9-го этажа и стала инвалидом 
первой группы. 
 
По ее словам, еще до попытки суицида, она неоднократно обращалась 
в государственные органы и службы, включая детского омбудсмена, 
предупреждая их о возможном суициде, однако, никакой реакции на 
обращения не было. 
 
Также в обращении к Токаеву общественники привели еще множество 
случаев попыток подростковых суицидов. 
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«Уважаемый Касым-Жомарт Кемелевич, ОФ #НеМолчиKZ и 
#НеМолчиДетиKZ, организации, которые третий год на волонтерских 
началах работают с детьми и взрослыми, пережившими насилие. Наш 
опыт важен и уникален. Но до сих пор наработками фонда не 
воспользовался ни один государственный профильный орган (…). На 
основе полученного опыта, мы составили ряд рекомендаций и 
предложений по профилактике детских суицидов и насилия над детьми, 
просим поддержать наше обращение. В своей инаугурации вы говорили 
о реформировании правоохранительной и судебной систем, а также о 
справедливой социальной политике. Мы готовы содействовать и 
просим начать с детей», — отмечается в обращении. 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/novosti/v-nur-sultane-znakom-altyn-belgi-
nagradili-294-vypusknikov.html 
 

В Нур-Султане знаком "Алтын белгi" наградили 294 выпускника 
 
ЕНТ в этом году будут сдавать более 90% подростков, заканчивающих 
школу. 
 
Во Дворце школьников Нур-Султана сегодня наградили знаком "Алтын 
белгi" 294 выпускника городских школ. Поздравить их пришёл новый 
глава столицы Алтай Кульгинов. 
 
"Сердечно поздравляю всех выпускников с одним из самых 
замечательных событий в вашей жизни – окончанием школы. В эти 
дни 6 274 выпускника нашего города выдержали свой первый в жизни 
серьёзный экзамен – успешно окончили школу. Из них 294 будут 
награждены знаком "Алтын белгi". 
 
Впереди начало нового и большого этапа в жизни. Пришло время 
ставить значимые цели. Не сомневаюсь, вы к этому готовы, и школа 
дала вам надёжный багаж знаний", – сказал Алтай Кульгинов. 
 
Аким столицы сообщил, что в Нур-Султане работает около 17 тысяч 
педагогов, в научных, интеллектуальных соревнованиях и олимпиадах 
всех уровней участвует 93 тысячи детей. Команды из школ Нур-
Султана уже 13 лет подряд занимают первые места и звание "Лучшая 
команда". 
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Балгабай Адылхан из школы №44 собирается учиться в Европе. Он 
рассказал, кем хочет стать. 
 
"Эмоции только положительные. Спасибо родителям, учителям, 
друзьям. Они все помогли мне в этом нелёгком пути. Я уже выбрал 
специальность. Буду поступать на "Международные отношения". 
Уже подал документы в европейский вуз. Уже взяли в Чехию", – 
поделился молодой человек. 
 
Алтай Кульгинов рассказал, что в Нур-Султане реализуется проект 
ЭКО-challenge (проект инициирован, чтобы обратить внимание 
школьников на экологические проблемы в Казахстане), открыты 5 
Community-центров (дополнительное образование). 
 
С учётом частных и республиканских школ, которые располагают в 
столице, здесь насчитывается более 300 обладателей "Алтын белгi" и 
почти столько же выпускников с аттестатом отличия. Об этом рассказал 
руководитель Управления образования города Нұр-Сұлтан Ануар 
Жангозин. 
 
"Порядка 93% выпускников будут сдавать ближайшее ЕНТ. Желаем 
им удачи. В целом, можно сказать, что из года в год наши выпускники 
радуют своими успехами. Из года в год растёт количество 
выпускников, которые поступают в зарубежные вузы, лучшие вузы 
страны. На текущий год уже более 100 выпускников имеют на руках 
приглашения, поступили в различные вузы", – сообщил Ануар 
Жангозин. 
 
В управлении образования отметили, что больше всего обладателей 
"Алтын белгi" в этом году в школе №1 (16 учащихся), на втором месте 
школа №48 (13 учащихся), далее следуют школы №69, №62 и "Нур 
Орда" (по 11 человек). В школе №61 и Бiлiм-инновация лицее – по 9 
учащихся. 
 
Самое большое количество выпускников в этом году в школе №54 (151 
учащийся) и школе №75 (143 учащихся). 
 
За учебный 2018/2019 год в республиканских и международных 
соревнованиях ученики столичных школ завоевали 424 медали – 107 
золотых, 137 серебряных и 180 бронзовых. 
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http://eljastary.kz 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1932 
 

Соревнования по стритболу 
 
Стритбол появился в США в 1950-х годах в бедных городских 
кварталах. От обычного баскетбола отличается количеством игроков - 
их 3, и зоной игры - половиной баскетбольного игрового поля и одной 
корзиной на две команды. На протяжении полувека наши родители 
наблюдали, как стритбол из масс превратился в профессиональный 
спорт. Сегодня от мала до велика, практически вся молодежь мира 
увлекается этим уже профессиональным видом спорта. 
 
Развитие стритбола в Казахстане поддерживает не только 
Национальная Федерация баскетбола Казахстана, но и Фонд «Самрук 
Казына», которые выступили генеральным партнером на чемпионате 
мира по стритболу FIBA 3х3 U18 WORLD CHAMPIONSHIPS, 
призывающие молодежь популяризировать и развивать культуру 
стритбола. Мы тоже не случайно выбрали этот спорт для соревнований 
в рамках марафона. Актуальность стритбола высока, и с каждым годом 
все большее количество подростков и молодежи пытается овладеть 
навыками игры. 
 
Наши соревнования среди юных спортсменов Досуговых центров 
проходят в спортзале Казахского Национального университета им. аль-
Фараби. Ребята соревновались в двух возрастных категориях: 11-13 
лет и 14-16 лет. По итогам соревнований в младшей категории в тройку 
лидеров вошли: команда «Атамұра», занявшие 3 место, Досуговый 
центр «Дорожник» удостоились 2 места, команда «Барыс» - почетное 
первое место. В старшей возрастной категории лидировали и 
удостоились призовых мест команда «Барыс» - 3 место, досуговый клуб 
«Апельсин» - 2 место, и бойкие спортсмены досугового центра «Өрнек» 
заслуженно заняли 1 место. 
 
Активное увлечение спортом ведет к «большим» победам. Вообще, 
спорт - прекрасный социальный лифт. Каждый ребенок уникален, и мы 
думаем, что благодаря таким спартакиадам, нам можно будет находить 
вот таких успешных, уникальных личностей, которые смогут найти свое 
предназначение в жизни, сделать что-то и для себя, и для нашей 
страны. 
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Tengri News 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://kaz.tengrinews.kz/events/aktobede-uyalyi-telefon-
satatyin-dukenge-karakshyilyik-298799/ 
 

Ақтөбеде ұялы телефон сататын дүкенге қарақшылық шабуыл 
жасалды 

 
Ұялы телефон сататын дүкенге қарақшылық шабуыл жасалды. Ұрылар 
екі сағат ішінде ұсталып, олардан 43 дана IРhone маркалы телефондар 
тәркіленді, - деп хабарлайды "Ақтөбе жаңалықтары". 
 
Бүгін сағат 9:20-да Ақтөбе қаласының Шернияз және Уәлиханов 
көшелерінің қиылысында орналасқан ұялы телефон дүкеніне 
қарақшылық шабуыл жасалды. Белгісіз екі адам медициналық бетперде 
киіп, біреуі пышақпен, екіншісі тапаншаға ұқсас қарумен дүкенге кіріп, 
дүкен қызметкерлерін қорқытып, ұялы телефондарды алып кеткен. 
 
"Тәртіп сақшылары оқиға орнына дереу жұмылдырылды. Алынған 
бағыттамаға сай жедел іздестіру шаралары барысында күдіктілердің 
жүрген жері анықталды. Екі сағат ішінде "Мәдениет" сауда үйі 
маңындағы көпқабатты үйлердің бірінің ауласынан "Датсун" маркалы 
авткөлігі тоқтатылды. Көлікте 20 және 22 жас шамасындағы екі жігіт 
болды. Автокөліктің жүк салғышынан 43 дана IРhone маркалы ұялы 
телефонды тәркіледі. Сонымен қатар газ тапаншасы мен пышақ 
табылды. Күдіктілер ұсталды", - деді облыстық ПД баспасөз қызметінің 
жетекшісі Ерболат Сарқұлов. 
 
Осы дерекке қатысты ҚР Қылмыстық кодексінің ("Тонау") бабы бойынша 
сот алды тергеу амалдары басталды. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/almaty-sporttan-chempionat/ 
 

Алматыда ұлттық спорттан жасөспірімдер чемпионаты өтеді  
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. 23-30 маусым күндері Алматы қаласының 
іргесіндегі "Байсерке" ипподромда ұлттық спорт түрлерінен 
Жасөспірімдер арасындағы Қазақстан чемпионаты өтеді. 
 
ҚР Ұлттық спорт қауымдастығының ұйымдастыруымен, Алматы облысы 
әкімдігінің қолдауымен өтетін Жасөспірімдер чемпионаты ҚР Мәдениет 
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және спорт министрлігінің жылдық күнтізбелік жоспарына сәйкес 
өткізіліп отыр. 
 
2001-2003 жылдары дүниеге келген Жасөспірімдер арасындағы елішілік 
чемпионаттың жалауы көтерілетін нақты мекен-жай – Алматы облысы, 
Талғар ауданына қарасты «Байсерке» ипподромы. Ұлттық спорт 
жанкүйері жақсы біледі, Алматы қаласының іргесіндегі дәл осы 
ипподромда биылғы жылғы 16-21 сәуірде Жастар арасындағы І Азия 
чемпионатының думанды бәсекесі өткен болатын. 11 мемлекет 
командасы қатысқан тұңғыш Азия чемпионатында ұлттық спорттың төрт 
түрінен де қазақ жастарының мерейі үстем болып, жас 
чемпиондарымыздың қатары көбейе түскен еді. 
 
Ал, Көкпардан, Аударыспақтан, Теңге ілуден VІII рет, ал, Жамбы атудан 
V рет ұйымдастырылатын Жасөспірімдер чемпионатының биылғы 
бәсекесіне мамандардың айтуынша барлық облыстың командалары 
қатысуы мүмкін. Қазіргі кезде Алматы қаласының іргесіндегі «Байсерке» 
ипподромында Жасөспірімдер чемпионатын өткізудің соңғы даярлық 
жұмыстары жүргізіліп жатыр. 
 
Еске салып өтсек, былтырғы жылғы жасөспірімдер арасындағы ҚР 
чемпионаты Көкшетау қаласындағы «Құлагер» ипподромында өткен 
болатын. Тамыз айында ту көтерген елішілік бәсекеде Алматы қаласы, 
Ақмола, Түркістан, Жамбыл, Ақтөбе, Қызылорда, Солтүстік Қазақстан, 
Батыс Қазақстан, Алматы облыстарының жасөспірімдері бақ сынады. 
Көкпар спорты бойынша Түркістан облысының командасы бас жүлдені 
талассыз жеңіп алды. Күміс жүлде Жамбыл облысының жастарына, 
қола жүлде Ақтөбе облысының жастарына бұйырған еді. 
 
 
Казинформ 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/30-molodyh-lyudey-obuchat-po-
programme-zhana-serpin-v-atyrau_a3539248 
 
30 молодых людей обучат по программе «Жаңа серпін» в Атырау 
 
АТЫРАУ. КАЗИНФОРМ - В Атырау приступил к работе центр подготовки 
кадров по программе «Жаңа серпін» на базе высшего колледжа АРЕС 
PetroTechnic, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Впервые государственная программа реализуется за счет средств 
одной из отечественных нефтесервисных компаний. 30 сварщиков и 
трубомонтажников обучатся новой профессии по международным 
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стандартам. Обучающимся выплачивают стипендию, обеспечивают 
жильем, питанием», - сообщили в пресс-службе колледжа. 
 
Программа «Жаңа серпін» предполагает обучение и последующее 
переселение и трудоустройство молодых людей в экономически 
благополучные районы. 
 
 
Казинформ 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/kyzylordada-studentter-kone-zhankent-
kalashygyn-zertteytin-boldy_a3539473 
 

Қызылордада студенттер көне Жанкент қалашығын зерттейтін 
болды 

 
ҚЫЗЫЛОРДА. ҚазАқпарат - Қызылордалық студенттер археологиялық 
қазба жұмыстары экспедициясына қатысуға мүмкіндік алды. Олар 
Жанкент қалашығында кезекті далалық зерттеу шараларына қатысып 
жүр, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Аталмыш шара ҚР Тұңғыш Президенті - Елбасы Нұрсұлтан 
Назарбаевтың «Болашаққа бағдар: рухани жаңғыру» бағдарламасы 
аясында қолға алынып отыр. Бұл бағытта Қорқыт Ата атындағы 
Қызылорда мемлекеттік университеті тиісті іс-шараларды қолға алды. 
Бағдарламаның «Қазақстанның сакралды географиясы» арнайы 
жобасы аясында университет жанындағы «Археология және 
этнография» ғылыми-зерттеу орталығы ортағасырлық Жанкент 
қалашығында кезекті далалық зерттеу жұмыстарын бастап кетті.  
Сондай-ақ, оған жоғару оқу орнында археология және этнология 
мамандығы бойынша білім алып жүрген студенттер де тартылды. 
Нәтижесінде білім алушы жастар экспедиция барысында өндірістік 
тәжірибеден өтеді. Оларға Археология және этнография ғылыми-
зерттеу орталығының жетекшісі, PhD доктор  Әзілхан Тәжекеев 
жетекшілік етіп келеді. Жас мамандар археологиялық барлауды жүргізу 
әдістерімен де танысып, тәжірибелік білімдерін шыңдайды. 
 
«Жастар алғашқы күні ортағасырлық Жанкент қаласының және онда 
жүргізілген археологиялық зерттеу жұмыстарының тарихымен танысты. 
Оған қоса қазба нысанының орнын дайындау және көлемін анықтау, 
қазба барысының фотоқұжаттамасын дайындау, қазба нысанының 
сызбасын дайындау және қазба жұмыстарынан алынған жәдігерлерді 
жинақтау, тазалау, өңдеу сынды археологиялық қазба жұмыстарын 
жүргізудің әдістерін үйренді», - деді Әзілхан Тәжекеев. 
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Студенттер қазба жұмысынан тыс уақытта олар Қазалы ауданына 
қарасты Кәукей ауылында орналасқан ортағасырлық Сараман-қоса 
мұнарасымен танысты. 
 
Еске сала кетсек, 2005-2019 жылдар аралығында Жанкент 
ескерткішінде 9 қазба нысаны салынды. Бұл ескерткіште қазба 
жұмыстарымен қатар қайта қалпына келтіру және музеефикация 
жұмыстары да қолға алынған.  
 
 
Караван.kz 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/gazeta/privychka-pomogat-kak-
otklikayutsya-na-prosby-o-pomoshhi-ot-kazakhstancev-v-raznykh-
stranakh-mira-548166/ 
 

Привычка помогать: как откликаются на просьбы о помощи от 
казахстанцев в разных странах мира 

 
Что ни день, у нас собирают деньги на что-нибудь – на лечение, на 
покупку дома, на продукты, на обучение и т. д. С чем это связано? С 
вопиющей бедностью или же это пережиток советских времен, 
когда бесплатные социальные блага сопровождали человека начиная 
от детского сада? 
 
Что остается делать, когда их не стало? Видимо, только просить. 
 
Просят все! 
Один известный журналист, рассуждая на эту непопулярную тему, на 
днях признался: 
 
– Я впал в состояние шока на похоронах знакомого. “Немного”, – 
цинично заявил казначей, пересчитав деньги и убедившись, что сами 
похороны-то окупились, но вот прибыль не принесли. 
 
Возможно, это грубое слово, но другого не придумаешь, – у нас 
общество попрошаек. Выпрашивают деньги, квартиры, должности 
и т. д. Делается это безо всякого стеснения и оглядки. 
 
У меня глаза на лоб полезли, когда недавно прочитал в “Фейсбуке” 
обращение одного нехилого начальника. Он просил у людей денег на 
лечение жены, дай ей бог здоровья. 
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Вспоминается еще коллега, у которого рука опережала сознание. Тело 
жены, умершей от тяжелой болезни, еще не остыло, а он уже накропал 
некролог и вместо того, чтобы заниматься похоронными делами, 
разнес его по редакциям. Выходит, у нас и горе на виду. Это, кажется, 
называется “Всё на продажу”. 
 
Моя жена недавно лежала в больнице. Она рассказывала, что, когда 
врач делал обход, одна из пожилых пациенток, простая женщина из 
деревни, стала вдруг интересоваться продвижением электронной 
очереди на квотную операцию. Доктор, ничтоже сумнящеся, сделал 
вид, что в состоянии продвинуть очередь. Торги за услугу 
начались со 100 тысяч тенге, остановились на 50. 
 
… Наши эскулапы ныне ничем не брезгуют. А почему?Потому что 
уличить в вымогательстве трудно, а у врачей совершенно 
нищенские зарплаты, и они готовы идти на всё. 
 
И даже если ее поднимут, попрошайничество не вытравливается 
просто так. И, боюсь, у нас оно и не вытравится никогда. 
 
А как у них? 
История из Канады… 
– По большому счету, это очень сложный вопрос, – говорит живущая 
сейчас в Канаде бывшая алматинская журналистка Гюльнара 
НУРПЕИСОВА. – Одни просят о помощи, надеясь получить шанс на 
жизнь, другие пользуются сердобольностью людей. 
 
Когда я жила еще в Казахстане, писала о девочке – дочери коллеги 
мужа, которая заболела лейкемией. Народ откликнулся: пустили 
шапку по кругу и всем миром (предприятия перечисляли однодневную 
зарплату) собрали такие деньги, что семья смогла пролечить ребенка в 
Германии. Я уже работала в Алматы, когда одна районная газета 
попросила сделать еще один материал о спасенной девочке. 
 
Я пришла – и обалдела! Теперь это была уже крутая-крутая по меркам 
небольшого города семья. Мама девочки, хотя и говорила дежурные 
слова (“Если бы не вы, если бы не публикация…”.), но смотрела на меня 
снисходительно – как на голь перекатную, которой даже не стоит 
предлагать чаю. 
 
Это мое личное мнение, я ведь их счета не проверяла, и народ 
тоже в то время отчетов не требовал, но предполагаю, что денег 
было собрано столько, что хватило и на раскрутку бизнеса, и на 
строительство трехуровневого особняка. 
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И сейчас тоже наши люди не стесняются просить денег. Ради этого и 
приврать могут иногда. К примеру, недавно позвонила одна моя 
знакомая из Казахстана. С ходу пожаловалась: ее подставили, 
зарплату удержали за два месяца. И попросила занять тысячу 
долларов, но у меня этих денег не было. У мужа просить не стала, с 
нами живет моя мама, спонсорство над которой он полностью взял на 
себя. Он здесь считается специалистом высокого класса 
(переквалифицировался из физика в механика), но деньги в Канаде 
достаются очень нелегко. Приходится ведь думать и о завтрашнем дне 
тоже. Откладывать, например, на пенсию. Государственная, конечно, 
будет, но она будет настолько крошечной, что ее хватит разве что на 
очень скудную жизнь. 
 
Так вот, что касается знакомой из Казахстана. Наша общая подруга, 
услышав историю о подставе на работе и удержанной зарплате, 
рассмеялась. Ничего подобного не было (!). 
 
В Канаде тоже всякое бывает. У меня недавно произошел конфликт с 
достаточно близкими нашей семье людьми. Наташа и Игорь, 
эмигранты из Украины, своих детей-близняшек рожали в Израиле. 
Мальчик родился здоровым, а вот девочке занесли в больнице 
инфекцию – золотистый стафилококк. Сейчас Ане 8 лет. Она косит, 
заикается, находится на домашнем обучении. В Канаде ей ставили 
разные диагнозы, но никакого улучшения от лечения не было. Ее 
гениально сумасшедшая мама не отступила перед ситуацией: она 
вступила в переписку с мировыми светилами – специалистами по этой 
болезни. В итоге нашла частную клинику в столице США – в 
Вашингтоне, где лечение, естественно, стоит больших денег. 
 
Здесь есть специальный русскоязычный сайт, где люди, размещая 
свою историю, просят помощи. Однако на обращение родителей Ани 
мало кто откликнулся: в нашем сообществе знают, что у семьи есть два 
дома, один из которых они сдают в аренду. 
 
Отец девочки признался одному из знакомых, что просить очень 
тяжело. Тем не менее он не стал жертвовать вторым домом ради 
здоровья дочери. 
 
Недавно при встрече Наташа отчитала меня очень жестко за всех 
наших общих друзей, которые, как и я, не выкроили для Ани “какие-то 
сто долларов” из своего бюджета. Как мать, я ее понимаю. Ей не до 
чужих свадеб (у нас дочь вышла замуж, и мы сильно потратились), но 
для меня, признаюсь, сто долларов – это серьезные деньги. 
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Пожертвовав их, я очень сильно урежу продуктовую корзину 
своей семьи. 
 
Канадскую медицину ругать и ругать, но когда касается тяжелых 
заболеваний, на это здесь не надо собирать деньги. Если требуется 
операция, ее сделают быстро, качественно и бесплатно. 
 
Среди русскоязычных ходит такой прикол: от простуды и гриппа 
в Канаде не вылечат, но умереть от тяжелой болезни не дадут. 
 
Почему у Наташи и Игоря в случае с их дочерью возникла такая 
ситуация? Потому что многие люди, даже близкие друзья, сказали, что 
они наверняка накручивают ситуацию. Местные врачи, которым она не 
доверяет, на самом деле сделали всё, что могли. 
 
В этой стране вообще люди очень отзывчивые. Мне вспоминается 
история, связанная с беременной женщиной, которая поехала 
отдыхать на Гавайи. Перелет, другой климат, жара – и у нее 
случились преждевременные роды. Ребенка американские врачи 
выходили, но его родителям, гражданам Канады, выставили счет на 
миллион долларов. Они обратились в свою страховую компанию. Там 
отказали, сославшись на то, что перелет на большом сроке 
беременности – это личная ответственность человека. Что тут 
поднялось! Люди, встречаясь друг с другом на улицах, в магазинах 
и других общественных местах, негодовали и возмущались. Не 
знаю, чем история закончилась, но предполагаю, что страховая 
компания под давлением общественности все-таки выплатила эти 
деньги. 
 
Когда сгорел городок Форт МакМеррей, где добывают нефть, всем 
погорельцам, пока они не работали, помогали частные фонды, а 
страховой фонд выплатил сумму, эквивалентную зарплате. Среди 
них были и наши друзья, мы их звали пожить к себе, однако 
государство предоставило им бесплатное жилье. 
 
То есть в этой стране думают о том, чтобы у человека в случае форс-
мажора не поплыла почва под ногами. При этом перекладывать 
ответственность за себя на кого-то не принято. Считается, к примеру, 
дурным тоном, когда дети долго живут с родителями. 
 
Мой муж застраховал свою жизнь на полмиллиона долларов. Если с 
ним что-то случится (а он основной добытчик в семье), этих денег 
хватит, чтобы погасить кредит за дом и как-то жить дальше. 
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Даже то, что я купила в кредит два места на кладбище, – из той же 
серии. Я это сделала, чтобы мои дети не отрывали от себя и своих 
детей, или по крайней мере не несли сумасшедшие расходы, 
потому что хоронить человека в Канаде стоит очень дорого. 
 
… Из Австралии… 
Экс-казахстанка Магиш ШЕГЕБАЕВА живет в Австралии 18 лет. За 
это время, по ее словам, она только дважды видела обращение за 
материальной помощью. 
 
– Первый раз – когда мама трехлетнего малыша, которому, по 
прогнозам врачей, оставалось жить две недели, обратилась к друзьям 
в социальных сетях и в школе, где учились ее старшие дети, с просьбой 
помочь организовать праздник в большом парке для ее 
умирающего сына. Малыш улыбался при виде танцующих и поющих 
для него одного людей. Сейчас, когда я вижу эту женщину в нашей 
школе (там учатся и мои дети тоже), мне хочется плакать. 
 
Второй пример по сбору денег связан с моей знакомой из Алматы, 
которая, как и я, вышла замуж за австралийца. Когда она заболела, ее 
сын обратился за материальной помощью к русскому сообществу. 
Скидывались – кто по 20, кто по 30 долларов, но мой муж (австралиец 
итальянского происхождения) и друг семьи, добрейший человек, 
англичанка тетя Триша, у которой дочь скончалась от аналогичного 
диагноза, так и не поняли – зачем. Ведь онкология в этой стране 
лечится абсолютно бесплатно. 
 
... из Англии… 
– Почему каждый день сотни мигрантов, рискуя жизнью, нелегально 
стараются проникнуть в Англию – на шлюпках и надувных лодках, в 
грузовиках? – задается вопросом студенческая подруга автора этих 
строк Татьяна ДЖОНС, вышедшая замуж за англичанина. – Первое: 
по закону, если беженец ступил на английскую землю, его обязаны 
принять. Второе: как только примут, предоставят жилье и 
социальное пособие. Заселились? Можно опять просить и получать: 
детское пособие, пособие по безработице и т. п. Они просят, получают 
и зовут за этим же своих ближних и дальних родственников. Детское 
пособие в Англии составляет 20,70 фунта в неделю за первого ребенка 
и 13,70 – за последующих. Последующих у мигрантов обычно хватает. 
 
Уже в три года каждый английский ребенок знает, что в мире есть 
дети, которым повезло меньше, чем ему, у кого-то нет крыши над 
головой, кому-то не хватает. Этому их учат воспитатели, а 
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родители показывают на практике: собирают для бедных деньги, 
одежду, игрушки, мебель. 
 
Всюду проводится множество марафонов, велосипедных туров, 
фестивалей, цель которых – сбор средств на помощь нуждающимся. К 
примеру, наш семейный доктор Бесквик и его сын каждый год свой 
отпуск проводят на велосипеде – собирают средства на помощь людям 
из “Gloucester House” (решившим завязать наркоманам и алкоголикам). 
 
Во всей стране открыты чарити шопы – благотворительные 
магазины, которые направляют всю выручку в различные фонды: 
по борьбе с заболеваниями, по поддержке медицинских исследований, 
по сбору одежды и игрушек для африканских стран, по защите 
животных. И работают эти фонды на честной основе, без утайки и без 
“крыш”. 
 
...Из Японии 
– В Японии не бывает такого, чтобы, не дай Аллах, заболел (например, 
онкология), и не на что было лечиться, – делится своим 13-летним 
опытом проживания в этой в стране казахстанец Абдыгали Али. – 
Кстати, здесь процент таких больных очень высок. Зная, что лечение 
будет дорогим, многие застраховываются именно от этой болезни и 
плюс рассчитывают на свои сбережения. 
 
И какой бы тяжелой ни была ситуация, в Японии никому и в голову 
не придет обратиться в социальных сетях с призывом: а давайте 
соберем деньги и спасем человека. 
 
Такому чудаку наверняка скажут: “Ты что – идиот? Ты где ходил до сих 
пор? Почему не откладывал, почему не застраховался от несчастного 
случая?”. Японцам вообще непонятно, как это люди могут ходить по 
миру с протянутой рукой. 
 
Автор: Мерей Сугирбаева 
АЛМАТЫ 
 
 
24.kz   
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/322944-syurpriz-dlya-detej-
sirot-podgotovili-kyzylordinskie-politsejskie 
 

Сюрприз для детей-сирот подготовили кызылординские 
полицейские 
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Полицейские Кызылорды подготовили сюрприз для детей-сирот, 
сообщает «Хабар 24». 
 
Они пришли с подарками к воспитанникам Дома малютки в областном 
центре. А малыши, в свою очередь, показали свои таланты.  
Руководство учреждения поблагодарило сотрудников Департамента 
полиции и Совета ветеранов за организацию этого благотворительного 
мероприятия и поздравило их с профессиональным праздником. 
 
К слову, это не разовая акция. Ранее полицейские уже оказывали 
помощь Дому малютки и намерены продолжать эту миссию. 
 
Арыстангани Заппаров, начальник Департамента полиции 
Кызылординской области: 
 
- В честь предстоящего профессионального праздника Дня  
Казахстанской полиции мы привезли подарки малышам.  Я хотел 
бы поблагодарить коллектив этого Дома малютки за их труд. Мы  
уверены, что  эти  дети в будущем  станут полноправными 
членами нашего общества. 
 
 
24.kz   
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/top-news/item/322952-k-tokaev-otkryl-
aibyn-2019 
 

К.Токаев открыл «Aibyn-2019» 
 
Верховный Главнокомандующий Вооружёнными силами страны 
Касым-Жомарт Токаев посетил учебный центр «Спасск» в 
Карагандинской области, сообщает «Хабар 24». 
 
Президент осмотрел полевой лагерь и ознакомился с организацией 
образовательного процесса. 
 
Здесь же Главе государства показали выставку стрелкового оружия, 
образцы военной техники и различные технические средства. После 
чего Касым-Жомарт Токаев принял участие в торжественном открытии 
Республиканского военно-патриотического сбора молодёжи «AIBYN-
2019». Выступая перед юными армейцами, Президент отметил 
важность проведения пятого юбилейного слёта именно в Год 
молодёжи. Все усилия, которые сегодня предпринимаются в стране, 
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направлены на подготовку Казахстана к будущему прорыву и созданию 
сильной республики. 
 
Напомним, на полигон «Спасск» в Карагандинскую область из разных 
уголков страны съехались порядка семисот юных армейцев. 
 
 
24.kz   
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/322977-sportzal-podarila-
zhanaozenskaya-molodjozh-rodnomu-gorodu 
 

Спортзал подарила жанаозенская молодёжь родному городу 
 
Спортивный зал за 16 млн тенге. Такой подарок преподнесла 
жанаозенская молодёжь родному городу, сообщает «Хабар 24». 
 
Двухэтажный комплекс расположен в новом микрорайоне «Шұғыла». 
Сейчас здесь доступны несколько спортивных секций. Самым 
популярным видом спорта считается  жекпе-жек. Секцию посещают 
более 100 юных спортсменов. Ранее им приходилось тренироваться в 
старом зале. 
 
Алибек Урпеков, житель г. Жанаозена: 
 
- Раньше дети занимались в холодном помещении без отопления. 
По просьбе горожан, в Год молодежи, мы решили построить 
спортзал. Он оснащен необходимыми тренажёрами. Тут есть 
условия. Мы надеемся, в этих стенах будут расти будущие 
олимпийские чемпионы. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/prezident-gotov-k-
konstruktivnomu-dialogu-i-nameren-reshat-aktualnie-problemi--direktor-
assotsiatsii-bolashak 
 

Президент готов к конструктивному диалогу и намерен решать 
актуальные проблемы – директор Ассоциации "Болашак" 

 
Президент Казахстана готов к конструктивному диалогу и намерен 
решать актуальные проблемы. Такое мнение высказала 
исполнительный директор ОО "Ассоциация стипендиатов 
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международной стипендии Президента Республики Казахстан 
"Болашак" Лаура Демесинова в дискуссионном клубе, который прошел 
в Нур-Султане, передает корреспондент Kazpravda.kz. 
 
"Наш Президент в своем последнем интервью Евроньюс рассказал о 
многих проблемах, его готовности к конструктивному диалогу и 
решению этих проблем", - сказала Демесинова. 
 
Она отметила некоторые пункты программы Главы государства. По ее 
мнению, одной из важных является проблема занятости молодежи и ее 
роли и участии в жизни страны.  
 
"В своей предвыборной речи Касым-Жомарт Кемелевич отметил 
важные, я считаю, для нынешнего Казахстана, для наших реалий 
социальные инициативы, свои 10 шагов. Эти 10 шагов базируются на 
трех основных постулатах предвыборной кампании - это 
преемственность, справедливость, прогресс. Как выпускник программы 
"Болашак", работающий и с молодежью и с различными социальными 
слоями населения, я бы хотела отметить такие важные пункты, как 
преобразование, трансформация программы "Болашак". Следующим 
пунктом, который мне понравился, я бы выделила отдельную главу, 
посвященную развитию молодежи - это новый кадровый резерв из 
числа молодежи. Это очень интересно, это и развитие бизнеса, и 
программа развития "Жас кәсіпкер", и развитие бизнес-инкубаторов не 
только в трех крупнейших городах, но и во всем Казахстане. Также 
будет строиться новое арендное жилье для молодежи", - 
прокомментировала исполнительный директор Ассоциации.  
 
По ее мнению, Касым-Жомарт Токаев уделяет отдельное внимание 
людям с особыми потребностями. 
 
"Другой пункт, именно социальный, который интересен мне, как 
представителю Ассоциации "Болашак", это инклюзия. Впервые, 
наверное, в истории именно в предвыборной программе был 
отдельный пункт, посвященный инклюзии в Казахстане, именно 
проблемам людей с особыми потребностями. Касым-Жомарт 
Кемелевич делает отдельный упор именно на этом", - продолжила 
спикер.  
 
Демесинова отметила, что 10 шагов Президента направлены на 
решение различных актуальных проблем общества. 
 
"Эти 10 шагов разносторонние. Один вопрос посвящен молодежи, есть 
вопросы экономики, социального равенства, мира в нашей стране, 
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политического развития, развития гражданского сектора и много других 
вопросов", - заключила исполнительный директор ОО "Ассоциация 
стипендиатов международной стипендии Президента РК "Болашак". 
 
В свою очередь, депутат Мажилиса Парламента, председатель Совета 
Ассоциации "Болашак" Бахтияр Макен высказался по поводу 
предвыборной кампании Президента Касым-Жомарта Токаева. 
 
"10 направлений, которые озвучил Президент на инаугурации, - это и 
есть, практически, предвыборная платформа Токаева, механизм 
реализации которой в ближайшее время должен быть запущен. И вот 
эти 10 реальных приоритетов, которые практически заложены в 
стратегии самого Елбасы, которые он обозначал на съездах партии, 
Касым-Жомарт Кемелович озвучил процесс и пути их решения. Это 
своего рода обещания, и они уже начали выполняться. В рамках 
реализации социальных проектов даны конкретные поручения 
правительству, уже решается проблема жилья для многих 
казахстанских семей. Обозначены проблемы безработицы, сделан 
акцент на молодежь. Думаю, со временем все эти вопросы будут 
реализовываться", - сказал Макен.  
 
Заместитель генерального директора ТОО "Biteeu blockchain solutions 
ltd" Рустем Бектрумов отметил необходимость поддержки бизнеса и 
привлечения инвестиций в страну. 
 
"Озвучу те шаги, которые должны предпринять. Это в первую очередь 
защита бизнеса, поддержка инвестиций. На самом деле я очень тесно 
работаю с инвесторами. Должен сказать, что инвесторы пока с 
осторожностью смотрят на Казахстан. Защита инвесторов, защита 
бизнеса в Казахстане - очень важный приоритет. Второй вопрос - 
социалка. В него входят многие моменты, такие как, культура, диалоги, 
комиссии по защите прав детей, по защите прав женщин и так далее. 
Это комплексный подход. Ну и третье, соответственно, развитие 
инфраструктуры. Туда входят не только дороги, но и туризм. Эти три 
момента им (государству – прим. автора) нужно учитывать", - добавил 
Бектрумов. 
 
 
24.kz   
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/323068-zhastardy-
patriotty-rukhyn-alaj-k-teremiz 
 

Жастардың патриоттық рухын қалай көтереміз? 
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Бүгін президент қатысқан «Айбын» республикалық әскери-патиоттық 
жиыны сынды шаралар өскелең ұрпақты отансүйгіштікке тәрбиелейді. 
 
«Жасыл ел» жастар еңбек жасақтарының республикалық штабы 
жетекшісі орынбасарының пікірі осыған саяды.   
 
Азамат Данияр, «Жасыл ел» жастар еңбек жасақтарының 
республикалық штабы жетекшісінің орынбасары: 
 
- Әскери-патриоттық тәрбие беру ең алдымен жасөспірімдерден 
басталуы керек. Бұл жиынға 600-ден астам жас қатысып жатқаны 
белгілі. Олар бір-бірімен араласып, өңірлерден келген жастар бір-
бірімен тәжірибе алмасатыны белгілі. Қазіргі уақытта да, 
болашақта да әскери-патриоттық тәрбие беру өте маңызды. 
Себебі, еліміздің қорғандары әскерде жүрген азаматтарымыз 
болып табылады. 
 
 
KTK.kz 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/ru/newsfeed/article/2019/06/19/122502/ 
 

Через 5-6 лет в Казахстане ожидается свадебный бум 
 
Министр нацэкономики Казахстана прогнозирует, что свадебный бум в 
стране произойдет через 5-6 лет. 
В ходе отчетной встречи с населением министр национальной 
экономики Руслан Даленов ответил, связано ли снижение количества 
браков с экономикой Казахстана. 
 
«Мое мнение – с экономикой связано все», – с улыбкой ответил 
министр. 
 
При этом у него нашлись и конкретные данные по демографии. 
 
«Я недавно смотрел статистику, поскольку в СМИ заостряется 
внимание в последнее время, что часто разводятся. Можно 
заметить такую цифру, ежегодно сочетаются браком 140 000 
человек. На развод, к сожалению, подают 55 000. Если посмотреть 
на динамику заключения браков, то происходит и снижение», – сказал 
он. 
 
Совместно с органами статистики глава ведомства посмотрел профиль 
молодых людей, которые уже достигли возраста бракосочетания. 
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«По нашему мнению, снижение браков пока связано с демографией 90-
х годов. Кто родился в эти годы, они подошли к этому периоду 
(возрасту, когда можно вступать в брак), но число их небольшое. 
Дальше мы задались вопросом, где наш бэби-бум, который 
происходил в 2000? По прогнозам через 5-6 лет мы выйдем на пик по 
числу браков, который превысит 2015 год. В 2015 году было 150 000 
браков», – отметил Даленов. 
 
Также он назвал самые популярные месяцы для свадеб в Казахстане. 
 
Оказалось, что наибольшее количество браков заключается в октябре 
– почти 13 500. Наименьшее количество браков (8 500) приходится на 
февраль. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://kaz.nur.kz/1800568-mgedek-bala-asyrap-otyrgan-ata-
analardy-zejnetke-sygu-zasy-kyskaruy-mmkin.html 
 

Мүгедек бала асырап отырған ата-аналардың зейнетке шығу 
жасы қысқаруы мүмкін 

 
Мәжілісмендер премьер-министрдің әлеуметтік салаға жауапты 
орынбасары Гүлшара Әбдіхалықовадан мүгедек бала асырап 
отырған ата-аналардың зейнетке шығу жасын қысқару сұрап, 
депутаттық сауал жолдады деп хабарлайды КТК арнасы. 
 
Мәжіліс депутаты Магеррам Магеррамовтің сөзінше, мүмкіндігі 
шектеулі бала қамқорлықты қажет етеді. 
 
Сондықтан депутат ата-аналардың біреуіне қысқартылған жұмыс күнін 
енгізу мүмкіндігін қарастыруды және зейнетке шығу жасын төмендетуді 
ұсынып отырғандарын айтты. 
 
"Мүгедек баланы тәрбиелеп отырған ата-ана үшін зейнетке шығу жасын 
төмендетуді, сондай-ақ, күн сайынғы психоэмоционалдық және 
физикалық жүктемелерді ескере отырып, ата-аналардың біреуіне 
қысқартылған жұмыс күнін енгізу мүмкіндігін қарастыруды ұсынамыз. 
Себебі мүгедек бала қамқорлықты қажет етеді", - дейді Магеррам 
Магеррамов. 
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Еңбек және халықты әлеуметтік қорғау министрлігінің дерегінше, 
елімізде мүмкіндігі шектеулі 88 мыңға жуық ұл-қыз бар. Оларды асырап 
отырған ата-аналар құрметті демалысқа жұрт қатарлы шығады. Яғни, 
ерлер 63 жастан. Ал, әйелдер биыл 59 жастан бастап. 
 
Десе де, заң бойынша келіншектердің зейнетке шығу жасы кезең-
кезеңмен 2027 жылға дейін 63 жасқа дейін ұлғайтылады. 
 
Еске сала кетейік, мүгедек бала бағып отырған ата-аналарға әр перзент 
үшін әзірге 31 мың теңгеден жәрдемақы төленеді. Шілде айынан бастап 
оның көлемі 30 пайызға өсуі тиіс.. 
 
 
Tengri News 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/tokaev-o-menoyandyim-
nado-otdat-im-doljnoe-371760/ 
 

Токаев о #Менояндым: Надо отдать им должное 
 
Касым-Жомарт Токаев в интервью телеканалу Euronews отметил 
креативность идей молодежи, представляющей движение "Мен 
ояндым" ("Я проснулся"), передает Tengrinews.kz. Кадры интервью 
опубликовал Телерадиокомплекс Президента. 
 
"Я не отрицаю молодых ребят, которые вышли с хештегом 
#просниськазахстан или #япроснулся. Это движение в основном 
представлено молодыми креативными людьми. Надо сказать, что идеи, 
которые они высказывают, во многом креативные, надо отдать им 
должное. Приоритет моей политики - это привлечение молодежи к 
власти, к решению вопросов государственного значения. 
 
Только что я упомянул Национальный комитет общественного доверия. 
Конечно же, представители всех этих движений будут привлекаться для 
того, чтобы все мы за круглым столом, а не на улицах, в обстановке 
беспорядков, хаоса, могли решать эти вопросы. Только диалог может 
помочь выйти на решение острейших проблем, которые сейчас 
действительно, возможно, существуют в нашем обществе", - сказал 
Токаев. 
 
Посмотреть эту публикацию в Instagram 
Публикация от Президент Телерадиокешені (@ptrk.kz) 18 Июн 2019 в 
5:00 PDT 
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Ранее в Сети появилась серия роликов, получивших широкое 
распространение. В кадре молодые люди высказывались о том, что их 
беспокоит. Видеоролики распространялись под хештегом #Менояндым. 
 
#Менояндым. Абаев рассказал, в какой стране просыпается 
 
 
24.kz   
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/323078-oralda-politsejler-
zine-ol-zh-msama-bol-an-zhas-spirim-yzdy-t-ardy 
 
Оралда полицейлер өзіне қол жұмсамақ болған жасөспірім қызды 

құтқарды 
 
Жас өмірдің қыршыннан қиылуына жол бермеген Нұрболат Смағұл мен 
Нұржан Гумиров мұны ерлікке баламайды, тек азаматтық борышымыз 
деп санайды, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Ал оқиға куәгерлері болса қайғылы жағдайдың алдын алған 
азаматтарға дән риза.  
 
Әдеттегі жұмыс күндерінің бірі еді. Тәртіп сақшылары Нұрболат Смағұл 
мен Нұржан Гумиров қызметтік міндеттерін атқарып жүрген. Кенет 
кезекші бөлімнен жедел шақырту жетті. 17 жастағы бойжеткен Еуразия 
көшесіндегі көпқабатты үйлердің бірінің шатырынан секірмек болған. 
Оқиға орнына жеткен екеуі бірден қызды құтқаруға кіріседі.    
 
Нұрболат Смағұл, облыстық ПД патрулдық полиция 
батальонының взвод командирі: 
 
- Сол күні жаңбыр болғандықтан, шифер кішкене тайғақ болды. 
Алайда оған қарамастан қызды алаңдату мақсатында сұрақ 
қойдық. Алайда қыз бала ол сұрақтарымызға жауап бермеді. Яғни 
шатырдың шетінде отырып жылай берді. Сосын қызды алаңдата 
отырып жақындай түсіп құтқарып алдық. Серіктесім Гумиров 
Нұржан екеуіміз. 
 
Сындарлы сәтте сауатты іс қимыл жасай білу де маңызды. «Сол күні 
тағдыры қыл үстінде тұрған қыздың ғана емес, полиция 
қызметкерлерінің өмірі үшін де алаңдадық», – дейді оқиға куәгерлері. 
 
Нұржан Гумиров, облыстық ПД патрулдық полиция 
батальонының взвод командирі: 
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- Біріміздің апамыз, сіңліміз, ініміз дегендей, барлығы бір 
мемлекет болғандықтан, біз әрдайым көмек қолын созуға дайын 
болуымыз керек. Оны ерлік деп санамаймын, ол – біздің 
міндетіміз. 
 
Дегенмен облыстық Полиция департаментінің басшылығы өжет 
полицейлердің әрекеті марапатқа лайық деген пікірде. 
 
Айта кету керек, құқық қорғау қызметкерлерінің әлеуметтік жағдайын 
жақсартуға да көңіл бөлініп отыр. Саланы реформалау аясында 
шілдеден бастап саптық бөлімшелер қызметкерлерінің жалақысы – 65, 
ал жедел-тергеу бөлімшесі қызметкерлерінің жалақысы 55 процентке 
өспек. Сонымен бірге учаскелік инспекторлардың еңбекақысы да 25 
процентке ұлғаяды. Облыс бойынша 600 полиция қызметкері баспанаға 
зәру. Осы олқылықтың орнын толтыру мақсатында келешекте жас 
мамандар үшін баспана салу көзделіп отыр.  
 
Авторлары: Талғат Серікқалиұлы, Руслан Ғазизов, Қанат Махмұтов 
 
 
Stan.kz 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:http://stan.kz/estradaga-endi-kelgen-anshi-almati-oblisinda-
ozine-kol-salgan-arudin-anasi-kizin-zorlamak-bolganin-anshi-ekenin-aytti-
318147/ 
 
Эстрадаға енді келген әнші: Алматы облысында өзіне қол салған 

арудың анасы қызын зорламақ болған әнші екенін айтты 
 
 
Елімізде күн сайын 2 бала зорлық-зомбылыққа душар болады. Ал 
соңғы үш айдың ішінде 200-ден астам бүлдіршін педофилдің 
құрбаны болған. 
 
Мұндай жаға ұстатарлық статистиканы "Не молчи. Дети" қоғамдық 
ұйымының өкілдері келтіріп отыр. Соңғы қайғылы жағдай бір апта бұрын 
ғана болыпты, деп хабарлайды Stan.kz ақпарат агенттігі Евразия 
арнасына сілтеме жасап. 
 
Өзін зорламақ болған күдіктіге қатысты қылмыстық істің тоқтатылғанын 
білген 15 жастағы жасөспірім қыз суицид жасаған. Педофилдердің 
озбырлығы неге тыйылар емес? Оларға тұсау салу үшін не істеу керек?  
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"Мен өз баламды қорғай алмадым. Бізді қалай төмендеткенін сіздер 
елестеде де алмайсыздар", - дейді қыздың марқұм болған қыздың 
анасы.  
 
Бұл күнде Әлия Оразбаева өзін қоярға жер таппай жүр. Оның жалғыз 
қызы15 жастағы Аделины осы жылдың 9 маусымында суицид жасаған. 
Комада жатқан жасөспірімнің демі үш күннен соң үзіліпті. Содан бері 
қайғыдан қан жұтқан анасы күндіз күлкіден, түнде ұйқыдан айырылған. 
Бәрі өткен жылдың қыркүйек айынан басталыпты. Қызын туған күнге 
шақырған 19 жастағы таныс жігіті оны зорлауға әрекеттенген. Ең 
сорақысы, әлгі жігіт эстрадаға енді-енді қадам басып жатқан жас әнші 
көрінеді. 
 
"Аделина болған жағдайды баяндап бергенде, мен өзімді қалай 
сезінгенімді сіздерге айтып жеткізе алмаймын. Сол жігіті қызымды 
жеделсатыға күштеп апарып, зорламақ болған. Бірақ ол қарсыласып, 
ебін тауып қашып кеткен", - дейді анасы Әлия Оразбаева.  
 
Осы оқиғадан соң Аделинаның жандүниесі астаң-кестең болып, 
күйзеліске түсіпті. Бұған шыдамаған анасы полицияға шағым түсірмек 
болғанда, қызы "жамантты болмайық" деп қарсылық танытқан екен. 
Бірақ баласының абыройын төкпек болған жігіттің ісіне шамданған 
анасы айтқанынан қайтпаған.  
 
"Қылмыстық кодекстің 122-бабы бойынша іс қозғалды. Яғни, қыз бен 
жігіттің арасында бәрі өзара келісіммен болған дегенді меңзейді. Мұны 
қалай түсінуге болады? Қыз тергеушілерге берген түсініктемесінде 
оның уысынан сытылып шығу үшін қалай жанталасқанын айтып берген. 
Ал жігіт болса оны лифтіден шығармауға тырысқан", - деді "Не молчи" 
қоғамдық ұйымның жетекшісі Дина Смаилова. 
 
Алайда қалалық полиция департаменті бұл істі сағызша созып, ақыр 
соңында оны жауып тастапты. Ал заң бойынша зорлауға әрекеттену 
зорлаумен теңестірілген екен. Мұндайда кінәлі 10 жылдан артық жазаға 
кесілуі мүмкін еді. Істің жабылғанын естіп, әбден қорланып, жүйкесі сыр 
берген жасөспірім Алматы облысының аумағында өз-өзіне қол салған. 
Осыдан кейін аймақ полицейлері басқа бап бойынша істі қайта ашыпты.  
 
"Құқық қорғаушылар келтірген статистика жан түршіктіреді. Тек, соңғы 
үш айда елімізде 37 бала өз-өзіне қол салса, 97-сі суицид жасауға 
әрекеттенген. Бала кезінде өгей әкесінен зәбір көрген павлодарлық 16 
жастағы бойжеткен былтыр қараша айында 9-қабаттан секіріп кеткен 
болатын. Абырой болғанда аман, бірақ өмір бойына мүгедек болып 
қалды. Ал азғын еркек болса  
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әлі бостандықта жүр екен", - деді облыстық полиция департаментінің 
ресми өкілі Көбейхан Нұрахмет.  
 
"Елімізде күніне 2 баладан зорланып, тағы екеуі өз-өзіне қол салады. 
Және әр күн сайын бір бала суицидтен көз жұмады. Біз мемлекеттің 
осындай оқиғалардың алдын алу үшін заңнамалық актілер әзірлеп, 
олардың орындалуын қадағалайтын орган құрғанын қалаймыз. Мұндай 
оқиғалдар қашанғы жалғаса береді?", -  "Не молчи" қоғамдық ұйымның 
басшысы Алмат Мұхамеджанов.  
 
Қоғам белсенділерінің айтып отрығаны - Отбасы және бала істері 
министрлігін құру. Бұл орган түрлі зорлық-зомбылыққа тап болатын 
кәмелетке толмаған балалар мен әйелдердің ісімен айналысса дейді. 
Олардың бұл бастамасын мәжіліс депутаттары да қолдауда.  
 
"Бізде бала құқығын қорғайтын арнайы комитет бар. Бірақ ол білім және 
ғылым министрлігінің құрамында, тікелей соған бағынады. Яғни, өзінің 
пайымдарын жеткілікті дәрежеде білдіре алмайды деген сөз. 
Сондықтан, менің ойымша, бұл комитет жеке дара бөлек шығып, 
қарқынды жұмыс жасауы қажет", - деді мәжіліс депутаты Ирина 
Смирнова.  
 
Осы мәселемен айналысып жүргендер ұсыныстары үкіметтік деңгейде 
қолдау табады деп үміттенеді. Егер бастамаларына құлақ асатын жан 
табылмаса, президент Қасым-Жомарт Тоқаевқа қолқа саламыз деп 
отыр. 
 
 
Казинформ 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/zhaksylyk-zhasa-aktobelik-kasipker-
bes-otbasyga-pater-syylady_a3539848 
 

#Жақсылық жаса: Ақтөбелік кәсіпкер бес отбасыға пәтер 
сыйлады 

 
АҚТӨБЕ. ҚазАқпарат - Ақтөбелік кәсіпкер Амангелді Мәйтеков 5 
отбасыға пәтер сыйлап, тағы 20 отбасының баспаналы болуы үшін 
алғашқы жарна аударды, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Бүгін Ақтөбедегі Жұбановтар әлемі орталығын салған  Мәйтековтер 
отбасы көпбалалы аналарға қуаныш сыйлады. Барлығы бес отбасы 1 
және 2 бөлмелі пәтерге ие болды. Олардың арасында көпбалалы, 
мүгедек бала бағып отырғандар мен жалғызбасты ана бар. Сонымен 
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қатар шілде айынан басталатын «Бақытты отбасы» жобасының 
алғашқы қатысушы 20 отбасыға  500 мың теңгенің сертификатын 
сыйлады. Бұл отбасылар алған қаражатын пәтердің алғашқы 
жарнасына жұмсайтын болады. 
 
Шараға облыс әкімі Оңдасын Оразалин қатысып,  баспаналы болған 
азаматтарды құттықтады. Қайырымдылық жасаған кәсіпкер азаматқа  
алғысын білдірді. 
 
«Облыс бойынша 30 мың адам баспана кезегінде тұрса, олардың ішінде 
23 500-і Ақтөбе қаласында. Бұл мәселе бірден шешілмейді, бірақ тиісті 
жұмыстар жүргізіліп жатыр. Біз ең алдымен аса мұқтаж жандарды 
баспанамен қамтамасыз ету үшін барлық мүмкіндікті жасаймыз. Осы 
жылдың өзінде облыста 1 млн шаршы метрден аса тұрғын үй 
салынады, бұл дегеніңіз 8 мыңнан аса пәтер. Олардың жартысы 
мемлекеттің қолдауының арқасында аз қамтылған отбасыларға тиімді 
шарттармен берілетін болады. Демеушілердің берген қаржысына 2-3 
азаматқа  пәтер алуға да болады. Алайда, сол қаржыны  20-30 адамға 
алғашқы  жарна ретінде берген тиімді болып отыр. Өйткені, олар 
жалдамалы пәтерге төлейтін қаражатты енді өз меншігінде қалатын 
баспанасы үшін төлейді. Өткір мәселе осылай жүйелі түрде шешіліп 
келеді», - деді облыс басшысы. 
 
Қайырымдылық шара Халық әртісі,  ҚР Еңбек сіңірген қайраткері әнші 
Нұрлан Абдуллиннің   концертімен жалғасты. Концерт билетінен түскен 
қаржы түгелдей  түрлі әлеуметтік топтағы азаматтарға беріледі. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/edinoe-nacional-noe-testirovanie-
startuet-v-kazahstane_a3539794 
 

Единое национальное тестирование стартует в Казахстане 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - В Казахстане с сегодняшнего дня 
стартует Единое национальное тестирование (ЕНТ), передает 
корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Единое национальное тестирование для абитуриентов, претендующих 
на получение образовательного гранта и обучения за счет государства, 
в 2019 году будет проводиться с 20 по 30 июня в 169 пунктах 
проведения ЕНТ, в том числе в 46 - на базе высших учебных заведений, 
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в 4 - на базе колледжей и 119 - на базе школ. Всего при проведении 
ЕНТ будет задействовано 1 188 аудиторий. 
 
Общее число желающих участвовать в ЕНТ составило 117 242 
человека, в том числе выпускники школ этого года - 96 380, выпускники 
школ прошлых лет - 20 862. Тестирование на казахском языке будут 
сдавать 73 389 выпускников, на русском языке - 22 823 и на английском 
языке - 168. 
 
Тестирование проводится по 5 предметам - 3 обязательным и 2 
профильным, в соответствии с выбранной специальностью. Всего 120 
тестовых заданий. Максимальное количество баллов составляет 140. 
 
Процедура запуска тестируемых будет осуществлена в условиях 
добропорядочности  Государственными комиссиями в местах 
проведения тестирования. Все аудитории оснащены устройствами 
подавления сотовой связи и видеокамерами. В пунктах проведения 
ЕНТ установлены мониторы с видеотрансляцией с возможностью 
просмотра процесса тестирования. При обнаружении запрещенных 
предметов и нарушении правил поведения на ЕНТ результаты 
тестирования будут аннулированы. 
 
В 2019 году формат ЕНТ концептуально не меняется. Однако ежегодно 
база тестовых заданий обновляется на 30%, и в этом году она 
обновилась на 30%. Разработчики и эксперты тестовых заданий 
отбираются из числа опытных учителей, преподавателей и других 
работников организаций образования. 
 
Результаты будут опубликованы в день проведения тестирования в 
пунктах проведения ЕНТ, на сайте Министерства образования и науки 
РК и Национального центра тестирования, а также будет возможность 
получить результаты тестирования посредством Телеграм бот - 
@edugovkz_bot. 
 
На сегодня утвержден государственный заказ в объеме 53 785 грантов 
для бакалавриата, 13 159 - магистратуры и 2 312 - докторантуры (PhD). 
 
Для контроля за соблюдением технологии проведения ЕНТ в регионы 
направлены представители Министерства образования и науки РК. 
Материалы тестирования доставлены в регионы в режиме секретности. 
 
На местах созданы государственные комиссии по организации и 
проведению ЕНТ из числа руководителей вузов и управлений 
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образования, представителей правоохранительных органов, 
общественных объединений и средств массовой информации. 
 
В целях разрешения спорных вопросов поступающих созданы 
Республиканская апелляционная комиссия и апелляционная комиссия 
в каждом пункте проведения ЕНТ. 
 
Кроме того, государственными комиссиями в пунктах проведения ЕНТ 
будут организованы места ожидания для родителей, дежурство 
медицинских работников, обеспечение общественного порядка и 
необходимых мер безопасности, в том числе противопожарной. 
 
Отметим, что у абитуриентов, желающих поступить в вуз на платной 
основе, есть возможность сдать ЕНТ несколько раз. С 2019 года 
тестирование проводиться четыре раза в год - в январе, марте, июне и 
августе (ЕНТ для участия в конкурсе по присуждению образовательных 
грантов, как было написано выше, - в июне). При этом во время каждой 
сдачи ЕНТ можно выбрать разные комбинации профильных предметов. 
 
Сертификаты ЕНТ-2019 действительны до 31 декабря этого года. 
Таким образом, при поступлении в вуз на платной основе вы подаете 
по своему желанию любой сертификат с набранным проходным 
баллом. 
 
Кроме того, с этого года освобождаются от сдачи тестирования по 
английскому языку лица, имеющие международные сертификаты 
(IELTS, TOEFL) (по желанию); освобождаются от сдачи ЕНТ выпускники 
технического и профессионального образования, поступающие на 
родственные направления по сокращенным срокам обучения на 
платной основе. 
 
Единое национальное тестирование проводится с 2004 года. За это 
время в нем приняли участие порядка 1,8 млн абитуриентов. С 2016 
года рейтинг школ по результатам ЕНТ отменен. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://kaz.nur.kz/1800546-elordada-zasy-30-ga-takagan-lken-
kyzdar-zigitterge-aldanyp-kalatyn-bolgan.html 
 

Елордада жасы 30-ға тақаған қыздар неліктен "Аналар үйін" 
паналап жүр? 
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Елордада жасы 30-ға тақап қалған қыз-келіншектер сүйіктілеріне 
алданып, жүкті болып қалу оқиғалары жиілеген. Ата-аналарына жақсы 
жаңалығын жеткізуге қорқатын олар "Аналар үйін" паналап жүр деп 
хабарлайды KAZ.NUR.KZ. 
 
Нұр-Сұлтандағы "Аналар үйінің" үйлестірушісі Айжан Диханова жасы 
үлкен қыздардың не себепті мұндай жағдайға душар болатынын 
түсіндіріп берді. 
 
"Бізде қазір 13 қыз-келіншек жатыр, олардың көпшілігінің жасы 28-30 
жас аралығын құрайды. Соңғы 5-8 жылда осындай жағдайлар көбейген. 
Бұрындары 18 жастағылар, сосын осында оқуға келіп, оқуларын бітіріп, 
жігіттерге алданып қалатындардың жасы 23-25 жас аралығын құрайтын. 
Ал қазір керісінше, жасы үлкен қыздар көп", - деп түсіндірді маман. 
Өкініштісі, жасы үлкен қыздар ана болғандарын тіпті ата-аналарына да 
айта алмайды екен. 
 
"Бәрінің ата-анасы, аға-әпкелері, туыстары бар. Соларға айтуға 
қорқады. Көбісі пәтер жалдап тұратындықтан, оның ақшасын төлей 
алмай, осындай қиын жағдайға қалып жатады. Сөйтіп біздің Аналар 
үйіне келеді", - деді маман. 
 
 
Tengri News 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/article/1205/ 
 

5 способов помочь ребенку выбрать профессию 
 
По статистике 8 из 10 детей идут учиться не той профессии, которая им 
подходит. Они ходят на занятия, сдают экзамены, получают дипломы, 
а потом не знают, куда податься. И в итоге идут работать в совершенно 
другую отрасль. Сегодня физики, работающие в маркетинге, и 
философы, занимающиеся логистикой, - привычное дело. Но стоит ли 
нашим детям терять 4-5 лет жизни, чтобы получить профессию, 
которая им не нужна? 
 
Tengrinews.kz узнал, что делать в такой ситуации, у HR-специалиста с 
десятилетним стажем Натальи Кирилиной. Она дала 5 рекомендаций 
родителям, которые хотят помочь своему ребенку выбрать профессию. 
 
Не настаивайте на своем выборе. Даже если вы уверены, что 
правы 
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Главная ошибка для нас, взрослых, - думать, что без нашего мнения 
дети не справятся, не найдут себя. Нам хочется во что бы то ни стало 
наставить их на путь истинный, рассказать, как нужно, убедить, 
настоять. Мы же старше и опытнее. 
 
Классическая ситуация, с которой мы встречаемся: молодой человек с 
дипломом на руках, который по настоянию родителей окончил вуз, 
получил профессию, на которой настаивали папа и мама, пренебрег 
своими интересами. А проработав несколько лет, заработал лишь 
ненависть к профессии, выгорание и депрессию.  
 
Парень хотел стать ветеринаром, но папа настоял на финансовом вузе: 
"Что за глупости зверей лечить? Иди в нормальный вуз!" 
 
Девушка хотела стать художницей, но родители вынудили поступить на 
педагогический: "Ты же из учительской династии, не предавай 
традицию!" 
 
Не ориентируйтесь на те профессии, которые были востребованы 
10-15 лет назад 
 
Вспомните, лет 15 назад всех отправляли учиться на юристов и 
экономистов. Казалось, что эти профессии - пропуск в успешную жизнь. 
Что мы видим сейчас? Рынок переполнен юристами и экономистами, 
рынку нужны другие специалисты. 
 
А что будет через 10-15 лет? Возможно, наши сегодняшние советы идти 
учиться на программиста или на маркетолога через 15 лет будут 
неактуальны. Все очень быстро меняется. Но во все времена успешнее 
и счастливее те, кто выбирает карьеру по зову сердца. 
 
Не советуйте ребенку простейший путь 
 
У родителей всегда есть соблазн - направить ребенка по пути 
наименьшего сопротивления. Пойти в вуз, в который проще всего 
поступить, где самый маленький конкурс. Пусть не очень престижно, 
зато надежно, без стрессов. Потом найти работу, куда легко попасть, 
куда берут почти всех. Кажется, это убережет ребенка от потрясений, 
но нужно ли это? 
 
Конечно, нужно учитывать свои возможности (может, не в Оксфорд, 
окей, мы за реальный подход). Но порой стоит устремиться вверх, выше 
того, что просто и гарантированно. Обычно самое интересное как раз 
там. 
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Поддерживайте выбор ребенка 
 
Даже если вы не согласны с выбором ребенка, поддержите его. В 
мечтах вы видели его великим ученым, а он решил пойти в кулинарный 
техникум и стать поваром. Или, наоборот, задумал что-то такое, что, как 
вам кажется, ему вообще не подходит - поедет поступать на 
режиссерский факультет! 
 
Не забывайте, что поддержка близких творит чудеса. И ваше дело - не 
пристроить ребенка куда-то, где будет тихо, тепло и сытно, а дать ему 
сделать выбор самому. И поддержать его в случае неудачи, ведь 
возможно, что его выбор будет ошибочным. Далеко не все люди в 17 
лет знают, чего хотят от этой жизни. Справедливости ради, в 40 лет 
тоже не все это знают. 
 
Быть на стороне ребенка особенно актуально сегодня, когда карьерный 
рынок быстро меняется. Какие-то профессии умирают, появляются 
новые, одни сменяют другие. Ваша задача - поддержать его даже в 
случае ошибки. 
 
Посоветуйтесь с карьерным консультантом 
 
Когда ребенку исполнится 14−15 лет, отведите его к хорошему 
карьерному консультанту. Пусть ребенок поговорит с ним, расскажет, 
что ему нравится и чем он любит заниматься. А специалист поможет 
ему сформулировать и понять, какую профессию или отрасль ему 
можно выбрать, и в ней развиваться и расти. 
 
Карьерные консультанты видят тенденции кадрового рынка, понимают, 
что востребовано, могут посоветовать или, наоборот, отговорить. По 
статистике, когда человек выбирает себе карьеру, он имеет примерное 
представление о 10-15 профессиях, с которыми как-то соприкасался. 
Из них и выбирает — за неимением другого. А в мире более 4000 
профессий! Наши дети представить себе не могут многих из них. А 
хороший карьерный консультант знает о возможностях и профессиях, 
которые существуют на рынке. И может подсказать ребенку то, о чем 
не догадывается ни он, ни вы. 
 
Что еще мы советуем родителям? 
 

✓ Учите ребенка учиться, быть гибким - современный мир очень 

изменчив. Сегодня актуальны не академические знания, а умение 
адаптироваться и отвечать реалиям рынка. 
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✓ Если есть возможность, не мешайте ребенку пробовать все, что он 

хочет. Даже если вам кажется, что он задумал глупости. Хочет быть 
блогером - пусть примерит на себя эту профессию, поймет, что не так-
то просто набрать подписчиков и регулярно производить контент. Если 
хочет посещать какие-то кружки или секции, по вашему мнению, 
бесполезные, - не запрещайте. 
 

✓ Несмотря на то что академические знания уже не так востребованы, 

как раньше, важно выбирать фундаментальное образование, 
традиционно сильный вуз. Качественное образование (которое не 
направлено на тупую зубрежку, а учит думать, ставить цели и достигать 
их, дает возможность реализовать себя в экспериментальных 
проектах) важно для формирования личности. К тому же вероятно, что 
ребенок будет развиваться в среде интересных и думающих людей - 
этот социум важен для нетворкинга в будущем. 
 

✓ Профориентационные тесты полезны для ребенка, самодиагностика 
поможет ребенку понять про себя то, что он, возможно, и не осознавал. 
Но не возлагайте на тесты слишком больших надежд, это не панацея. 
Актуальных тестов, которые учитывают все современные тенденции, 
нет, а устаревшие тесты выдают не совсем релевантные результаты. 
 

✓ Помните, что сейчас появились критические компетенции, которые 

должны быть у ребенка. Например, то же знание английского языка - 
раньше оно было необязательным, бонусом для кандидата, а сейчас 
это must-have, без него никак. Также и умение презентовать себя, 
ораторские и аналитические навыки - это больше не специфические 
умения, а базовые требования для любой отрасли. 
 
Ольга Пастухова 
 
За помощь в подготовке материала благодарим  
сервис для решения карьерных вопросов "Антирабство" 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/skol-ko-kvartir-vydadut-molodezhi-v-
2019-godu-soobschil-dauren-abaev_a3539994 
 
Сколько квартир выдадут молодежи в 2019 году, сообщил Даурен 

Абаев 
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НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - О проектах, которые будут реализованы 
в Год молодежи, рассказал министр информации и общественного 
развития РК Даурен Абаев, передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
Министр, выступая на совместном заседании палат Парламента, 
напомнил, что этот год Лидером нации - Елбасы  был объявлен Годом 
молодежи. В рамках этого года предусмотрена реализация 89 проектов. 
 
«К примеру, только по одному (проекту - прим.ред) совместно с 
Министерством индустрии и инфраструктурного развития будет выдано 
около тысячи квартир в крупных городах - миллионниках для 
работающей молодежи. В рамках проекта «Жастар- ел тірегі», два 
проекта «Жас маман» и «Жас касіпкер» совместно с Министерством 
образования и Министерством труда. В той или иной степени будет 
охвачено около миллиона молодых граждан Казахстана, которые 
смогут пройти повышение квалификации и получить микрокредиты для 
открытия своего бизнеса. В течение трех лет эта программа будет 
реализована», - добавил Даурен Абаев. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/fresh/view/v-fokuse-vnimaniya--
molodezh 
 

В фокусе внимания – молодежь 
 
В рамках объявленного Елбасы Года молодежи в Алматы на базе 
городского филиала партии «Nur Otan» открылся первый в стране 
коворкинг-центр Jas Otan. 
 
По принципу open space новый молодежный центр разделили на 
несколько зон: IT-station, reading platform с библиотекой на 1 000 книг, 
meeting room – для проведения семинаров и тренингов. Все это стало 
возможным благодаря поддержке известных меценатов города – 
Амиржана Набиева, Вячеслава Банщикова и Кайыржана Мимикенова. 
 
Как отметил на открытии центра аким Алматы Бауыржан Байбек, 
поддержка молодежи, ее идей и инициатив стала краеугольным камнем 
политики Президента страны Касым-Жомарта Токаева. Ранее 
подобные городские коворкинг-центры были открыты в Алатауском и 
Наурызбайском районах, где на регулярной основе проводятся мастер-
классы, тренинги, консультации по трудоустройству для приезжей 
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молодежи. Кроме того, модернизирована в молодежный 
интеллектуальный центр юношеская библиотека имени Жамбыла. На 
базе бывшего трамвайного депо планируется реализовать уже второй 
этап лофт-центра для молодых алматинцев Depo Evolution Park. 
 
В рамках реализации Пяти социальных инициатив Елбасы в городе 
также планируется построить 38 общежитий на 20 тыс. мест. Уже сдано 
в эксплуатацию 4 общежития, на подходе открытие еще 5. За 2 года 200 
молодых семей обрели жилье по городской программе «Алматы 
жастары». Особое внимание уделяется профессиональному и 
техническому образованию. Сегодня бесплатно осваивают рабочие и 
сервисные специальности уже более 30 тыс. молодых людей. 
 
Церемония открытия центра была отмечена еще одним радостным 
событием – политическое объединение «Nur Otan» пополнилось 
новыми членами. Партийные билеты были вручены руководителю 
клуба казахского языка Марине Фалеевой, многократному чемпиону 
Казахстана и Паралимпийских игр Азамату Оразбеку, юному 
композитору Галамату Бейсекоже, призеру «Топ-100 лучших стартап-
проектов в сфере медицины» в Сингапуре Алине Ачиловой, 
руководителю L-Generation Эдуарду Ли, телеведущей Диане Скатовой, 
актеру театра «Арлан» и чемпиону страны по панкратиону Шалкару 
Кудайбергену. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/zhastarga-shygarmashylyk-shabyt-
beru-kerek-zhuldyz-omarbekova_a3540062 
 

Жастарға шығармашылық шабыт беру керек - Жұлдыз 
Омарбекова 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат - Елімізде жастар мемлекеттік қолдау 
тетіктерін білмей жатады. Осы себепті Ақпарат және қоғамдық даму 
министрлігі жастар арасында түсіндіру жұмыстарын күшейтпек, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі.  
 
«Президент Қасым-Жомарт Тоқаев әрбір сөзінде және сайлауалды 
бағдарламасында жастарға көп көңіл бөлінгенін айтып жүр. Ол алда 
келе жатқан реформалардың локомотиві жастар екенін айтты. Жалпы, 
Қазақстанда жастарға жағдай жасалған. Біздің бағдарламалар - 
«Серпін», «Жасыл ел», «Дипломмен ауылға» бағдарламаларының бәрі 
де жемісін беріп жатыр. Бірақ, бір мәселе бар - жастар оны сезінбейді», 
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- деді Жұлдыз Омарбекова Қазақстан стратегиялық зерттеулер 
институты ұйымдастырған «Президент Қ.К.Тоқаевтың 10 міндеті: ел 
дамуының жаңа деңгейі» атты дөңгелек үстелде. 
 
Вице-министрдің айтуына қарағанда, өңір-өңірлер жастарды қолдауға 
қатысты мақтанарлық статистиканы келтіріп жатады. 
 
«Алайда, жастар мұны сезінбейді. Неліктен? Біздің мемлекетте өзге 
елдерден гөрі керемет жобалар жүзеге асырылып жатыр. Жоспарлар 
мен заңдарда мін жоқ. Бірақ, жастар осыны сезінбей жатса, қай жерден 
ақау кетті? Мәселе - ұйымдастыруда, аталған шаралардың, 
бағдарламалардың жүзеге асырылуының тиімділігінде, бақылауда. 
Жастарға не керек? Атам заманнан бері жастардың қалайтыны - 
әділеттілік. Шындықты іздеушілер де солар. Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
ең басты артықшылығы - «ауруын жасырған өледінің» мағынасын айқын 
түсініп, түйсініп отыр. Сол себепті, қоғамның мәселелерін ашық айтып, 
бастысы - түзей білуіміз керек секілді», - дейді вице-министр. 
 
Жұлдыз Омарбекова Ақпарат және қоғамдық даму министрлігінің 
құзіретіне дін және жастар, ҮЕҰ-мен жұмысты реттеу мәселелері еніп 
отырғанын атап өтті. 
 
«Қазақстандағы 4 млн жас мемлекет не беріп, не ұсынып отырғанын 
білуі үшін не істеу керек? Министр Дәурен Абаевпен, ведомствоның 
мамандарымен осы мәселені кеңінен талқылап жатырмыз. Жастар 
баяғыда-ақ әлеуметтік желіге кетіп қалған. Бәрі тез өзгеріп жатыр. Осы 
бағыттағы жұмысты жетілдіріп, жастардың талабына сай келу жағын 
ойластырып жатырмыз. Қасым-Жомарт Тоқаев жастарды іске тарту 
керектігін айтып отыр. Ол үшін әділетті түрде оларға мүмкіндік беріп, 
өздері қалайтын шығармашылығына шабыт беру керек», - дейді ол. 
 
Еске сала кетсек, Қасым-Жомарт Тоқаев Президент қызметіне ресми 
кірісу рәсімінде мемлекетті дамыту жолында 10 бағытқа баса мән беру 
керектігін мәлім еткен еді. 
 
 
Рика ТВ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:http://rikatv.kz/news/fermery-zhdut-na-rabotu-zootekhnikov-i-
veterinarov.html 
 

Фермеры ждут на работу зоотехников и ветеринаров 
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Сегодня состоялась ярмарка вакансий для выпускников Актюбинского 
высшего сельскохозяйственного колледжа. Молодым специалистам 
вакантные места предложили крупные крестьянские хозяйства.  
 
Организатором мероприятия выступила региональная Палата 
предпринимателей «Атамекен», администрация колледжа и областное 
управление ветеринарии. Чтобы выпускники этого года, получившие 
специальность «Ветеринар-фельдшер» и «Зоотехник» смогли 
познакомиться с работодателями из сферы агро-промышленного 
комплекса, узнать об их деятельности и открытых вакансиях. 
Представители фермерских товариществ и крестьянских хозяйств, 
животноводческих комплексов и предприятий региона откликнулись на 
приглашение посодействовать в их трудоустройстве.  
 
В этом году колледж закончили 59 человек, которые решили посвятить 
себя работе на селе. Большинство из них уже знакомы с 
потенциальными работодателями после прохождения обязательной 
практики. Поэтому собеседования проходили легко и непринужденно.  
Следует отметить, что в отличие от традиционных ярмарок 
выпускников, здесь был организован круглый стол с участием ведущих 
преподавателей сельхозколледжа и фермерами. В ходе заседание 
были обсуждены образовательные программы, а также методы 
повышения уровня подготовки специалистов ветеринарного и 
зоотехнического профилей.  
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/biologicheskie-otryady-zhasyl-el-
poyavyatsya-v-pavlodarskoy-oblasti_a3540209 
 

Биологические отряды «Жасыл ел» появятся в Павлодарской 
области 

 
ПАВЛОДАР. КАЗИНФОРМ - Торжественная церемония открытия XV 
трудового сезона молодёжных трудовых отрядов «Жасыл Ел» пройдёт 
на павлодарской набережной Иртыша, передаёт корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
«В текущем году в реализации программы «Жасыл ел» примут участие 
более 2000 человек по Павлодарской области по трём основным 
блокам», - сообщили в Павлодарском штабе студенческих 
строительных и молодёжных трудовых отрядов «Жасыл Ел». 
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Сезон будет торжественно открыт 21 июня. Организатор работ - 
Павлодарский областной штаб студенческих строительных и 
молодёжных отрядов «Жасыл ел» совместно с отделом внутренней 
политики Павлодара при поддержке акимата Павлодарской области. 
 
«Археологические отряды приступят к спасательным работам на 
национальном природном памятнике Гусиный перелёт в Павлодаре. 
Благодаря данным работам, будет создан музей под открытым небом», 
- отметили в штабе. 
 
А восстановительные отряды под названием «Жердем Tайм» займутся 
реставрацией, ремонтом соцобъектов региона и природных 
достопримечательностей. Студенческие строительные отряды в 
составе 350 человек примут участие в строительстве соцобъектов по 
программе «Нурлы жол». Кроме того, волонтёрский отряд окажет 
бытовую помощь одиноко проживающим пожилым людям, ветеранам 
войны и инвалидам, а восстановительный будет восстанавливать дома 
молодёжи в Майском и Актогайском районах совместно с центрами 
развития молодёжных инициатив. 
 
В этом году в штабе «Жасыл ел» особый контроль определят за 
отрядами благоустройства, новыми проектами в этом году стали эко- и 
биологические отряды, добавили в организации. 
 
«В экологических отрядах «Жасыл ел» бойцы будут привлечены к уходу 
за зелёными насаждениями, устройству газонов и цветников в городах 
и районах области. Биологические отряды совместно с ОФ «Берегиня 
Био» займутся инвентаризацией зелёных насаждений областного 
центра», - рассказали активисты. 
 
В новом году продолжат работу медицинские отряды города 
Экибастуза, агитотряд. Новшеством стало создание педагогического 
отряда в Павлодаре и медиа-отряда из числа молодых любителей 
журналистики и видеографов. 
 
 
24.kz   
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/323293-startoval-pervyj-v-
istorii-sportkompleksa-sh-o-yr-turnir 
 
Стартовал первый в истории спорткомплекса «Үшқоңыр» турнир 
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Нурсултан Назарбаев открыл спортивный комплекс «Үшқоңыр». Он 
располагается в селе Шамалган – на малой родине Первого 
Президента, сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
Это своеобразный подарок жителям Карасайского района, где родился 
и провёл детство Елбасы. 
 
Иван Тулинов, корреспондент: 
 
- Это село находится в часе езды от Алматы, но назвать местных 
жителей сельчанами можно с трудом. Так как этот населённый 
пункт едва укладывается в понятие посёлка. Здесь 
асфальтированные дороги, уличное освещение, центральное 
водоснабжение. А теперь появился объект, который смело можно 
назвать украшением, спортивный комплекс «Үшқоңыр». Причем 
внешне такой, какой редко встретишь в областном центре. 
 
Здание удачно вписалось в местный ландшафт. Особенно эффектно 
«Үшқоңыр» выглядит на фоне трёх возвышенностей, в честь которых 
спорткомплекс и в целом эта местность получили своё название. По 
задумке разработчиков, объект повторяет собой горный пейзаж. 
 
На церемонию открытия прибыл Первый Президент Казахстана. С 
этого момента спорткомплекс официально начал работать. 
 
«Үшқоңыр» построили за два года. Инициатором его возведения стал 
Нурсултан Назарбаев. Первый Президент также оказывал 
непосредственную поддержку и даже контролировал стройку. Первый 
визит был на начальном этапе в сентябре 2017 года, а второй - за два 
месяца до завершения строительства. Нурсултану Назарбаеву было 
важно убедиться в том, что строение полностью соответствует его 
задумке. 
 
Нурсултан Назарбаев, Первый Президент Республики Казахстан – 
Елбасы: 
 
- Я считаю этот день знаменательным для всех жителей 
Казахстана. Мы запустили работу большого спорткомплекса. 
Такого спорткомплекса не было в этом регионе. Сейчас миром 
правят сильные, здоровые люди. Только такие люди могут 
добиться успеха; работать, кормить свою семью, помогать 
государству развиваться. Поэтому, чтобы наша молодежь была 
здоровой и сильной, открываем этот центр. 
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Приобщаться к спорту дети здесь будут ещё и со вкусом. После входа 
просторный коридор, зоны ожидания с мягкой мебелью. Здесь 
родители смогут встречать своих детей, возвращающихся с 
тренировок. Яркие стены. Внутри забываешь, что находишься вдали от 
города. По словам Первого Президента, этот объект может стать 
примером того, как можно реализовывать программу «Туған жер». 
 
Нурсултан Назарбаев, Первый Президент Республики Казахстан – 
Елбасы: 
 
- Я объявил о программе «Туған жер», чтобы все меценаты по 
Казахстану дарили своему родному селу социальные объекты. И 
они делают это. Благодаря поддержке предпринимателей, 
которые смогли развить бизнес в период независимости, 
открывают детские сады, школы, больницы. Как вы знаете, я 
родился здесь, в селе Шамалган. В детстве мы играли на обычной 
земле. Не было такого прекрасного газона и таких условий. Как 
могли, так и выкручивались. Уверен, что из воспитанников этого 
спорткомплекса вырастут будущие чемпионы. Поэтому моя семья 
и все мои родные решили построить этот объект для вас. 
Занимайтесь спортом, растите успешными гражданами нашей 
страны. 
 
На цокольном этаже расположились залы для единоборств и 
тренажёрный. На основном – два самых больших в здании - 
плавательный бассейн и для занятий волейболом. 
 
В спортивном комплексе будут готовить по шестнадцати видам спорта, 
большинство - олимпийские. 45 тренеров, все из числа местных 
жителей. Для них это не только возможность получить стабильную 
работу, но и воспитать новых чемпионов. 
 
Вероника Ермошкина, тренер по плаванию: 
 
- Это, конечно, было неожиданно, у нас были два бассейна в 
Карасайском районе, они находятся в Каскелене. Больше не было. 
Когда узнали об открытии этого спорткомплекса, все были в 
приятном шоке. 
 
Ещё на этапе строительства спорткомплексом заинтересовались 
родители детей из соседних сёл. Тренеры готовы принять и их – в 
спорткомплексе «Үшқоңыр» смогут одновременно заниматься 1800 
воспитанников. 
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Азамат Нуркеев, тренер по боксу: 
 
- Здесь смогут заниматься не только дети из Шамалгана, но и из 
близлежащих аулов. Так как уровень спорткомплекса очень 
высокий, не во всех областях есть такие. Школа бокса в 
Алматинском районе очень сильная. У нас есть такие спортсмены, 
как Жанибек Алимханулы, Айдос Ербосынулы, которые успешно 
выступают на профессиональном ринге, так что будем работать 
над воспитанием нового поколения спортсменов. 
 
После официальной церемонии открытия, спортсмены приступили к 
первому в истории этого спорткомплекса турнира. Нурсултан 
Назарбаев лично поздравил воспитанников с этим событием и пожелал 
высоких результатов. 
 
Авторы: Иван Тулинов, Жандос Битабаров при поддержке ТРК 
Президента РК 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/nuzhno-li-smyagchat-ent-kommentariy-
daurena-abaeva_a3540244 
 

Нужно ли смягчать ЕНТ - комментарий Даурена Абаева 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Министр информации и коммуникаций РК 
Даурен Абаев прокомментировал стартовавшее сегодня Единое 
национальное тестирование, передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
«Министерство образования и науки неоднократно объясняло и 
отчитывалось по поводу проведения Единого национального 
тестирования. Думаю, что призывы радикально смягчить условия сдачи 
экзаменов - это неправильный тренд. Он, прежде всего, лишает нас 
возможности объективно оценивать уровень подготовки школьников. 
Другое дело, что детей нужно готовить не только по предметам, но и 
психологически», - сказал Даурен Абаев на программе «Открытый 
диалог». 
 
По его словам, поступающие не должны идти на экзамен, как на 
эшафот. 
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«Как мы знаем, родители сами часто нагнетают обстановку, что 
ребенок после этого теряется при тестировании. А ведь ему, наверное, 
в жизни придется сталкиваться и с более сложными ситуациями. 
Родители не смогут постоянно ограждать их от трудностей. Надо 
понять, что за последние годы система ЕНТ претерпела колоссальные 
изменения, направленные в том числе на снижение нагрузки и 
предоставление дополнительных возможностей в случае неудачной 
сдачи самого экзамена. Все это делается на основе анализа», - отметил 
министр. 
 
Он привел пример в подтверждение своим словам. 
 
«Сегодня сдать экзамен можно не один раз, как это было раньше, а 4 - 
в январе, в марте, в июне и в августе. И принять участие в сдаче 
экзамена можно все 4 раза. Думаю, это беспрецедентные условия. 
Насколько я помню, в КНР экзамены проходят в 2 дня. При этом, на 
экзамены запрещено даже заносить воду. А в случае обнаружения 
шпаргалок, абитуриенту грозят жесткие санкции: запрет на поступление 
в вуз и лишение шанса на пересдачу», - заключил Даурен Абаев. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/okolo-20-tysyach-rabochih-mest-
sozdadut-do-konca-goda-v-aktyubinskoy-oblasti_a3540179 
 

Около 20 тысяч рабочих мест создадут до конца года в 
Актюбинской области 

 
АКТОБЕ. КАЗИНФОРМ - На церемонии инаугурации 12 июня Президент 
РК Касым-Жомарт Токаев назвал 10 задач, над которыми он будет 
работать в первую очередь. Это повышение доходов населения, 
борьба с коррупцией, судебная реформа, трудоустройство, решение 
жилищных вопросов, справедливая социальная политика, новый курс 
развития регионов, «Рухани жангыру», внешняя политика, молодежь - 
двигатель прогресса. В Актюбинской области на 2019 год планируется 
создание 19 542 рабочих места, передает корреспондент МИА 
«Казинформ» со ссылкой на пресс-службу областного акимата. 
 
Из запланированных 19 542 рабочих мест 18 112 будет создано в 
рамках реализации государственных и отраслевых программ, из них 5 
697 постоянных рабочих мест. Также в рамках частных инициатив 
малого и среднего бизнеса планируется создание 700 рабочих мест, из 
них 630 постоянных. 
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«Большая часть планируемых рабочих мест приходится на 
государственные программы. В частности, по Госпрограмме развития 
образования и науки - 6 700, по Госпрограмме индустриально-
инновационного развития - 1 238, по Госпрограмме развития регионов 
- 1 400. В рамках Программы «Цифровой Казахстан-2020» создание 
рабочих мест осуществляется за счет модернизации имеющихся 
рабочих мест. В целях недопущения сокращения квалифицированного 
персонала на постоянной основе проводится их переподготовка, 
повышение квалификации», - сообщает пресс-служба. 
 
Также в релизе отмечается, что за январь-май 2019 года в области 
создано 8 406 новых рабочих мест, что составляет 43% к плану. Из 
общего количества созданных рабочих мест 4 605 или 54,8% создано 
на постоянной основе, 2 009 или 23,9% новых рабочих мест создано в 
сельской местности. 
 
Приведены также данные о создании новых рабочих мест в разрезе 
отраслей:  
- сельское, лесное и рыбное хозяйство - 478; 
- промышленность - 362; 
- строительство - 246; 
- транспорт и складирование - 111; 
- торговля, ремонт авто и мотоциклов - 413; 
- образование - 305; 
- здравоохранение и социальные услуги - 62; 
- другие отрасли - 2 628; 
- временные и сезонные - 3 801. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/gul-shara-abdykalikova-provela-
zasedanie-nackomissii-po-delam-zhenschin_a3540243 
 

Гульшара Абдыкаликова провела заседание Нацкомиссии по 
делам женщин 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Под председательством заместителя 
Премьер-Министра РК Гульшары Абдыкаликовой состоялось 
заседание Национальной комиссии по делам женщин и семейно-
демографической политике при Президенте РК. 
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Открывая заседание, председатель Национальной комиссии 
Г.Абдыкаликова акцентировала внимание на задачах, поставленных 
Главой государства К.Токаевым, 12 июня т.г. на официальной 
церемонии вступления в должность избранного Президента 
Республики Казахстан. 
 
В числе рассмотренных Нацкомиссией вопросов - обеспечение 
трудоустройства и занятости молодежи, открытие новых рабочих мест, 
продвижение семейных ценностей в рамках программы «Рухани 
жаңғыру», которые являются одними из важных 10 направлений, 
обозначенных Президентом. 
 
Сегодня в стране 3,9 млн. молодых людей в возрасте от 14 до 28 лет. 
В целях обеспечения молодежи трудоустройством и занятостью 
реализуются программы «Жасыл ел», «С дипломом в село», «Серпін», 
«Молодежная практика». Программа развития продуктивной занятости 
и массового предпринимательства позволила трудоустроить в 2018 г. 
более 253 тыс. молодых людей, что составляет 37% от общего 
количества участников. В рамках проекта «Бастау бизнес» обучено 
основам предпринимательства 8,5 тыс. молодежи, получили 
микрокредиты более 2 тыс. человек. Более 28,4 тыс. молодых людей 
направлены на молодежную практику для получения первоначального 
опыта по профессии. На социальные рабочие места и общественные 
работы направлено 34,8 тыс. человек из числа молодежи. 
 
Запускается Национальный проект по поддержке молодежи «Жастар - 
ел тірегі», где предусмотрен охват 1 млн. молодых людей в течение 
трех лет.  
 
Реализация программы «Рухани Жаңғыру» и приоритетов «Семь 
граней Великой степи», принятых по поручению Первого Президента - 
Елбасы Н.А.Назарбаева направлена на возрождение духовно-
нравственных ценностей. В этом процессе семье определена огромная 
роль в сохранении и приумножении духовных, культурных ценностей, 
национального кода. Поэтому акцент в реализации этих задач сделан 
на продвижение семейных ценностей. На эти цели для НПО в рамках 
государственного социального заказа в 2019 г. предусмотрена 
реализация 167 социально-значимых проектов на сумму 607 млн.тенге.  
 
Введена практика бесплатного доступа школьников в республиканские 
музеи, музеи-заповедники и театры в период каникул. Для активного 
вовлечения детей и молодежи в творческие и креативные проекты в 
регионах созданы 208 коворкинг-центров, наибольшее количество из 
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них открыты в г.Алматы, Алматинской, Восточно-Казахстанской, 
Павлодарской и Карагандинской областях.  
 
В ходе заседания также рассмотрен вопрос о ходе выполнения Плана 
мероприятий на 2017-2019 годы по реализации Концепции семейной и 
гендерной политики в Республике Казахстан до 2030 года в 
Мангистауской области. Отмечен положительный опыт реализуемого в 
регионе проекта «Бизнес за 3 дня» для поддержки социально уязвимых 
слоев населения. Главная задача - практическая помощь семьям с 
низкими доходами в ведении собственного дела. Со дня старта данного 
проекта - с марта 2019 г. более 120 участников - 61 чел. с низким 
уровнем доходов, 37 многодетных семей, 2 многодетных отца-
одиночек, 7 одиноких матерей и 13 чел., осуществляющих уход за 
инвалидом, открыли свой бизнес. В результате создано 37 швейных 
производств, 11 ремесленных и 4 текстильных мастерских, 21 объект 
по изготовлению продуктов питания, 25 кондитерских, 12 мини-цехов по 
производству молочных продуктов и напитков, 2 бизнеса по оказанию 
услуг. 
 
В завершение заседания заместитель Премьер-Министра РК, 
председатель Национальной комиссии Г. Абдыкаликова дала ряд 
конкретных поручений госорганам. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 21.06.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1800173-iz-za-otsutstvia-zila-brosila-zena-
vypusknik-detdoma-pozalovalsa-na-tazeluu-sudbu.html 
 

"Из-за отсутствия жилья бросила жена": выпускник детдома 
пожаловался на тяжелую судьбу 

 
Амир попал в детский дом Караганды в шестилетнем возрасте из 
города Приозерск. Его вместе с братьями и сестрой туда определили 
органы опеки, после того, как отец спился, а мать ушла из семьи, 
передает корреспондент NUR.KZ. 
 
Свое детство Амир называет неблагополучным. С ранних лет он рос, 
наблюдая за пьянством отца и унижениями, которым подвергалась 
мама. Глава семейства, несмотря на наличие четырех замечательных 
детей, периодически уходил в запои и бил супругу прямо на глазах у 
малышей. 
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Однажды, не выдержав бытового насилия, мама Амира ушла из дома. 
Детей женщина оставила с пьющим родителем.  
 
С тех пор старшие братья, Амир и его сестра были предоставлены сами 
себе. Отец не то, что не занимался воспитанием детей, он даже не 
кормил их. Органы опеки заинтересовались ребятишками тогда, когда 
дети перестали посещать школу. 
 
В итоге, у горе-отца детей отобрали и отправили в детский дом в 
Караганду. Последующие годы все четверо детей провели в одном 
детском доме. 
 
«Я в детстве очень стеснялся того, что из детского дома. В Караганде 
я учился в школе с обычными ребятами, и многие не знали, что я 
детдомовский. Когда я учился в девятом классе, мне предложили уйти 
со школы и поступить в колледж. 
 
На тот момент мои старшие братья и сестра уже выпустились и меня 
отправили на поруки к сестре, которая к тому времени уже была 
замужем. Так с 16 лет началась моя взрослая жизнь. 
 
Я поступил в колледж на правоведа, работал в ресторане официантом 
и полностью сам оплачивал свою учебу. После первого курса я решил 
не стеснять больше сестру с мужем, и ушел в армию», - рассказал 
Амир. 
 
Служить в армию, по словам Амира, он пошел больше вынужденно, чем 
по зову сердца. Парню просто было негде жить и он решил год провести 
с пользой не только для себя, но и для родины. 
 
В итоге, отслужив в Актобе один год, он вернулся в Караганду. Парню 
удалось восстановиться в колледже и он продолжил обучение, 
параллельно работая.  
 
"После окончания колледжа я устроился в крупный магазин бытовой 
техники продавцом-консультантом. Неплохо зарабатывал. Там же 
познакомился с супругой. Ухаживал за ней, потом мы стали жить 
вместе, снимали квартиру. 
 
Я стеснялся сказать ей, что из детского дома и узнала она об этом уже 
позже. Спустя какое-то время я сделал ей предложение руки и сердца, 
в день ее рождения. И она согласилась. Мы расписались. Позже у нас 
родилась дочка, я был счастлив», - продолжил рассказ Амир. 
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Однако счастье длилось недолго. Параллельно с женитьбой Амир стал 
искать пути получения жилья из госфонда по категории «воспитанник 
детского дома». Однако его надежды были напрасны. 
 
В списке очередников он свою фамилию так и не нашел. Оказалось, что 
детский дом не ставил его в очередь, так как у его непутевого отца была 
двухкомнатная квартира и все дети были частично ее собственниками.  
 
«Эта квартира числилась за мной и моими братьями и сестрой. Поэтому 
меня не включили в очередь. Но фактически жить я в этой квартире не 
могу, так как старший брат, который выпустился раньше меня, ее 
оформил на себя. Он сейчас там живет с женой и нашим отцом. 
 
Я же не буду выселять родного брата. Да и мне с супругой в Приозерске 
с ними жить неудобно. Если бы сотрудники детдома немного 
похлопотали, меня бы можно было поставить в очередь на жилье, ведь 
фактически его у меня нет. 
 
Но никто тогда этим не озаботился. А я когда стал бегать, уже было 
упущено много времени. В итоге, в очередь я встал только в 2015 году», 
- отметил Амир. 
 
Последние четыре года мужчина в своей очереди сдвинулся немного. 
За это время он успел из частной структуры перевестись на госслужбу, 
а затем обратно. Всему виной маленькая зарплата на госслужбе, 
признается молодой человек. 
 
«Я отработал в воинской части по контракту, но получал всего 83 
тысячи тенге. Плюс нам платили за съем жилья на троих членов семьи. 
Жена была в декрете, но денег не хватало. Потом она вышла на работу 
и все равно денег нам не хватало. 
 
В итоге, я ушел с госслужбы и сейчас работаю сам на себя. Но из-за 
всех этих трудностей жена не выдержала и ушла к родителям, забрав 
дочь», - добавил мужчина. 
 
Супруга Амира уже подала на развод. По словам мужчины, она не дает 
ему видеться с дочкой и не хочет мириться.  
 
«Я люблю их и хочу сохранить семью. Обращаюсь через эту статью к 
жене и прошу дать мне еще один шанс, сделать ее и дочку счастливыми 
Прошу прощения за то, что не смог обеспечить им хорошую жизнь. 
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Понимаю, что из-за меня ей пришлось в чем-то себе отказывать. Хочу 
все исправить. Если она все же решит развестись, я отпущу ее, так как 
желаю счастья. Единственная просьба - не лишать меня возможности 
общаться и помогать дочке. Ради нее и супруги я готов на все. 
 
Еще хотелось бы, чтобы наше государство обратило внимание на 
таких, как я. На детдомовских. Я не прошу бесплатного жилья, я прошу 
дать мне хотя бы временное. Если бы у нас было временное жилье, 
пусть даже арендное, мы бы могли его выкупить. А так я отдаю каждый 
месяц по 60 тысяч кому-то, хотя мог бы платить за свое. 
 
И таких, как я, много. Сироты не виноваты, что у них такие судьбы и 
хотят хоть какой-то поддержки от государства после выпуска из 
детского дома. Чтобы их не оставляли на произвол судьбы. 
 
Нам предлагают взять ипотеку. Но у многих проблемы с "пенсионкой" и 
официального дохода не хватает, чтобы пройти пороговый уровень 
банков. Почему об этом никто не думает». 
 
Амир добавил, что общается с такими же, как он сам, выпускниками, 
которые годами стоят в очереди на жилье. Около тридцати человек 
объединились в один общий чат в месcенджере WhatsApp, где 
периодически делятся новостями. В основном всех объединяет одна 
проблема — отсутствие жилья и поддержки, отметил карагандинец. 
 
 
24.kz   
Дата: 21.06.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/323346-pavlodarly-
zhastardy-bastamalary-oldau-a-ie 
 

Павлодарлық жастардың бастамалары қолдауға ие 
 
Павлодарда Nur Otan партиясы қалалық филиалының этномәдени 
бірлестіктері ҚР президентінің сайлауынан кейін алғашқы жиынын 
өткізді. 
 
Атап өтерлігі, саяси науқанда Павлодар облысы асқан жауапкершілік 
танытты. Соның ішінде Қазақстан халқы Ассамблеясының мүшелері 
байқаушы, сенімді тұлға, облыстық және қалалық штаб мүшелері 
ретінде жұмыс атқарды. Аудан, қала, облыс тұрғындарымен кездесулер 
өткізіп, Nur Otan партиясы ұсынған кандидаттың сайлауалды 
платформаларын  таныстырды. Этномәдени бірлестік өкілдері барша 
Қазақстан халқымен бірге татулықта, өзара ынтымақтастықта өмір 
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сүруді қалайды. Президенттің бастамалары, оның ішінде жастардан 
кадрлық резерв құру саясаты ерекше қолдау тауып жатыр. 
 
Ольга Литневская, Nur Otan партиясының бастауыш партия 
ұйымының төрайымы: 
 
- Бізді жастарға басымдық беріліп отырғаны қуантады. Ол – 
еңбекпен қамтылуы, еліміздің қоғамдық және саяси өміріне 
белсене араласуы. Қазақстанның болашағын жастар қалайды. 
Сондықтан жастардың тағдыры сенімді қолға табыс етілді деген 
сенімдеміз. 
 
Рамиль Смайылов, облыстық ҚХА жастар қанатының төрағасы: 
 
- Шын мәнінде мен үшін, менің жеке тағдырым үшін бұл тебіреніске 
толы сәт болды. Біз 50-ден аса кездесу өткіздік. Аудан 
тұрғындарымен, жастармен кездестік. Президентіміз Қасым-
Жомарт Кемелұлының барлық бастамаларын біз,  жастар алға 
жылжытатын боламыз. 
 
 
KTK.kz 
Дата: 21.06.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/ru/newsfeed/article/2019/06/21/122626/ 
 

Учёные выявили, что из-за пользования смартфонами у детей 
отрастают «рога» 

 
Специалисты заявили, что у людей растут рога из-за смартфонов. 
Австралийские учёные заявили, что у молодых людей на черепах 
растут рога из-за частого использования мобильных телефонов, 
сообщает NJ.com. 
 
Исследователи утверждают, что у людей, часто пользующихся 
мобильными телефонами, на затылке развиваются рогообразные 
выступы. Это вызвано наклоном головы вперед и смещением нагрузки 
от позвоночника к мышцам головы, что и вызывает рост костей в 
сухожилиях и связках, считают исследователи.  
 
В результате у людей прямо над шеей появляется небольшая 
выпуклость, или рог. 
 
Учёные отмечают, что на изменения осанки и рост рогов у людей 
влияют современные технологии. Мобильные устройства искажают 



89 
 

человеческие позвонки, пользователи вынуждены наклонять голову 
вперед, чтобы посмотреть на экран телефона.  
 
По словам исследователей, их открытие можно считать первой 
документацией физиологической адаптации организма к 
использованию современных технологий.  
 
Медики считают, что необычные образования могут быть признаком 
серьезной деформации осанки, которая может стать причиной 
хронических головных болей и боли в шее. 
 
 
ZonaKZ 
Дата: 21.06.2019 
Ссылки:https://zonakz.net/2019/06/21/pravila-vyplaty-gosstipendij-
studentam-planiruyut-izmenit-v-kazaxstane/ 
 
Правила выплаты госстипендий студентам планируют изменить 

в Казахстане 
 
Нур-Султан. 21 июня. КазТАГ – Правила выплаты государственных 
стипендий студентам планируют изменить в Казахстане, передает 
корреспондент агентства. 
 
«В правилах назначения, выплаты и размеры государственных 
стипендий обучающимся в организациях образования (…) пункт 4 
изложить в следующей редакции: «4. Государственная стипендия 
назначается студентам, интернам, магистрантам, обучающимся по 
государственному образовательному заказу, а также переведенным на 
обучение по государственному образовательному заказу, получившим 
по результатам промежуточной аттестации (экзаменационной сессии) 
эквивалент оценок, соответствующие оценкам «отлично», «хорошо», — 
говорится в проекте постановления правительства. 
 
Таким образом, из действующей формулировки правил после слов 
«отлично» и «хорошо» планируют исключить формулировку «и 
выплачивается ежемесячно с первого числа месяца, следующего за 
экзаменационной сессией или промежуточной аттестацией 
обучающихся, включительно до конца месяца, в котором заканчивается 
семестр». 
 
«Дополнить (правила – КазТАГ) пунктами 4-1 и 4-2 следующего 
содержания: «4-1. Студентам, интернам, магистрантам, 
ликвидировавшим оценки FX, соответствующие оценке 
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«неудовлетворительно», в период промежуточной аттестации и 
каникул, и получившим эквивалент оценок, соответствующие оценкам 
«отлично», «хорошо», назначается государственная стипендия в 
соответствии с пунктом 4 настоящих правил. 4-2. Государственная 
стипендия выплачивается ежемесячно с первого числа месяца, 
следующего за промежуточной аттестацией (экзаменационной 
сессией) и каникулами, включительно до конца месяца, в котором 
заканчиваются академический период, промежуточная аттестация и 
каникулы. Обучающимся выпускных курсов государственная стипендия 
выплачивается до даты отчисления в связи с окончанием вуза», — 
сказано в документе. 
 
Инвалидам по зрению и инвалидам по слуху, детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей и находящиеся под опекой 
(попечительством), обучающимся по государственному 
образовательному заказу, государственная стипендию намерены 
выплачивать при отсутствии академической задолженности по 
результатам промежуточной аттестации (экзаменационной сессии). 
Таким образом, наличие «неудовлетворительных оценок» может 
перестать быть основанием для отказа в выплате стипендий. 
 
Кроме того, ряд поправок хотят внести в целях уточнения действующей 
редакции. Помимо этого, планируются изменения, направленные на 
минимизацию коррупционных рисков. 
 
«В постановлении правительства Республики Казахстан от 12 марта 
2012 года № 320 «Об утверждении размеров, источников, видов и 
правил предоставления социальной помощи гражданам, которым 
оказывается социальная помощь» в приложении 5 дополнить пунктом 
3 следующего содержания: «3. Выплаты расходов на питание в 
организациях высшего и (или) послевузовского образования студентов, 
обучающихся по образовательному гранту в республиканском 
государственном предприятии на праве хозяйственного ведения 
«Казахский национальный женский педагогический университет» 
министерства образования и науки Республики Казахстан 
осуществляются в денежном эквиваленте путем зачисления 
физическим лицам их сумм на текущий счет, открытый в банке по 
выбору получателя денег», — говорится в проекте. 
 
Приложение 6 того же постановления «Об утверждении размеров, 
источников, видов и правил предоставления социальной помощи 
гражданам, которым оказывается социальная помощь» планируют 
дополнить абзацем следующего содержания: «Выплаты расходов на 
одежды и обуви в организациях высшего образования осуществляются 
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в денежном эквиваленте путем зачисления физическим лицам их сумм 
на текущий счет, открытый в банке по выбору получателя денег». 
 
«В приложении 7 дополнить абзацем следующего содержания: 
«Выплаты расходов на одежды и обуви в организациях высшего 
образования осуществляются в денежном эквиваленте путем 
зачисления физическим лицам их сумм на текущий счет, открытый в 
банке по выбору получателя денег», — сказано в документе. 
 
Проект постановления вынесен на публичное обсуждение до 2 июля.  
 
 
Nur.kz 
Дата: 21.06.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1800892-skolnika-iz-almaty-priglasili-k-sebe-
srazu-10-lucsih-vuzov-mira.html 
 
Школьника из Алматы пригласили к себе сразу 10 лучших вузов 

мира 
 
17-летний Дарын Утеулиев получил приглашение сразу от 10 топовых 
вузов мира. Школьник из Алматы начал рассылать заявки еще в начале 
года, сообщает телеканал "Астана". 
 
Он сдал все необходимые тесты. Несмотря на то, что его уже ждут в 
лучших учебных заведениях США, Гонконга, Китая и Австралии, он 
ждет ответа еще от 5 вузов. 
 
"Заполняешь их сайт для подачи заявки в вуз, потом грузишь свои 
результаты туда и официально отправляешь через IELS-центры, SAT-
центры. Через них отправляешь свои результаты в университет, и они 
рассматривают", - рассказал парень, как подаются документы. 
Сообщается, что оставшиеся 5 университетов ответят Дарыну после 
того, как получат результаты ЕНТ. 
 
Директор учебного заведения не удивлен тому, что к выпускникам этой 
школы приглядываются зарубежные вузы. По его словам, свои первые 
знания здесь получали многие казахстанские политики, бизнесмены и 
даже основатель "Яндекс". 
 
20 процентов выпускников отказались сдавать ЕНТ и сразу же приняли 
приглашение от университетов за границей, однако, некоторые 
зарубежные вузы требуют результаты национального теста. 
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"Я был удивлен: в Кельнском университете одно из требований - 
определенный балл ЕНТ тоже требуется, казахстанского образца", - 
рассказал директор РФМШ Кунгожин Алмаз. 
Единственным препятствием для поступления в зарубежные вузы для 
Даурена остается высокая стоимость обучения. Поэтому он планирует 
поступить на грант в родной Nazarbaev University. 
 
 
Казинформ 
Дата: 21.06.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/elbasy-prizval-molodezh-cenit-i-lyubit-
rodinu_a3540460 
 

Елбасы призвал молодежь ценить и любить Родину 
 
АЛМАТЫ. КАЗИНФОРМ - Первый Президент РК - Елбасы Нурсултан 
Назарбаев на международной научной конференции «30 лет 
лидерства» в Алматы, призвал молодежь к единству и любить свою 
Родину, передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Молодежь, не знающая и не интересующаяся историей нашей 
Независимости и каким путем она пришла к нам, не подозревает, что 
может потерять свою Родину. Мы должны это доходчиво объяснить 
нашему поколению. Государство не позволит и принимает все 
необходимые меры для сохранения стабильности и единства нашего 
народа», - сказал Елбасы. 
 
«Все наши достижения стали возможными благодаря единству нашего 
народа и его самоотверженному труду во благо сохранения 
независимости нашей страны, полученной как мечта многих тысяч 
поколений казахстанцев», - отметил Н. Назарбаев. 
 
Елбасы также добавил, что немало тех, кто завидуют богатству и 
единству нашего государства. 
 
«Народ Казахстана - в аулах, в городах до этого времени не жил в таком 
достатке. Не так ли?! Поэтому мы должны ценить это», - заключил 
Елбасы. 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
ТАСС 
Дата: 17.06.2019 
Ссылки:https://tass.ru/obschestvo/6556301 
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ВЦИОМ: большинство россиян хотели бы, чтобы их дети 
получили первый заработок до 18 лет 

 
По данным опроса, 74% респондентов сами начали работать в 
подростковом возрасте 
МОСКВА, 17 июня. /ТАСС/. Большинство опрошенных граждан РФ 
одобряют желание подростков начать работать до наступления 
совершеннолетия и считают, что самостоятельный заработок дает 
финансовую независимость и возможность помочь семье. Об этом 
свидетельствуют результаты исследования ВЦИОМ, имеющиеся в 
распоряжении ТАСС. 
 
"Россияне поддерживают подростков, решивших получить свой первый 
опыт работы до 18 лет (83%). При этом большинство опрошенных (74%) 
сами начали работать в подростковом возрасте. Чаще всего это делали 
мужчины (86%). Большая часть опрошенных (80%) выразили желание, 
чтобы и их дети пробовали подрабатывать до достижения 18 лет", - 
говорится в документе. 
 
Из результатов исследования следует, что первый настоящий 
заработок россияне получали в среднем в 16 лет. Чаще всего первый 
опыт работы они приобретали в колхозах и совхозах (14%), на заводах 
и производствах (8%), а также в сфере торговли (7%). 
 
Основными преимуществами раннего начала трудовой деятельности 
россияне считают возможность зарабатывать, быть финансово 
независимыми (37%); приобщение к труду, уважение чужого труда 
(25%), а также полезную занятость, когда подростки не сидят без дела 
"в смартфоне" (18%). Примерно треть опрошенных - 31% - не видит в 
ранней трудовой деятельности никаких отрицательных моментов; 16% 
указывают на нарушение законодательства работодателями и тяжелые 
условия труда, 11% - на нехватку времени на учебу. 
Инициативный всероссийский опрос "ВЦИОМ-Спутник" был проведен 
13 июня среди 1,6 тысячи россиян в возрасте от 18 лет методом 
телефонного интервью. Для данной выборки максимальный размер 
ошибки с вероятностью 95% не превышает 2,5%. 
 
 
Синьхуа 
Дата: 18.06.2019 
Ссылки:http://russian.news.cn/2019-06/18/c_138152215.htm 
 

История 23-летнего "знатока китайского языка" из Душанбе 
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Душанбе, 17 июня /Синьхуа/ - 23-летний Диловар - известный во всем 
Душанбе "знаток китайского языка", его китайское имя - Чжан Вэй. 
 
После запуска инициативы "Пояс и путь" множество китайских 
компаний устремились в Таджикистан, предоставив местным жителям 
широкую площадку для развития и роста. 
Отец Диловара Нодим однажды сказал сыну: "Изучение китайского 
языка даст тебе такие возможности для развития, которых ты не 
можешь вообразить". 6 лет назад при поддержке отца юноша 
отправился обучаться китайскому языку в Хэнаньский университет 
города Кайфэн /провинция Хэнань, Центральный Китай/. 
 
По окончании учебы Диловар вернулся в Таджикистан и устроился 
переводчиком в одну китайскую компанию. Благодаря 
работоспособности и многолетней практике китайского языка карьера 
Диловара пошла в гору.  
 
"Сотрудничество с китайскими компаниями открыло передо мной дверь 
к семейному достатку", -- говорит он. Свою мечту молодой человек 
формулирует просто: улучшить материальные условия жизни своей 
семьи.  
 
В настоящее время Диловар вместе с друзьями собирается открыть 
школу китайского языка, чтобы еще больше таджикских детей смогли 
им заниматься.  
 
Просматривая фотографии сына в своем мобильном телефоне, "знаток 
китайского языка" со счастливой улыбкой говорит: "Хочу, чтобы он тоже 
поехал учиться в Китай, изучать международные отношения в 
Фуданьском университете Шанхая".  
 
Диловар надеется, что его сын, когда вырастет, продолжит строить 
великое здание таджикско-китайской дружбы. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://ria.ru/20190619/1555685732.html 
 

Эксперты рассказали, сколько учеников 7-9 классов пробовали 
наркотики 

 
МОСКВА, 19 июн - РИА Новости. Каждый второй школьник в возрасте 
13-15 лет минимум раз в жизни пробовал наркотики, полагают эксперты 
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общественного движения "Трезвая Россия", которое провело 
анкетирование более 20 тысяч молодых людей по всей стране, 
сообщил РИА Новости руководитель организации Султан Хамзаев. 
 
"Федеральным проектом "Трезвая Россия" в 2018 – 2019 годах 
проведено глубинное социологическое исследование об уровне 
распространенности потребления наркотиков среди учащихся учебных 
заведений... По итогам исследования отмечается следующее: 5 из 10 
учащихся школ в возрасте 13-15 лет минимум раз в жизни пробовали 
наркотики (30% девочки, 70% мальчики); 7 из 10 учащихся школ в 
возрасте 15-17 лет минимум раз в жизни пробовали наркотики (30% 
девушки, 70% юноши)", - говорится в результатах исследования, 
которые есть в распоряжении РИА Новости. 
 
По данным общественного движения, 5 из 10 учащихся средних 
учебных заведений употребляют наркотики чаще одного раза в квартал 
(40% девушки, 60% юноши). Восемь из 10 учащихся высших учебных 
заведений минимум раз в год употребляют наркотики (40% женщин, 
60% мужчин). Вместе с тем 9 из 10 учащихся всех видов учебных 
заведений назвали легкую доступность наркотиков одной из главных 
причин начала потребления. 
 
Эксперты "Трезвой России" пришли к выводу, что основными 
причинами начала потребления учащимися наркотиков является 
недостаток информации о реальных последствиях этого, среди 
учащихся широко развито мнение о существовании якобы "легких" и 
"безобидных" наркотиков, не причиняющих существенный или вообще 
никакой вред здоровью. 
 
Как рассказал РИА Новости Хамзаев, исследование проводилось во 
всех федеральных округах методом анкетирования, работа заняла 
полтора года. "Сейчас мы получили подтверждение проблемы. И хотим 
теперь обратить на нее внимание. Необходимо разрабатывать 
серьезные профилактические меры, чтобы детям не хотелось 
пробовать наркотики, даже те, которые они считают "легкими", — 
сказал Хамзаев, пояснив, что он ожидал получить такие цифры. 
 
Динамику вовлечения молодежи в потребление наркотиков за 
последние пять лет эксперты "Трезвой России" характеризуют как в 
целом негативную - по их данным, за минувшие пять лет число 
несовершеннолетних наркоманов возросло более чем на 60%. 
 
Хамзаев убежден, что адресная профилактическая работа с группой 
риска, к которой относится молодежь, особенно учащиеся, не ведется 
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должным образом. "Из года в год воспроизводятся архаичные 
неработающие лозунги, вызывающие у молодежи недоверие и 
насмешку. Подобный подход является опасным, поскольку имеет 
обратный эффект в такой деликатной и сверхважной проблеме", — 
заявил общественник. Он рассчитывает, что исследование привлечет 
"внимание правительства, МВД, Минздрава" к сложившейся ситуации. 
 
 
ТАСС 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://tass.ru/obschestvo/6569913 
 

WP: США расследуют случаи возможного нарушения YouTube 
права детей на частную жизнь 

 
Как отмечает издание, расследование началось после жалоб групп 
потребителей и защитников прав человека на частную жизнь 
ВАШИНГТОН, 20 июня. /ТАСС/. Федеральная торговая комиссия (ФТК) 
США находится на завершающей стадии расследования возможного 
нарушения видеохостингом YouTube, принадлежащим корпорации 
Google, права неприкосновенности частной жизни детей. Об этом 
сообщила в среду газета The Washington Post со ссылкой на источники 
в вашингтонской администрации. 
 
По их сведениям, ФТК начала свое расследование после 
многочисленных жалоб от групп потребителей и защитников прав 
человека на частную жизнь. Они утверждают, что YouTube не 
защищает детей от опасных и вредоносных роликов, а также нарушает 
американское законодательство при сборе их данных. Принятый в 1998 
году американский Закон о защите частной жизни детей в интернете 
запрещает отслеживание и сбор информации о пользователях моложе 
13 лет. 
 
Газета напоминает, что ФТК обычно накладывает штрафы, если 
компания нарушала законодательство в течение многих лет. Они редко 
бывают достаточно большими, чтобы повлиять на размер прибыли 
крупных организаций. 
 
В среду газета The Wall Street Journal сообщила, что руководство 
YouTube рассматривает возможность выделения всего 
ориентированного на детей контента в отдельный продукт для того, 
чтобы оградить их от видео предосудительного содержания. По 
данным источников издания, предлагаемая новая платформа будет 
управляться приложением YouTube Kids. Данное предложение 
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оценивается как весьма рискованное, так как детская аудитория входит 
в состав самых активных пользователей видеохостинга и приносит 
Google миллионы долларов на рекламе. 
 
В YouTube в 2017 году приняли решение ограничить контент, 
способствующий распространению ненависти. Тогда была введена 
система, благодаря которой подобные ролики реже попадали во 
вкладку "рекомендации", на них была отключена возможность 
комментирования и функция "поделиться". По оценке специалистов 
YouTube, принятые тогда меры значительно (на 80%) снизили 
количество просмотров таких видеороликов. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки: https://ria.ru/20190620/1555636832.html 
 

В бесплатные путешествия отправятся 20 тысяч 
восемнадцатилетних европейцев 

 
МОСКВА, 20 июн - РИА Новости. Еврокомиссия отобрала молодых 
европейцев, которые получат возможность бесплатно отправиться в 
путешествие, сообщает "ЕвроПульс". 
 
В период с 1 августа 2019 года по 1 января 2020 года юные европейцы 
проведут до месяца в других странах ЕС, чтобы открыть для себя 
местные обычаи и культуру. Участникам оплачивается дорога и 
проживание, а они должны будут поделиться своими впечатлениями от 
поездки. Можно вести дневник в социальных сетях или сделать 
презентацию в школе. 
Такую возможность молодые жители стран ЕС получают благодаря 
программе Еврокомиссии, которая была запущена год назад в честь 
года Европейского культурного наследия. Всего организаторам пришло 
больше 275 тысяч заявок, и около 50 тысяч участников получили 
возможность бесплатно путешествовать. 
 
В этот раз перед поездкой и во время нее путешественники смогут 
больше узнать о так называемом устойчивом туризме – поездке с 
минимальным влиянием на экосистему. 
 
 
ria.ru 
Дата: 19.06.2019 
Ссылки:https://tass.ru/obschestvo/6556301 
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Невнимательные дети обречены на низкие зарплаты, заявляют 

ученые 
 
МОСКВА, 19 июн – РИА Новости. Длительные наблюдения за жизнью 
более двух тысяч молодых канадцев помогли ученым доказать, что 
высокий уровень невнимательности в детстве оказался связан с 
относительно низкими зарплатами во взрослые годы жизни. Их выводы 
были опубликованы в журнале JAMA Psychiatry. 
 
"Мы ожидали, что мы найдем большие различия в уровне оплате 
труда между мальчиками и девочками. Вдобавок, мы предполагали, 
что и уровень гиперактивности будет сильно влиять на успешность 
детей. Оказалось, что оба этих фактора были менее важными, чем 
простая детская невнимательность", — рассказывает Сильвана 
Коте (Sylvana Cote) из университета Монреаля (Канада). 
 
Каждое поколение родителей, бабушек и дедушек считает, что 
молодежь их времени была более терпеливой, старательной и 
ответственной, чем их собственные дети, внуки или прочие молодые 
люди. Часто подобные стереотипы привлекают внимание ученых, 
изучающих то, как на самом деле меняются привычки и поведение 
людей от поколения к поколению. 
 
К примеру, еще в 1970 году известный американский футуролог Элвин 
Тоффлер заметил, что дальнейшее распространение цифровых 
технологий приведет к тому, что человечество будет постоянно 
находиться в состоянии информационной перегрузки. Оно, как 
предположил философ и многие другие исследователи, привело к 
формированию так называемой "клиповой культуры". 
 
Главным следствием ее развития станет то, что современные люди 
потеряют способность долго концентрировать внимание, будут гнаться 
за новыми трендами и пытаться изучить максимальное число 
интересных им тем, не особо вдаваясь в их содержание, и при этом 
избегать сложных мыслительных конструкций. 
 
Коте и ее коллеги проводили очень долгий эксперимент, в рамках 
которого они пытались оценить, как жизненный успех того или иного 
человека зависит от того, каким был его характер, поведение и прочие 
характеристики во время детства. 
 
Для этого они заручились поддержкой примерно трех тысяч семейных 
пар, чьи дети пошли в детский сад еще в 1985 году. Участники 
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исследования согласились на то, что социологи составят 
исчерпывающий психологический портрет их дочерей и сыновей и 
будут постоянно следить за их развитием в последующие годы жизни. 
 
После того, как дети повзрослели и закончили учебу, ученые начали 
регулярно проводить опросы среди них, а также следить за их 
карьерными успехами другими путями. В прошлом году они подвели 
итоги проекта, когда большинству его участников исполнилось 35 или 
более лет. 
 
Анализ этих данных неожиданным образом показал, что сильнее всего 
уровень оплаты труда зависел не от уровня интеллекта, пола, наличия 
или отсутствия гиперактивности в детстве или каких-то других 
психологических особенностей, а от одной простой вещи – насколько 
хорошо дети умели концентрировать внимание в шесть лет. 
 
"За 25 лет последующей жизни, разрыв в годичных зарплатах самых 
внимательных и рассеянных детей достиг отметки в 77 тысяч долларов. 
И что самое важное, эти различия не были связаны с уровнем IQ или 
прочими факторами, тоже сильно влияющими на жизненный успех", — 
отмечает Коте. 
 
По ее словам, понижение уровня внимательности на один условный 
балл, которые выставляли детям их воспитатели в детсадах, вело к 
понижению их годовой зарплаты почти на 1300 долларов для 
мальчиков, и на 900 долларов – для девочек. Что интересно, 
общительность влияла на их жизненные успехи противоположным 
образом. 
 
С чем связано появление этих различий, ученые пока не могут сказать, 
однако они предполагают, что невнимательность повышает 
вероятность того, что дети будут бросать учебу в последних классах 
школы или в университете, а также будут хуже приспосабливаться к 
требованиям работодателей при начале трудовой карьеры. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 20.06.2019 
Ссылки:https://radiosputnik.ria.ru/20190620/1555744314.html 
 

Служба в армии: честь или долг настоящих мужчин? 
 
Каждый мужчина должен пройти службу в армии. Так считают 60% 
россиян, по данным опроса "Левада-центра". Это рекордный 
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показатель за последние 22 года. Исследование также выявило 
рекордное доверие к способности армии защитить страну в случае 
реальной военной угрозы. Такое мнение выразили 88% респондентов. 
Такие высокие показатели доверия граждан к Вооруженным силам в 
целом и к срочной службе в частности связаны не только с улучшением 
технического оснащения ВС России, но и со структурными 
преобразованиями. Такое мнение в эфире радио Sputnik высказал 
военный обозреватель, полковник в отставке Виктор Литовкин. 
 
"Сегодня более 25% призывников – это ребята с высшим и средним 
специальным образованием. На данный момент в армии контрактников 
гораздо больше, чем солдат и сержантов срочной службы. И есть закон, 
по которому преимущества в гражданской службе получают те, кто 
отслужил в армии. Сегодня резко упало количество уклонистов от 
службы в Вооруженных силах – это где-то 6% от призывного 
контингента. Служба в армии для человека – это и долг, и ему просто 
интересно служить в Вооруженных силах, которые сегодня 
высокотехнологичные и передовые", – сказал Виктор Литовкин. 
 
Вместе с тем меняется не только отношение государства к 
Вооруженным силам страны, но отношение и самих молодых людей к 
службе в армии. Хотя некоторые проблемные вопросы остаются до сих 
пор, отметил в эфире радио Sputnik заместитель председателя, член 
правления ООО "Комитет солдатских матерей России" Андрей 
Курочкин. 
 
"Далеко еще не все идеально. Прогресс однозначно видно, и плюсы 
появились однозначно. Но не надо рассчитывать призывникам, что вы 
попадаете в детский сад, где с вами будут нянчиться. Нужно быть 
готовым к разным ситуациям и нужно быть готовым их решать – не 
замалчивать, а решать. Мы к этому призываем. Да, проблем стало 
однозначно меньше, хотя они все равно сохраняются. Но они решаемы 
– вот это самое главное", – отметил Андрей Курочкин. 
 
 


